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вестник  юрпа

Б
олее 400 участников 

VIII Конгресса народов 

России из 64 регионов 

страны, прошедшего в 

рамках Ассамблеи на-

родов России во Всероссийском 

выставочном центре под предсе-

дательством Рамазана Абдулати-

пова, представляли Администра-

цию Президента РФ, Федеральное 

Собрание РФ, региональные ор-

ганы власти, общественные, вете-

ранские и молодежные организа-

ции, науку, культуру, искусство. 

Выступая на пленарном засе-

дании конгресса, спикер чечен-

ского парламента Дукуваха Абду-

рахманов отметил, что Чеченская 

Республика и ее руководство под-

держивают проведение подобных 

мероприятий, направленных на 

сближение народов России. Это 

не дежурная фраза и не дань моде: 

постперестроечные времена лег-

ли бременем тяжелых испытаний 

на многие народы, населяющие 

российский Кавказ – особенно 

на вайнахов (чеченцы и ингуши), 

осетин и на многонациональный 

Дагестан. 

Именно многострадальную зем-

лю Кавказа международный тер-

роризм в начале 90-х гг. прошло-

го века избрал плацдармом для 

войны с Россией, и последствия 

этой войны до сих пор не изжиты.  

Об этом, в частности, 14 июня го-

ворил Президент России Дмитрий 

Медведев, посетивший Чеченскую 

Республику: «Я не так часто про-

вожу совещания, посвящённые 

развитию одного субъекта Феде-

рации, но с учётом того, что Че-

ченская Республика очень многое 

перенесла, в этом есть смысл… 

Война с бандитами не прекраща-

ется, она идёт, по сути, в регуляр-

ном, системном режиме».

Предпосылок для возникнове-

ния и расцвета воинственных се-

паратистских настроений именно 

на Кавказе можно назвать множе-

ство, начиная с событий Кавказ-

ской войны XIX в. и Гражданской 

войны. Но самые свежие «рубцы» 

на теле вайнахского народа появи-

лись в годы советской власти. Это, 

безусловно, депортация чеченцев, 

ингушей, карачаевцев, которую 

сложно охарактеризовать иначе, 

как попытку не только физического 

истребления целых народов, но и 

стремление стереть с лица земли 

их историческую память, истори-

ческие корни, возможность само-

идентификации.

Ту же цель, в общем, преследо-

вало и отношение советского руко-

водства к героям-воинам Великой 

Отечественной войны, представ-

ляющим горские народы. Поэтому, 

говоря о вкладе Советского Союза 

ВАЙНАХИ – 

ПОЛНОЦЕННЫЙ 

НАРОД РОССИИ

На VIII Конгрессе народов России, прошедшем в Москве в 

конце апреля, активное участие принял Председатель Парла-

мента ЧР Дукуваха Абдурахманов. Тема Конгресса – «Дружба 

народов – источник великой Победы» – близка не только каж-

дому чеченцу или ингушу, но и представителю любого народа. 

В стремительно возрождающейся республике, территория 

которой на протяжении двух последних десятилетий была 

форпостом борьбы с международным терроризмом, отноше-

ние к великой Победе особое. Дукуваха Баштаевич сказал о 

многом, что беспокоит народы Кавказа, и кое-что – не менее 

значимое – прозвучало в его выступлении «между строк»…

АКТуАльНО

ЮЖНО-РОССИЙСКАЯ 
ПАРЛАМЕНТСКАЯ 

АССОЦИАЦИЯ

Â ÞÐÏÀ âõîäÿò âñå 13 çàêîíîäàòåëüíûõ 

(ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé 

âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè, ðàñ-

ïîëîæåííûõ â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå, à â 

êà÷åñòâå àññîöèèðîâàííîãî ÷ëåíà – Ïàðëàìåíò 

Ðåñïóáëèêè Àáõàçèÿ. Îðãàíàìè ïàðëàìåíòñêîé 

àññîöèàöèè ÿâëÿþòñÿ: 

• êîíôåðåíöèÿ; 
• ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• ïðåäñåäàòåëü ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• êîìèòåòû ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè. 

Âûñøèì îðãàíîì ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè ÿâëÿåòñÿ êîíôåðåíöèÿ. Â 2001-2008 

ãîäàõ ïðîâåäåíî äåñÿòü êîíôåðåíöèé ÞÐÏÀ 

(I êîíôåðåíöèÿ ñîñòîÿëàñü 21 èþíÿ 2001 ãîäà 

â ã. Ðîñòîâå-íà-Äîíó, íà íåé áûëè ïðèíÿòû 

ó÷ðåäèòåëüíûå äîêóìåíòû ÞÐÏÀ). 

Îðãàíèçàöèþ äåÿòåëüíîñòè ÞÐÏÀ îñó-

ùåñòâëÿåò ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè, 

ñîñòîÿùèé èç ðóêîâîäèòåëåé ïàðëàìåíòñêèõ 

äåëåãàöèé. Ïðåäñåäàòåëü ÞÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ïî äîëæíî-

ñòè ïðåäñåäàòåëåì Ñîâåòà ïàðëàìåíòñêîé àñ-

ñîöèàöèè, îñóùåñòâëÿåò òåêóùåå ðóêîâîäñòâî 

ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèåé, êîîðäèíèðóåò 

ðàáîòó åå îðãàíîâ, âåäåò çàñåäàíèÿ êîíôåðåí-

öèè è îáåñïå÷èâàåò èõ ïðîâåäåíèå. 

Ïðåäñåäàòåëüñòâî â ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì îñóùåñòâëÿ-

þò ïðåäñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ – 

÷ëåíîâ ÞÐÏÀ â àëôàâèòíîì ïîðÿäêå, èñõîäÿ èç 

íàèìåíîâàíèÿ ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-

öèè, íåçàâèñèìî îò êîíñòèòóöèîííî-ïðàâîâîãî 

ñòàòóñà ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè. 

Ñ 2001 ãîäà ïàðëàìåíòñêóþ àññîöèàöèþ âîçãëàâëÿëè ïðåä-

ñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ – ÷ëå-

íîâ ÞÐÏÀ (â ïîðÿäêå èçáðàíèÿ): Ðîñòîâñêîé îáëàñòè, Àñòðàõàí-

ñêîé îáëàñòè, Âîëãîãðàäñêîé îáëàñòè, Ðåñïóáëèêè Äàãåñòàí. Â 

íàñòîÿùåå âðåìÿ â ÞÐÏÀ ïðåäñåäàòåëüñòâóåò Ãîñóäàðñòâåííûé 

Ñîâåò-Õàñý Ðåñïóáëèêè Àäûãåÿ. 

Äëÿ îñóùåñòâëåíèÿ ïîëíîìî÷èé ÞÐÏÀ 

îáðàçîâàíû êîìèòåòû: 

1) ïî âîïðîñàì çàêîíîäàòåëüñòâà, ãîñóäàðñòâåííîãî ñòðîè-

òåëüñòâà è ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ; 

2) ïî ýêîíîìè÷åñêîé ïîëèòèêå è áþäæåòíûì âîïðîñàì; 

3) ïî âîïðîñàì ïðîìûøëåííîãî ðàçâèòèÿ; 

4) ïî ñîöèàëüíîé ïîëèòèêå, íàóêå, êóëüòóðå è îáðàçîâàíèþ; 

5) ïî àãðàðíûì âîïðîñàì è ïðèðîäîïîëüçîâàíèþ; 

6) ïî ìåæíàöèîíàëüíûì îòíîøåíèÿì è ìåæïàðëàìåíòñêèì 

ñâÿçÿì. 
Þæíî-Ðîññèéñêàÿ ïàðëàìåíòñêàÿ àññîöèàöèÿ ïðèíèìàåò 

ðåøåíèÿ, ðåçîëþöèè, ðåêîìåíäàöèè, èìåþùèå êîíñóëüòàòèâ-

íûé õàðàêòåð.       
      Ïî èíèöèàòèâå Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîñòîâñêîé 

îáëàñòè ïðè Þæíî-Ðîññèéñêîé ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè 

ñîçäàí ñîâåò ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé Þæíîãî ôåäåðàëüíîãî 

îêðóãà. 
      Öåëè ñîçäàíèÿ ñîâåòà – ñîäåéñòâèå äåÿòåëüíîñòè çà-

êîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ îêðóãà â îáëàñòè çàêîíîäàòåëüíîãî 

ðåãóëèðîâàíèÿ ïðàâ è çàêîííûõ èíòåðåñîâ ìîëîäåæè, èçó÷åíèå 

ïðîáëåì ìîëîäåæè è ïîäãîòîâêà ðåêîìåíäàöèé ïî èõ ðåøå-

íèþ. 
      Ñîâåò îáðàçóåòñÿ íà äîáðîâîëüíîé îñíîâå èç ÷èñëà äå-

ïóòàòîâ çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ è äåïó-

òàòîâ ïðåäñòàâèòåëüíûõ îðãàíîâ ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ â 

âîçðàñòå äî 35 ëåò â êîëè÷åñòâå íå áîëåå ïÿòè ÷åëîâåê, à òàêæå 

÷ëåíîâ ìîëîäåæíûõ îáùåñòâåííûõ îðãàíîâ ïðè çàêîíîäàòåëü-

íûõ îðãàíàõ ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå. 

      2-3 íîÿáðÿ 2006 ãîäà â ã. Ðîñòîâå-íà-Äîíó ïðîøëî 

ïåðâîå çàñåäàíèå ñîâåòà ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé, â êîòîðîì 

ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïîëíîìî÷íûé ïðåäñòàâèòåëü Ïðåçèäåíòà Ðîñ-

ñèéñêîé Ôåäåðàöèè â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå, äåïóòàòû 

Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû Ôåäåðàëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, äåïóòàòû çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) 

îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þæíîì ôåäå-

ðàëüíîì îêðóãå, ðóêîâîäèòåëè ðåãèîíàëüíûõ è ìåñòíûõ ìîëî-

äåæíûõ ïàðëàìåíòîâ. Ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì ñîâåòà ìîëîäûõ 

çàêîíîäàòåëåé èçáðàí äåïóòàò Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè Ë.À. Øàôèðîâ.

ÞÐÏÀ – ýòî ôîðìà ðåãèîíàëüíîé è ìåæðåãèîíàëüíîé 

èíòåãðàöèè, ôîðìèðîâàíèÿ åäèíîé ïðàâîâîé îñíîâû 

äëÿ ðåàëèçàöèè ïîëèòèêè ãîñóäàðñòâà âî âñåõ ñôåðàõ 

ðîññèéñêîãî îáùåñòâà è îáåñïå÷åíèÿ êîíñòèòóöèîííîé 

áåçîïàñíîñòè íà Þãå Ðîññèè. 

      Äîãîâîð îá îáðàçîâàíèè Þæíî-Ðîññèéñêîé ïàðëà-

ìåíòñêîé àññîöèàöèè áûë ïîäïèñàí 25 àïðåëÿ 2001 ãîäà 

â Ðîñòîâå-íà-Äîíó. Èíèöèàòîðîì ñîçäàíèÿ ÞÐÏÀ ñòàëî 

Çàêîíîäàòåëüíîå Ñîáðàíèå Ðîñòîâñêîé îáëàñòè. 

      Â ñîîòâåòñòâèè ñ äîãîâîðîì ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì 

ÞÐÏÀ ñòàë Ïðåäñåäàòåëü Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè À.Â. Ïîïîâ. 

 ÞÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ñàìîñòîÿòåëüíîé, ñà-

ìîóïðàâëÿåìîé, äîáðîâîëüíîé îðãàíèçàöèåé 

çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ 

ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, íàõîäÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þæíîãî 

ôåäåðàëüíîãî îêðóãà. 
Â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì ÞÐÏÀ 

ïðèçâàíà ðåøàòü ñëåäóþùèå çàäà÷è: 

• ñîäåéñòâèå ðàçâèòèþ ïðàâîâîãî ãîñóäàð-

ñòâà, äåìîêðàòèè è ðîññèéñêîãî ïàðëàìåí-

òàðèçìà; • âûðàáîòêà ñîãëàñîâàííîãî ïîäõîäà ê ïðî-

âåäåíèþ ïîëèòè÷åñêèõ, ýêîíîìè÷åñêèõ è 

ñîöèàëüíûõ ðåôîðì; 

• ñîäåéñòâèå îáåñïå÷åíèþ ïîëèòè÷åñêîé 

ñòàáèëüíîñòè â îáùåñòâå; 

• ðàçâèòèå óâàæèòåëüíîãî îòíîøåíèÿ ê íàöè-

îíàëüíûì èíòåðåñàì, ñîõðàíåíèþ ýòíè÷å-

ñêîé, êóëüòóðíîé è ÿçûêîâîé ñàìîáûòíîñòè 

è òðàäèöèé íàðîäîâ, êîòîðûå ïðîæèâàþò 

â ñóáúåêòàõ Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè, íàõî-

äÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þæíîãî ôåäåðàëüíîãî 

îêðóãà è äðóãèå. 
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молодежный парламент

типичным для бизнеса стало пред-

приятие численностью до 9 человек. 

С р
азвитием м

алого
 б

изнеса го
су-

дарства еС связывают возможность 

экономического
 подъема отсталых 

реги
онов и снижения напряженно-

сти в обществе. В
 последнее деся-

тилетие малый бизнес обеспечил 

создание около 80% рабочих мест в 

Западной европе и СШ
а.

основной показатель эффек-

тивности бизнес-и
нкубатора – ко-

Степень вовлечения м
олодежи 

в инновационную деятельность 

определит результаты и направле-

ние развития экономики области 

в будущем. поэтому уже сейчас 

необходимо активно привлекать 

к 
инновационному 

предприни-

мательству молодое поколение, 

организовать подготовку нового 

поколения инновационных менед-

жеров, 
способных 

эффективно 

работать в н
овой и

нновационной 

экономике и в совершенстве вла-

деющих ф
орсайтом. 

Областной бизнес-инкубатор поможет 

молодым предпринимателям на этапе становления

на начальном этапе становле-

ния молодого предпринимателя 

отсутствие опыта в организации 

производственного процесса, н
а-

лаживании связей с поставщика-

ми и потребителями продукции 

приводит к тому, ч
то большинство 

бизнес-проектов так и остаются 

не реализованными, 
а молодые 

люди теряют уверенность в своих 

деловых 
способностях. 

помочь 

им на этом этапе может област-

ной молодежный инновационный 

бизнес-инкубатор, к
оторый реша-

ет следующие задачи:

– помощь субъектам моло-

дежного инновационного пред-

принимательства в становлении 

и развитии б
изнеса путем предо-

ставления на льготных условиях 

сроком до 3 лет офисных помеще-

ний и оргтехники;

личество фирм, 
выпущенных за 

время существования, и количе-

ство новых рабочих м
ест, 

создан-

ных его фирмами-резидентами. 

Бизнес-инкубатор, как формиро-

вание, п
ризванное создать макси-

мально 
благоприятную 

атмос-

феру для развития предприятий 

на стадии становления бизнеса, 

решает для своих членов многие 

их проблемы, передавая им не-

обходимые знания и м
етодики для 

дальнейшего 
самостоятельного 

развития.

наибольшую пользу начинаю-

щим молодым предпринимателям в 

бизнес-и
нкубаторе принесет полная 

концентрация на предприниматель-

ских задачах, благо
даря привлече-

нию к выполнению обслуживающих 

функций 
профессиональных 

со-

трудников бизнес-и
нкубатора, тем 

самым снижая расходы на содержа-

ние ш
татных сотрудников. 

информационно-

аналитическое издание

ю
ж н ы й  ф е д е р а л ь н ы й  о к р у г

с е в е р о - к а в к а з с к и й  ф е д е р а л ь н ы й  о к р у г

№1-2 (2
0)

январь – м
арт

2012 г.

южно-российская  п
арламентская  а

ссоциация
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для повышения качества жизни астраханцев»

сбалансированный 

рост: 
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молодежный парламент

типичным для бизнеса стало пред-

приятие численностью до 9 человек. 

С развитием малого бизнеса госу-

дарства еС связывают возможность 

экономического подъема отсталых 

регионов и снижения напряженно-

сти в обществе. В последнее деся-

тилетие малый бизнес обеспечил 

создание около 80% рабочих мест в 

Западной европе и СШа.
основной показатель эффек-

тивности бизнес-инкубатора – ко-

Степень вовлечения молодежи 

в инновационную деятельность 

определит результаты и направле-

ние развития экономики области 

в будущем. поэтому уже сейчас 

необходимо активно привлекать 

к инновационному предприни-

мательству молодое поколение, 

организовать подготовку нового 

поколения инновационных менед-

жеров, способных эффективно 

работать в новой инновационной 

экономике и в совершенстве вла-

деющих форсайтом. 

Областной бизнес-инкубатор поможет 

молодым предпринимателям на этапе становления
на начальном этапе становле-

ния молодого предпринимателя 

отсутствие опыта в организации 

производственного процесса, на-

лаживании связей с поставщика-

ми и потребителями продукции 

приводит к тому, что большинство 

бизнес-проектов так и остаются 

не реализованными, а молодые 

люди теряют уверенность в своих 

деловых способностях. помочь 

им на этом этапе может област-

ной молодежный инновационный 

бизнес-инкубатор, который реша-

ет следующие задачи:
– помощь субъектам моло-

дежного инновационного пред-

принимательства в становлении 

и развитии бизнеса путем предо-

ставления на льготных условиях 

сроком до 3 лет офисных помеще-

ний и оргтехники;

личество фирм, выпущенных за 

время существования, и количе-

ство новых рабочих мест, создан-

ных его фирмами-резидентами. 

Бизнес-инкубатор, как формиро-

вание, призванное создать макси-

мально благоприятную атмос-

феру для развития предприятий 

на стадии становления бизнеса, 

решает для своих членов многие 

их проблемы, передавая им не-

обходимые знания и методики для 

дальнейшего самостоятельного 

развития.
наибольшую пользу начинаю-

щим молодым предпринимателям в 

бизнес-инкубаторе принесет полная 

концентрация на предприниматель-

ских задачах, благодаря привлече-

нию к выполнению обслуживающих 

функций профессиональных со-

трудников бизнес-инкубатора, тем 

самым снижая расходы на содержа-

ние штатных сотрудников. 

южно-российская  парламентская  ассоциация

ю ж н ы й  ф е д е р а л ь н ы й  о к р у г
с е в е р о - к а в к а з с к и й  ф е д е р а л ь н ы й  о к р у г
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ВОЛГОГРАД

РОСТОВ-НА-ДОНУ

ЭЛИСТА

АСТРАХАНЬ

СТАВРОПОЛЬ

КРАСНОДАР

МАЙКОП

ЧЕРКЕССК

НАЛЬЧИК

МАГАС

МАХАЧКАЛА

ГРОЗНЫЙ

АДЫГЕЯ

КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕСИЯ

ВЛАДИКАВКАЗ

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ

ИНГУШЕТИЯ

АСТРАХАНСКАЯ
ОБЛАСТЬ

РОСТОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

ВОЛГОГРАДСКАЯ
ОБЛАСТЬ

КАЛМЫКИЯ

СТАВРОПОЛЬСКИЙ
КРАЙ

КРАСНОДАРСКИЙ
КРАЙ

ДАГЕСТАН

ЧЕЧЕНСКАЯ
РЕСПУБЛИКА

ПЯТИГОРСК

СИМФЕРОПОЛЬ

РЕСПУБЛИКА 
КРЫМ

СЕВАСТОПОЛЬ

ЮЖНЫЙ
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 

ОКРУГ

СЕВЕРО-
КАВКАЗСКИЙ

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
ОКРУГ

ЮЖНО-РОССИЙСКАЯ 

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 

АССОЦИАЦИЯ

Â Þ
ÐÏÀ âõîäÿò âñå 13 çàêîíîäàòåëüíûõ 

(ïðåäñòàâèòåëüíûõ) î
ðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé 

âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè, ð

àñ-

ïîëîæåííûõ â Þ
æíîì ô

åäåðàëüíîì îêðóãå, à
 â 

êà÷åñòâå àññîöèèðîâàííîãî ÷ëåíà – Ïàðëàìåíò 

Ðåñïóáëèêè Àáõàçèÿ. 

Îðãàíàìè ïàðëàìåíòñêîé 

àññîöèàöèè ÿâëÿþòñÿ: 

• êîíôåðåíöèÿ; 

• ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• ïðåäñåäàòåëü ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• êîìèòåòû ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè. 

Âûñøèì îðãàíîì ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè ÿâëÿåòñÿ êîíôåðåíöèÿ. Â
 2001-2008 

ãîäàõ ïðîâåäåíî äåñÿòü êîíôåðåíöèé Þ
ÐÏÀ 

(I ê
îíôåðåíöèÿ ñîñòîÿëàñü 21 èþíÿ 2001 ãîäà 

â ã. 
Ðîñòîâå-íà-Äîíó, í

à íåé áûëè ïðèíÿòû 

ó÷ðåäèòåëüíûå äîêóìåíòû Þ
ÐÏÀ). 

Îðãàíèçàöèþ äåÿòåëüíîñòè Þ
ÐÏÀ îñó-

ùåñòâëÿåò ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè, 

ñîñòîÿùèé èç ðóêîâîäèòåëåé ïàðëàìåíòñêèõ 

äåëåãàöèé. 

Ïðåäñåäàòåëü Þ
ÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ïî äîëæíî-

ñòè ïðåäñåäàòåëåì Ñîâåòà ïàðëàìåíòñêîé àñ-

ñîöèàöèè, î
ñóùåñòâëÿåò òåêóùåå ðóêîâîäñòâî 

ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèåé, ê
îîðäèíèðóåò 

ðàáîòó åå îðãàíîâ, â
åäåò çàñåäàíèÿ êîíôåðåí-

öèè è îáåñïå÷èâàåò èõ ïðîâåäåíèå. 

Ïðåäñåäàòåëüñòâî â ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì îñóùåñòâëÿ-

þò ïðåäñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ – 

÷ëåíîâ Þ
ÐÏÀ â àëôàâèòíîì ïîðÿäêå, è

ñõîäÿ èç 

íàèìåíîâàíèÿ ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ô
åäåðà-

öèè, í
åçàâèñèìî îò êîíñòèòóöèîííî-ïðàâîâîãî 

ñòàòóñà ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè. 

Ñ 2001 ãîäà ïàðëàìåíòñêóþ àññîöèàöèþ âîçãëàâëÿëè ïðåä-

ñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ (ï
ðåäñòàâèòåëüíûõ) î

ðãàíîâ – ÷ëå-

íîâ Þ
ÐÏÀ (â

 ïîðÿäêå èçáðàíèÿ): Ð
îñòîâñêîé îáëàñòè, À

ñòðàõàí-

ñêîé îáëàñòè, Â
îëãîãðàäñêîé îáëàñòè, Ð

åñïóáëèêè Äàãåñòàí. Â
 

íàñòîÿùåå âðåìÿ â Þ
ÐÏÀ ïðåäñåäàòåëüñòâóåò Ãîñóäàðñòâåííûé 

Ñîâåò-Õàñý Ðåñïóáëèêè Àäûãåÿ. 

Äëÿ îñóùåñòâëåíèÿ ïîëíîìî÷èé Þ
ÐÏÀ 

îáðàçîâàíû êîìèòåòû: 

1) ï
î âîïðîñàì çàêîíîäàòåëüñòâà, ãîñóäàðñòâåííîãî ñòðîè-

òåëüñòâà è ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ; 

2) ï
î ýêîíîìè÷åñêîé ïîëèòèêå è áþäæåòíûì âîïðîñàì; 

3) ï
î âîïðîñàì ïðîìûøëåííîãî ðàçâèòèÿ; 

4) ï
î ñîöèàëüíîé ïîëèòèêå, í

àóêå, ê
óëüòóðå è îáðàçîâàíèþ; 

5) ï
î àãðàðíûì âîïðîñàì è ïðèðîäîïîëüçîâàíèþ; 

6) ï
î ìåæíàöèîíàëüíûì îòíîøåíèÿì è ìåæïàðëàìåíòñêèì 

ñâÿçÿì. 

Þæíî-Ðîññèéñêàÿ ïàðëàìåíòñêàÿ àññîöèàöèÿ ïðèíèìàåò 

ðåøåíèÿ, ð
åçîëþöèè, ð

åêîìåíäàöèè, è
ìåþùèå êîíñóëüòàòèâ-

íûé õàðàêòåð. 

     
 

     
 Ïî èíèöèàòèâå Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîñòîâñêîé 

îáëàñòè ïðè Þ
æíî-Ðîññèéñêîé ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè 

ñîçäàí ñîâåò ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé Þ
æíîãî ô

åäåðàëüíîãî 

îêðóãà. 

     
 Öåëè ñîçäàíèÿ ñîâåòà – ñîäåéñòâèå äåÿòåëüíîñòè çà-

êîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ îêðóãà â îáëàñòè çàêîíîäàòåëüíîãî 

ðåãóëèðîâàíèÿ ïðàâ è çàêîííûõ èíòåðåñîâ ìîëîäåæè, è
çó÷åíèå 

ïðîáëåì ìîëîäåæè è ïîäãîòîâêà ðåêîìåíäàöèé ïî èõ ðåøå-

íèþ. 

     
 Ñîâåò îáðàçóåòñÿ íà äîáðîâîëüíîé îñíîâå èç ÷èñëà äå-

ïóòàòîâ çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ è äåïó-

òàòîâ ïðåäñòàâèòåëüíûõ îðãàíîâ ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ â 

âîçðàñòå äî 35 ëåò â êîëè÷åñòâå íå áîëåå ïÿòè ÷åëîâåê, à
 òàêæå 

÷ëåíîâ ìîëîäåæíûõ îáùåñòâåííûõ îðãàíîâ ïðè çàêîíîäàòåëü-

íûõ îðãàíàõ ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þ
æíîì ô

åäåðàëüíîì îêðóãå. 

     
 2-3 íîÿáðÿ 2006 ãîäà â ã. 

Ðîñòîâå-íà-Äîíó ïðîøëî 

ïåðâîå çàñåäàíèå ñîâåòà ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé, â
 êîòîðîì 

ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïîëíîìî÷íûé ïðåäñòàâèòåëü Ïðåçèäåíòà Ðîñ-

ñèéñêîé Ô
åäåðàöèè â Þ

æíîì ô
åäåðàëüíîì îêðóãå, ä

åïóòàòû 

Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû Ô
åäåðàëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, ä
åïóòàòû çàêîíîäàòåëüíûõ (ï

ðåäñòàâèòåëüíûõ) 

îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þ
æíîì ô

åäå-

ðàëüíîì îêðóãå, ð
óêîâîäèòåëè ðåãèîíàëüíûõ è ìåñòíûõ ìîëî-

äåæíûõ ïàðëàìåíòîâ. Ï
åðâûì ïðåäñåäàòåëåì ñîâåòà ìîëîäûõ 

çàêîíîäàòåëåé èçáðàí äåïóòàò Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè Ë.À. Ø
àôèðîâ.

ÞÐÏÀ – ýòî ôîðìà ðåãèîíàëüíîé è ìåæðåãèîíàëüíîé 

èíòåãðàöèè, ô
îðìèðîâàíèÿ åäèíîé ïðàâîâîé îñíîâû 

äëÿ ðåàëèçàöèè ïîëèòèêè ãî
ñóäàðñòâà âî âñåõ ñôåðàõ 

ðîññèéñêîãî îáùåñòâà è îáåñïå÷åíèÿ êîíñòèòóöèîííîé 

áåçîïàñíîñòè íà Þ
ãå Ðîññèè. 

     
 Äîãîâîð îá îáðàçîâàíèè Þ

æíî-Ðîññèéñêîé ïàðëà-

ìåíòñêîé àññîöèàöèè áûë ïîäïèñàí 25 àïðåëÿ 2001 ãî
äà 

â Ðîñòîâå-íà-Äîíó. È
íèöèàòîðîì ñîçäàíèÿ Þ

ÐÏÀ ñòàëî 

Çàêîíîäàòåëüíîå Ñîáðàíèå Ðîñòîâñêîé îáëàñòè. 

     
 Â ñîîòâåòñòâèè ñ äîãîâîðîì ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì 

ÞÐÏÀ ñòàë Ïðåäñåäàòåëü Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè À.Â. Ï
îïîâ. 

 Þ
ÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ñàìîñòîÿòåëüíîé, ñ

à-

ìîóïðàâëÿåìîé, ä
îáðîâîëüíîé îðãàíèçàöèåé 

çàêîíîäàòåëüíûõ (ï
ðåäñòàâèòåëüíûõ) î

ðãàíîâ 

ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, í
àõîäÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þ

æíîãî 

ôåäåðàëüíîãî îêðóãà. 

Â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì Þ
ÐÏÀ 

ïðèçâàíà ðåøàòü ñëåäóþùèå çàäà÷è: 

• ñîäåéñòâèå ðàçâèòèþ ïðàâîâîãî ãîñóäàð-

ñòâà, ä
åìîêðàòèè è ðîññèéñêîãî ïàðëàìåí-

òàðèçìà; 

• âûðàáîòêà ñîãëàñîâàííîãî ïîäõîäà ê ïðî-

âåäåíèþ ïîëèòè÷åñêèõ, ý
êîíîìè÷åñêèõ è 

ñîöèàëüíûõ ðåôîðì; 

• ñîäåéñòâèå îáåñïå÷åíèþ ïîëèòè÷åñêîé 

ñòàáèëüíîñòè â îáùåñòâå; 

• ðàçâèòèå óâàæèòåëüíîãî îòíîøåíèÿ ê íàöè-

îíàëüíûì èíòåðåñàì, ñ
îõðàíåíèþ ýòíè÷å-

ñêîé, ê
óëüòóðíîé è ÿçûêîâîé ñàìîáûòíîñòè 

è òðàäèöèé íàðîäîâ, ê
îòîðûå ïðîæèâàþò 

â ñóáúåêòàõ Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè, í

àõî-

äÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þ
æíîãî ô

åäåðàëüíîãî 

îêðóãà è äðóãèå. 

Журнал «ВЕСТНИК ЮРПА» 
издается под патронажем 
Южно-Российской 
Парламентской Ассоциации. 
Его главная цель – 
создание единого 
информационного пространства 
законодательной власти 
Южного федерального округа,
Северо-Кавказского 
федерального округа. 
Главная задача – содействие 
парламентариям регионов 
в обмене мнениями 
и наработанным опытом, 
создание эффективной обратной 
связи избиратель – депутат, 
а также информирование 
общественности округов 
о законотворческой деятельности 
народных избранников, 
возникающих на этом пути
проблемах и выработанных 
способах их решения

ОБЛАСТЬ РАСПРОСТРАНЕНИЯ ЖУРНАЛА – 

приемные депутатов, предприятия малого 
и среднего бизнеса, центры занятости, 
центры социальной защиты населения, 
органы законодательной и исполнительной 
власти ЮФО, СКФО, ГД РФ, Совет 
Федерации, Аппарат Правительства РФ, 
Аппарат Президента РФ.

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

ПАРЛАМЕНТЫ 
ЮГА



Приветствую вас в Астраханской области и 
поздравляю с началом работы Конференции. 
Это значимое общественно-политическое 
событие, и мы рады принять делегации ЮРПА 
на гостеприимной астраханской земле.

В условиях новых вызовов работа регио-
нальных парламентов направлена на защиту 
людей, их социального благополучия, под-
держку экономики, стабильности доходов 
граждан. Южно-Российская Парламентская 
Ассоциация, созданная более 20 лет назад, 
укрепилась в статусе авторитетной площад-
ки для выработки единых позиций, опре-
деляющих консолидированные решения, 
благодаря которым совершенствуется зако-
нодательная база государства. 

В Астраханской области сложилось кон-
структивное, эффективное взаимодействие 
между правительством и депутатским кор-

XXXIX КОнФЕРЕнцИя ЮжнО-РОССИйСКОй ПАРлАМЕнТСКОй АССОцИАцИИ

УВАжАЕМыЕ 
УчАСТнИКИ XXXIX 
КОнФЕРЕнцИИ 
ЮжнО-
РОССИйСКОй 
ПАРлАМЕнТСКОй 
АССОцИАцИИ!

Губернатор Астраханской области                                                          
И.Ю. Бабушкин

пусом, сформирована серьёзная законо-
дательная база. Главная цель всей нашей 
работы – обеспечение социально-экономи-
ческого развития территории, благополучие 
и безопасность наших граждан.

Многие инициативы региональных депу-
татов находят отражение в общероссийской 
повестке. И поддержка коллег по Южно-Рос-
сийской Парламентской Ассоциации очень 
важна. Уверен, что авторитетная площадка 
ЮРПА даст возможность не только сфор-
мулировать рекомендации федеральному 
правительству, органам исполнительной и 
законодательной власти, но и обменяться 
опытом, выработать предложения, которые 
позволят улучшить федеральное и регио-
нальное законодательство.

желаю участникам XXXIX Конференции 
ЮРПА плодотворной работы и успехов в за-
конотворческой деятельности.

я рад приветствовать участников XXXIX 
Конференции Южно-Российской Парламент-
ской Ассоциации на астраханской земле!

За годы плодотворной и многоплановой 
работы ЮРПА доказала свою эффективность 
и авторитетность, внесла значимый вклад 
в укрепление и развитие межрегиональных 
связей на Юге России. накоплен серьезный 
опыт обсуждения насущных проблем разви-
тия территорий. Благодаря согласованной в 
ходе межпарламентского диалога позиции 
многие важные законодательные инициати-
вы регионов нашли поддержку на федераль-
ном уровне. 

Сегодня перед страной стоят комплексные 
задачи социально-экономического развития, 
создания условий для преодоления объек-
тивных негативных тенденций, улучшения ка-
чества жизни людей. Они требуют консоли-
дации всех органов государственной власти 

УВАжАЕМыЕ 
КОллЕГИ!
ДОРОГИЕ 
ДРУЗья!

Председатель ЮРПА,
Председатель Думы Астраханской области

И.А. Мартынов

и институтов гражданского общества. Пло-
щадке ЮРПА здесь отводится особая роль, 
которая заключается в объединении усилий 
законодателей Юга страны для выражения 
интересов наших граждан, в целях развития 
экономики и социальной сферы территорий. 
Уверен, что решения, принятые на XXXIX Кон-
ференции ЮРПА, дадут дополнительный им-
пульс развитию Ассоциации и найдут отра-
жение в федеральной повестке.

нам с вами предстоит обсудить много со-
циально-значимых вопросов, выработать по 
ним совместные решения. желаю всем участ-
никам Конференции плодотворной работы по 
совершенствованию российского законода-
тельства и успеха в реализации всех ваших 
планов. Пусть нужные людям инициативы, 
в том числе и озвученные на Конференции 
ЮРПА, воплотятся в жизнь и будут служить на 
благо России и наших соотечественников!

XXXIX КОнФЕРЕнцИя ЮжнО-РОССИйСКОй ПАРлАМЕнТСКОй АССОцИАцИИ

вестник  юрпа вестник  юрпа



ОТ ПЕРВОГО лИцА ОТ ПЕРВОГО лИцА

игорь Мартынов. 
развитие внутреннего туризМа Может способствовать в 
решении Многих вопросов, актуальных для Юга россии

плоЩадкой для проведения XXXIX конференции Юрпа 
стала астраханская область. о МежпарлаМентскоМ 
сотрудничестве, патриотизМе, законодательных 
новациях и федеральных инициативах – в интервьЮ с 
председателеМ дуМы астраханской области игореМ 
МартыновыМ.

Игорь Александрович, сей-
час в условиях противостояния 
санкциям и продолжающейся 
специальной военной операции 
страна и регион мобилизуют 
силы в поддержке экономики и 
граждан. что в этом плане дела-
ется в Астраханской области?

– Я неоднократно говорил и 
сейчас повторю, что, принимая тот 
или иной закон, депутаты исходят 
из того, будет ли реальная польза 
для экономики региона, социаль
ной сферы. В первом полугодии 
коллегиально мы приняли 54 зако
на, и каждый из них отвечает этим 
критериям. 

В приоритете вопросы, свя
занные с социальной поддержкой 
населения, мерами поддержки 

бизнеса, импортозамещения, ста
билизации экономики в условиях 
введенных санкций. 

Работа по совершенствованию 
законодательной базы выстраива
лась совместно с главой региона, 
правительством, главами муници
пальных образований. Главный прио
ритет, конечно, – это люди, и мы 
делаем все возможное, чтобы наши 
граждане чувствовали, что не оста
ются наедине со своими проблема
ми, что есть поддержка государства.

– Социальная сфера. Это 
всегда важный вопрос. Вы от-
метили, что главный приоритет 
– это люди. что же сделано в 
2023 году для улучшения соци-
ального самочувствия граждан?

– Особое внимание уделено 
поддержке граждан, принимаю
щих участие в СВО, и их семьям. 
Так, региональными парламента
риями поддержан законопроект, 
внесенный Губернатором Игорем 
Бабушкиным и предлагающий 
предоставить единовременную 
денежную выплату добровольцам 
и контрактникам. Таким образом, 
единовременную выплату теперь 
могут получить все, кто заключил 
контракт о прохождении военной 
службы в Вооруженных Силах РФ, 
войсках Национальной гвардии, 
контракт о добровольном содей
ствии в выполнении задач, возло
женных на Вооруженные Силы РФ 
в период с 24 февраля 2022 года. 

C 1 июня размер единовре
менной выплаты увеличен с 75 до 
150 тысяч рублей. Также впервые 
введены региональные единовре
менные выплаты участникам спе
циальной военной операции, полу
чившим увечье (ранение, травму, 
контузию). Размер выплаты зави
сит от тяжести ранения: 250 000 
рублей – в случае получения лег
кой травмы, контузии; 500 000 руб
лей – в случае получения тяжелого 
ранения.

Конечно, уделено внимание и 
другим вопросам. Так, в этом году 
до 100 тысяч рублей увеличена 
сумма материальной помощи на 
газификацию жилища. Также при
нят законопроект о дополнитель
ной мере социальной поддержки 
в виде субсидии на покупку и уста
новку газоиспользующего обору
дования и проведение работ вну
три границ земельных участков. 
Субсидию на газификацию одного 
домовладения смогут получить 
участники Великой Отечественной 
войны, инвалиды и ветераны бое
вых действий, члены семей погиб
ших (умерших) инвалидов Великой 
Отечественной войны и инвалидов 
боевых действий, участников Ве
ликой Отечественной войны, вете
ранов боевых действий, многодет
ные семьи, одинокие граждане и 
семьи, нуждающиеся в поддержке. 
Данные меры схожи по своей сути, 
но несколько различаются по ме
ханизмам исполнения. Если граж
данин имеет право на то и другое, 
то он может выбрать, что для него 
удобнее.

В мае на заседании Думы при
нят закон, благодаря которому 
будет выплачена компенсация 
обманутым дольщикам. Это 180 
граждан, оказавшихся в ситуации, 
когда решить вопрос стандартны
ми методами было невозможно. 
Поэтому по инициативе Губерна
тора разработан законопроект, 
который мы поддержали, предпо
лагающий выплаты из региональ
ного бюджета. Речь идет о сумме 
порядка 300 млн рублей. Закон уже 
вступил в силу с первого июля. По
рядок расчета выплаты установлен 

Правительством региона. Выплаты 
должны осуществить до конца это
го года. 

Также в этом году направлены 
средства на дополнительное фи
нансовое обеспечение, порядка 
76 млн рублей, учреждениям здра
воохранения региона, в том числе 
оказывающих скорую медицин
скую помощь.

Кроме того, расширена кате
гория граждан, проживающих в 
сельской местности, которым со
циальные услуги на дому будут 
предоставляться бесплатно. На
ряду с ветеранами и инвалидами 
Великой Отечественной войны, ко
торые сейчас являются федераль
ными льготниками, за счет средств 
областного бюджета теперь ока
зывается помощь пострадавшим 
вследствие катастрофы на Черно
быльской АЭС, аварии в 1957 году 
на производственном объедине
нии «Маяк» и сбросов радиоактив
ных отходов в реку Теча, а также в 
результате ядерных испытаний на 
Семипалатинском полигоне.

На заседании Думы, которое 
состоялось 31 августа, рассмотрен 
законопроект, которым предостав
лены меры поддержки гражданам, 
участвующим на добровольных на
чалах в защите Государственной 
границы. Законопроектом, вне
сенным главой региона, установ
лена денежная выплата дружинни
ку за каждое дежурство в составе 
добровольной народной дружины 
продолжительностью не менее 4 
часов подряд. Также предлагает
ся выплачивать единовременное 
пособие в размере 20 000 рублей 
дружиннику в случае получения 

Работа по 
совершенствованию 

законодательной 
базы выстраивалась 

совместно с главой 
региона, правительством, 
главами муниципальных 

образований. Главный 
приоритет, конечно, - это 
люди, и мы делаем все 

возможное, чтобы наши 
граждане чувствовали, 

что не остаются наедине 
со своими проблемами, 

что есть поддержка 
государства

Субсидию на 
газификацию одного 

домовладения смогут 
получить участники 

Великой Отечественной 
войны, инвалиды 

и ветераны боевых 
действий, члены семей 

погибших (умерших) 
инвалидов Великой 

Отечественной войны 
и инвалидов боевых 

действий, участников 
Великой Отечественной 

войны, ветеранов боевых 
действий, многодетные 

семьи, одинокие граждане 
и семьи, нуждающиеся в 

поддержке
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ОТ ПЕРВОГО лИцА ОТ ПЕРВОГО лИцА

травмы и 100 000 рублей в случае 
гибели во время дежурства, право 
на которые будут иметь близкие 
родственники. 

Подчеркну, что все принятые 
законы напрямую затрагивают ин
тересы граждан и отвечают тем за
просам, которые мы получаем от 
людей.

– Вы затронули тему под-
держки участников специальной 
военной операции и их семей. А 
что еще делается, чтобы помочь 
тем, кто оказался в непростой 
ситуации в связи с СВО?

Безусловно, только принятием 
законов ограничиваться нельзя. 
И надо учесть, что не только бой
цы нуждаются в поддержке. На 
территориях, где сейчас проходит 
специальная военная операция, 
много мирных граждан, детей. Мы 
стараемся помочь, принимая уча
стие в гуманитарных миссиях. Так, 
на днях депутатский корпус при
соединился к акции «Книга дру
гу». Более четырех тысяч изданий 
учебной и художественной лите
ратуры передано для школьников 
нашего подшефного Кременского 
района Луганской Народной Рес
публики. Помимо книг, направля
ются и школьные принадлежности: 
ранцы, канцтовары.

Для наших бойцовземляков 
постоянно собираем гуманитар
ные грузы. Депутаты принимают 
личное участие в их доставке. В 
части выезжали депутаты Денис 
Харитонов, Олег Петелин, Тимо
фей Щербаков, Инна Ирдеева, Лю
бовь Плющенко, Илшат Язмухаме
дов, Азат Шафигуллин, Владимир 

Ланцман. Депутат Евгений Бабуш
кин, имея бронь, принял решение 
пойти и защищать Родину добро
вольцем. За успешное выполне
ние боевых задач он уже отмечен 
рядом наград, в числе которых 
медаль «За оборону Крыма» и две 
медали «За боевые отличия».

Резюмируя, скажу, что депу
татский корпус готов оказать всю 
возможную помощь тем, кто сей
час защищает Родину, и жителям 
новых российских территорий. От 
законодательной до адресной, гу
манитарной.

– что делается для поддер-
жания стабильности, развития, 
импортозамещения?

Тема очень важная. Геополи
тическая ситуация сказывается 
на экономике страны в целом и 
регио нов в частности. На своем 

уровне мы принимаем решения 
по поддержке отраслей, которые 
сейчас должны заполнить образо
вавшиеся в результате действия 
санкций ниши и способствовать 
укреплению экономики.

Так, в 2023 году продлены льго
ты по налогу на имущество для ор
ганизаций, работающих в сфере 
телекоммуникаций. Таких органи
заций на территории региона 12. 
Льгота действовала с 2022 года. 
На 20232024 годы она продлена. 
Данная сфера деятельности сей
час очень важна в плане импорто
замещения и нуждается в допол
нительных мерах поддержки. Мы 
их оказываем, а организации полу
чают возможность сэкономленные 
средства вкладывать в развитие.

Продолжается работа, направ
ленная на привлечение инвесто
ров. К примеру, Дума поддержала 
инициативу Губернатора о сниже
нии объема инвестиций с 200 млн 
руб. до 30 млн руб. по инвестпро
ектам в области сельского хозяй
ства. В сфере деятельности водно
го транспорта, а также складского 
хозяйства и иной вспомогательной 
транспортной деятельности – с 1 
млрд до 200 млн рублей. К тому 
же предусмотрено упрощение от
дельных требований к присвоению 
статуса «особо важный инвестици
онный проект». 

Для организаций со статусом 
«особо важный инвестиционный 
проект» сняты ограничения по при
менению инвестиционного нало
гового вычета. Причем не только 
в отношении вновь созданного, 
но и приобретенного или рекон
струированного имущества. Пред

усматривается увеличение срока 
применения пониженных налого
вых ставок (налоговых льгот) для 
тех, кто вкладывает значительные 
средства. Так, при осуществлении 
инвестиций от 200 до 500 млн – по
ниженные ставки продлеваются на 
срок с 2 до 3 лет и при осуществле
нии инвестиций от 500 млн рублей 
на срок с 3 до 4 лет.

Для развития международного 
транспортного коридора «Север
Юг» дано право на применение ин
вестиционного налогового вычета 
организациям, работающим в сфе
ре транспортировки и хранения. 
Аналогичные меры поддержки даны 
организациям в сфере информа
ции и связи. Не всем, а только тем, 
кто готов вкладывать в основные 
средства от 150 млн рублей.

Помимо поддержки, что назы
вается, «рублем» конкретных от
раслей проводится системная ра
бота, направленная на укрепление 
и развитие региональной эконо
мики. Так, принят закон о развитии 
агломераций, внесенный Губер
натором Астраханской области 
Игорем Бабушкиным. Документом 
закрепляется понятие «агломе
рация», определяются цели и по
рядок создания агломераций, а 
также регулируется деятельность 
органов государственной власти 
Астраханской области по оказанию 
содействия их развитию.

Данный закон имеет под со
бой основу. Правительством Рос
сийской Федерации определено, 
что формирование агломераций 
– ключевой приоритет государ
ственной региональной политики. 
В Астраханской области эта работа 
уже проводится с 2021 года. Рядом 
муниципальных образований уже 
подписаны соответствующие со
глашения. В 2022 году активно ре
шался вопрос перераспределения 
полномочий между органами мест
ного самоуправления и органами 
государственной власти региона. 
Так, приняты законы о перерас
пределении полномочий по ор
ганизации регулярных перевозок  
пассажиров и багажа автомобиль
ным транспортом между органами 
местного самоуправления муни
ципального образования «Город 
Астрахань» и органами государ
ственной власти Астраханской об
ласти. Также перераспределены 
полномочия в области земельных 
отношений и градостроительной 
деятельности.

– Вы являетесь председате-
лем комиссии Совета законо-
дателей при Федеральном соб-
рании Российской Федерации 
по вопросам межбюджетных от-
ношений и налоговому законо-
дательству. что дает этот статус 
в вашей работе? Какие вопросы 
удается решить?

Этот статус дает, прежде все
го, возможность донести до феде
ральных коллег вопросы, которые 
волнуют регионы, обобщить пред
ложения и выработать совместную 
тактику по их реализации. Комис
сия, которую я возглавляю, зани
мается вопросами обеспечения 
финансовой сбалансированности 
бюджетов. Темы поднимаются са
мые различные – от системных 
мер по совершенствованию на
логового законодательства до 
вопросов, требующих принятия 
оперативных мер. Свежий пример 
приведу. С первого января этого 
года начал действовать единый на

логовый счет. Новый механизм, по 
своей сути правильный, потребо
вал донастройки. Дело в том, что 
уплата налога 28 числа каждого 
месяца в определенные периоды 
приводит к возникновению кассо
вых разрывов. Были разные пред
ложения: перенести срок уплаты 
налога, сделать два платежа в ме
сяц, но было понимание, что это 
не улучшит условия для ведения 
бизнеса. В январе федеральным 
Минфином были предоставле
ны кредиты на устранение таких 
кассовых разрывов. Мы обратили 
внимание, что требуется принятие 
системных мер. В частности, необ
ходимость установить особую роль 
НДФЛ при реализации единого на
логового счета, поскольку именно 
этот налог формирует доходную 
базу муниципальных бюджетов. 
НДФЛ – это особый вид налога, так 
как он взимается не с предприя
тий, а с физических лиц, поэтому 
роль его действительно особая и 
надо проанализировать механизм 
его взимания в рамках применения 
единого счета. 

К регионам прислушались. Го
сударственная Дума приняла за
кон о первоочередном зачислении 
НДФЛ в региональные и местные 
бюджеты. Данная мера обеспе
чила своевременное поступление 
средств в региональные и местные 
бюджеты и позволила избегать 
кассовых разрывов. Регионы могут 
теперь более стабильно и равно
мерно финансировать свои рас
ходные обязательства.

У Совета законодателей есть и 
другие предложения, с которыми 
мы выходим на уровень Прави

Для развития 
международного 

транспортного коридора 
«Север-Юг» дано 

право на применение 
инвестиционного 

налогового вычета 
организациям, 

работающим в сфере 
транспортировки и 

хранения
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РАБОТА В КОМИТЕТАх ЮРПА

татьяна Щербакова. 
о результатах работы коМитета по социальной политике, 
труду и здравоохранениЮ
председатель коМитета Южно-российской парлаМентской ассоциации по социальной политике, труду 
и здравоохранениЮ, глава постоянного коМитета законодательного собрания города севастополя по 
здравоохранениЮ и социальной политике татьяна Щербакова рассказала нашеМу журналу об основных 
направлениях и результатах работы коМитета за последнее вреМя.

Наш Комитет продолжает эффективно работать в 
непростых обстоятельствах последних лет. На повестке 
дня – остросоциальные, значимые вопросы.

Одним из них является установление единого опре
деления многодетной семьи в России. Проблема за
ключается в том, что семьи с детьми при переезде из 
одного субъекта Российской Федерации в другой стал
киваются с необходимостью каждый раз подтверждать 
свой статус, так как трактовки многодетности в регионах 
отличаются. За последние два года ЮжноРоссийская 
Парламентская Ассоциация неоднократно обращалась 
в Государственную Думу и Правительство Российской 
Федерации по вопросу определения единого статуса 
многодетных семей и установления для них общерос
сийских мер социальной поддержки. Данные вопросы 
были инициированы Государственным Советом – Хасэ 
Республики Адыгея и Волгоградской областной Думой. 
В 2022 году Министерство труда и социальной защи
ты Российской Федерации не поддержало обращение 
ЮжноРоссийской Парламентской Ассоциации по объ
единению существующих мер государственной под
держки многодетных семей в отдельную государствен
ную программу. Как разъяснили в Министерстве труда, 
в настоящее время прорабатывается единый подход к 
установлению гарантий для многодетных семей, одна
ко определение единого критерия отнесения семей к 
многодетным может ухудшить их положение в некото
рых субъектах России. Кроме того, существенно увели
чится финансовая нагрузка на региональные бюджеты. 
Тем не менее, в Международный день защиты детей в 
2023 году Президент Владимир Путин поручил Прави
тельству Российской Федерации оперативно устано
вить единый статус многодетной семьи на федераль
ном уровне. Кроме того, в настоящее время депутатами 
Государственной Думы ведется работа над законопро
ектом по унификации мер поддержки для многодетных 
семей на всей территории Российской Федерации и 
установлению единого критерия многодетности.

На заседаниях Комитета систематически обсужда
ются вопросы совершенствования правового регули
рования в сфере оказания социальных услуг. Так, со
гласно информации, размещенной в сети «Интернет», 
за последние пять лет произошло как минимум восемь 
чрезвычайных происшествий в домах престарелых, со
циальных приютах, в результате которых трагически по
гибли десятки людей. В связи с этим Законодательным 
Собранием города Севастополя было подготовлено об
ращение к Председателю Правительства Российской 
Федерации М.В. Мишустину по вопросу об усилении 
контроля за деятельностью организаций, предостав
ляющих социальные услуги в стационарной форме. 
Данное обращение было рассмотрено и поддержано 
на Конференции ЮРПА. В частности, предлагается за
конодательно закрепить обязательное лицензирование 
деятельности по предоставлению социальных услуг в 
стационарной форме социального обслуживания граж
данам пожилого возраста. Министерство труда и соци
альной защиты поддержало эту инициативу, и в настоя
щее время ведется работа по законопроекту.

В фокусе внимания Комитета неизменно остает
ся проблема обеспечения жилыми помещениями де
тейсирот. Данный вопрос поднимался на заседани
ях Комитета ЮРПА в 2020 – 2022 годах по инициативе 
Законодательного Собрания Ростовской области, Вол
гоградской областной Думы и Законодательного Соб
рания города Севастополя. Депутаты предложили рас
ширить механизмы обеспечения детейсирот жилыми 
помещениями путем предоставления сертификатов 
на приобретение жилья. Были направлены обращения 
в адрес Правительства Российской Федерации. Соот
ветствующие изменения были внесены в федеральный 
закон о социальной поддержке детейсирот, и в августе 
текущего года уже вступили в силу.

Традиционно хочу выразить благодарность коллегам 
за конструктивную плодотворную работу. Убеждена, что 
Комитет по социальной политике, труду и здравоохра
нению успешно продолжит деятельность по улучшению 
качества жизни наших граждан.

ОТ ПЕРВОГО лИцА

тельства Российской Федерации и 
обеих палат Федерального собра
ния. Какието из них, как пример 
с НДФЛ, нашли свое отражение в 
федеральном законодательстве, 
чтото еще в проработке. Главное, 
что нас слышат.

– В настоящее время, ког-
да особое значение имеет 
консолидация общества, на-
верняка, особое внимание уде-
ляется межпарламентскому 
сотрудничеству. Расскажите об 
этом аспекте депутатской дея-
тельности.

Основной площадкой для на
шего регионального парламента 
является ЮжноРоссийская Пар
ламентская Ассоциация. Здесь 
депутаты Юга России и южных 
Рес публик могут обсудить общие 
актуальные темы. 

Был расширен перечень ор
фанных заболеваний, медика
менты для лечения которых за
купаются за счет федерального 
бюджета. Введено страхование 
вкладов юридических лиц. Инвали
дов с инсулинозависимой формой 
диабета теперь обеспечивают рас

ходными материалами к инсули
новым помпам. Дано право пред
принимателям уменьшать суммы 
исчисленного налога на уплачен
ные страховые взносы. В 2021 
году принят федеральный закон об 
ограничении шумной звуковой ре
кламы. Примеров достаточно мно
го, что дает право утверждать, что 
площадка ЮРПА за годы работы, а 
это более 20 лет, стала надежным 
проводником идей и предложений 
Юга к федеральному центру. 

Очередная конференция за
планирована на 12 октября этого 
года. Пройдет она у нас, в Астра
хани. Здесь соберутся делега
ции 8 регионов ЮФО и еще пять 
ассоциированных членов ЮРПА, 
в числе которых Народное Собра
ние Республики Ингушетия, На
родное Собрание (Парламент) Ка
рачаевоЧеркесской Республики, 
Парламент Республики Северная 
ОсетияАлания, Народное Собра
ниеПарламент Республики Абха
зия, Дума Ставропольского края. 
Основная тема конференции будет 
связана с развитием внутреннего 
туризма. Выбор не случаен, ведь 
внимание к данной отрасли может 

дать импульс развитию смежных 
сфер экономической деятельно
сти, бизнеса и решению многих 
вопросов, актуальных для южных 
регионов России. Уверен, повест
ка, как и всегда, будет актуальна 
в сегодняшнем моменте и на пер
спективу.

Помимо коллег из ЮжноРос
сийской Парламентской Ассоциа
ции взаимодействуем и с зако
нодательными органами других 
субъектов страны и дружествен
ных Республик. Так, в рамках меж
парламентского сотрудничества 
Дума Астраханской области и 
Мангистауский областной масли
хат Республики Казахстан в этом 
году подписали меморандум – до
кумент предполагает развитие 
межпарламентского сотрудниче
ства, например, создание право
вой базы, проведение совместных 
мероприятий, участие в форумах. 
28 июня в рамках X Форума регио
нов России и Беларуси, который 
прошел в столице Башкортостана 
Уфе, состоялось подписание со
глашения о сотрудничестве между 
Думой Астраханской области и 
Могилевским областным Советом 
депутатов.

Межпарламентское взаимо
действие, безусловно, важно, по
тому что позволяет обмениваться 
опытом между регионами, и вво
дить хорошие, нужные практики.
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АКТУАльнОАКТУАльнО

Юрий бурлачко.
на кубани действует широкий спектр 
Мер соцподдержки участников сво

но этот перечень за счет региональных пре-
ференций регулярно расширяется.  ПРЕДСЕДА-
ТЕль ЗАКОнОДАТЕльнОГО СОБРАнИя КРАСнО-
ДАРСКОГО КРАя ЮРИй БУРлАчКО В БЕСЕДЕ С 
КОРРЕСПОнДЕнТОМ жУРнАлА «ВЕСТнИК ЮРПА. 
ПАРлАМЕнТы ЮГА» рассказал о правовом регу-
лировании на Кубани соцподдержки и льготного 
обеспечения участников и ветеранов боевых дей-
ствий – вопросах, которым, как было подчеркнуто, 
в настоящее время уделяется самое пристальное 
внимание.

социальная сфера – безусловный 
приоритет государственной политики 
россии. после начала специальной 
военной операции для ее участников и 
членов их сеМей были введены Меры 
соцподдержки. в настояЩее вреМя на 
федеральноМ уровне их действует свыше 
130. среди наиболее важных решений – 
признание ветеранаМи боевых действий 
ополченцев, заЩиЩавших донбасс с 2014 
года, введение бесплатной ЮрпоМоЩи 
для участников сво и членов их сеМей. 
введены и дополнительные льготы 
для участников сво и их детей при 
поступлении в вузы.

– Глава государства Владимир Владимирович Путин 
неоднократно отмечал, что участники специальной во
енной операции, их семьи должны быть окружены поче
том и заботой, на их нужды следует откликаться сразу 
и без волокиты. Мы близко к сердцу приняли данный 
посыл и оперативно включились в создание на Куба
ни законодательной базы для этого, – говорит Юрий 
Александрович. – В Краснодарском крае приняты и уже 
действуют региональные нормативные правовые акты, 
предоставляющие этой категории граждан возможно
сти получения субсидий на газификацию, внеочередное 
оказание медицинских услуг, права на бесплатную юри
дическую помощь, освобождения от уплаты транспорт
ного налога, компенсации расходов на оплату жилых 
помещений и коммунальных услуг, обеспечения льгот
ными путевками на отдых и оздоровление детей.

Дополнительные меры соцподдержки региональ
ным законодательством введены и для инвалидов бое
вых действий, членов семей военнослужащих, погибших 
при исполнении воинского долга. Для них установлена 
материальная помощь, в том числе предназначенная 
для решения конкретных социальных и бытовых нужд. 
В частности, это касается ремонта жилого помещения, 
газификации, телефонизации, водоснабжения, опера
тивного лечения и покупки лекарств, оплаты обучения 
детей, приобретения необходимых предметов быта. 

Также инвалидам и ветеранам боевых действий пре
доставляется компенсация расходов на оплату жилых 
помещений и коммунальных услуг.

Замечу, это не полный и не окончательный список 
мер поддержки участников СВО и членов их семей. Фе

деральными законами, постановлениями Губернатора 
Кубани Вениамина Ивановича Кондратьева и решения
ми органов местного самоуправления края им также 
предоставляется ряд выплат и льгот.

Со своей стороны, мы будем продолжать эту работу. 
Об этом говорила и председатель Совета Федерации 
Валентина Ивановна Матвиенко на недавней встрече с 
руководителем Государственного фонда «Защитники 
Оте чества» Анной Цивилевой. Спикер верхней палаты 
парламента заверила ее в готовности отрабатывать и 
вносить изменения в законодательство по самым острым 
проблемам, волнующим участников СВО и их семьи, что
бы «весь механизм работал четко и слаженно».

Стоит отметить, на Кубани по всем имеющимся со
циальным вопросам бойцы и члены их семей могут об
ратиться в региональный филиал Фонда «Защитники 
Отечества». За 3,5 месяца работы его уже посетили свы
ше 5600 человек. На 90 процентов решены их насущные 

подведомственные им учреждения, Территориальный 
фонд обязательного медицинского страхования, госу
дарственное юридическое бюро Краснодарского края.

Предусмотрена у нас и помощь беженцам в вопросах 
трудоустройства. У них есть право осуществлять трудо
вую деятельность в регионе без разрешения на работу 
или патента и без учета требований к заявленной цели 
визита в страну после проведения органами внутренних 
дел идентификации личности. 

Мы регулярно проводим мониторинг ситуации для 
принятия дальнейших законодательных решений, об
суждаем данную тему с коллегами по ЮРПА.

Напомню, на 37й конференции ЮРПА, состоявшейся 
в ноябре прошлого года в Адыгее, по предложению ку
банского парламента была создана комиссия ЮРПА по 
вопросам социальной адаптации военнослужащих, де
лам ветеранов и патриотическому воспитанию. На пред
стоящую конференцию эта комиссия, которую возглавил 
председатель военного комитета ЗСК, герой России Ев
гений Демьянович Шендрик, готовит новые предложения 
по совершенствованию регионального и федерального 
правового регулирования в сфере соцзащиты участни
ков СВО и членов их семей, социальной адаптации, фор
мированию единых подходов к работе с обращениями 
граждан по вопросам специальной военной операции.

Кубанские парламентарии, независимо от партий
ной принадлежности, их помощники, аппарат ЗСК по 
мере своих возможностей помогают участникам СВО, 
членам их семей, беженцам. Понимая, что достижение 
целей спецоперации обеспечит будущее России, мы 
регулярно перечисляем денежные средства, формиру
ем и отправляем на передовую, прифронтовые и при
граничные территории гуманитарные грузы с товарами 
первой необходимости, снаряжением, продуктами. Де
лаем все для того, чтобы военные и мирное население 
чувствовали нашу народную поддержку.  

Краснодарский край с первых дней спецоперации 
помогает участникам СВО и их семьям. На 

различные выплаты из регионального бюджета 
уже направлено около 4,5 млрд рублей. Это в том 
числе средства на разовую помощь в 100 тысяч 
рублей всем мобилизованным, добровольцам, 

контрактникам

кой Отечественной войны, беременных женщин, несо
вершеннолетних.

Также внесенными дополнениями в соответствую
щий региональный закон, мы предусмотрели, что граж
дане, вынужденно покинувшие территорию ЛНР, ДНР, 
Херсонской и Запорожской областей или Украины по
сле 18 февраля 2022 года, имеют право на получение 
бесплатной юридической помощи по вопросам предо
ставления мер социальной поддержки. За такими кон
сультациями они могут обратиться в администрацию 
Краснодарского края, органы исполнительной власти и 

В региональный филиал Фонда «Защитники Отечества» 
уже обратились свыше 5600 человек. На 90 процентов 

решены их насущные вопросы, касающиеся 
юридической и медицинской поддержки, помощи в 

оформлении документов, переобучении

вопросы. В основном это юридическая и медицинская 
поддержка, помощь в оформлении документов, пере
обучении.

Еще одна тема, которой занимаемся с начала спе
циальной военной операции, – поддержка вынужден
ных переселенцев из Донецкой и Луганской народ
ных республик, Херсонской и Запорожской областей, 
Украины. Начиная с прошлого года, они получают еди
новременные выплаты в размере 10 тысяч рублей. В со
ответствии с президентским указом для этой категории 
граждан, вынужденно покинувших территории ДНР, ЛНР, 
Украины и прибывших после 18 февраля 2022 года на 
территорию России, с 1 июля по 31 декабря 2022 года 
были установлены ежемесячная или единовременная 
выплаты. Это касалось инвалидов, детейинвалидов, а 
также лиц, достигших возраста 80 лет, ветеранов Вели

Краснодарское региональное отделение «Единой 
России» с первых дней СВО оказывает всестороннюю 

помощь военнослужащим, жителям Донбасса, 
Запорожья, Херсона. Силами партийной организации, 
в том числе и депутатами-единороссами, направлено 

почти 4 тысячи тонн продовольствия, а также 
спецтехника, военная амуниция на сумму более 

320 миллионов рублей
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нАцИОнАльныЕ ПРИОРИТЕТынАцИОнАльныЕ ПРИОРИТЕТы

культурное наследие — 
основа Межнационального 

взаиМопониМания народов россии
в сентябре в 
дагестане прошел  
IX парлаМентский 
форуМ «историко-
культурное наследие 
россии», приуроченный 
к 100-летиЮ со дня 
рождения великого 
поэта расула гаМзатова.

Главным организатором мас
штабного форума выступил Совет 
Федерации РФ. Площадками мно
гочисленных мероприятий стали го
рода Махачкала, Дербент, Каспийск.

Напомним, первый форум 
«Историкокультурное наследие 
России» был организован Советом 
Федерации в 2009 году и до 2012 
года ежегодно проходил в г. Костро
ме. Затем его география посте
пенно расширялась, и в этом году 
форум вышел на международный 
уровень – мероприятие объедини
ло около 300 участников, среди ко
торых парламентарии из стран СНГ, 

Комитета СФ также напомнила, что 
одним из главных итогов минувше
го Года культурного наследия наро
дов России стало принятие закона 
о нематериальном этнокультурном 
достоянии РФ. Помимо этого, раз
рабатывается федеральный реестр 
нематериального этнокультурного 
достояния, идет работа над Кон
цепцией сохранения и развития не
материального этнокультурного до
стояния РФ.

В рамках форума в г. Дербен
те прошло пленарное заседание IX 
парламентского форума «Истори
кокультурное наследие России». 
Основной темой форума стало 
«Культурное наследие – основа 
межнационального взаимопонима
ния народов России». Мероприятие 
прошло в Государственном Лезгин
ском музыкальнодраматическом 
театре имени С.С. Стальского.

Президент России Владимир 
Путин направил участникам форума 
приветствие, которое на пленарном 
заседании озвучил заместитель Ру
ководителя Администрации Прези
дента РФ Магомедсалам Магоме
дов.

Глава государства отметил, что 
форум стал значимым событием в 
жизни страны, масштабным, авто
ритетным мероприятием с широким 
представительством и неизменно 
актуальной повесткой. «Тема ны
нешнего форума определена важ
ностью задач, стоящих перед госу
дарством и обществом в условиях 
современных вызовов». Президент 
обратил внимание на обсуждение не 
только вопросов сбережения исто
рии и культуры народов России, но 
и роли традиционных ценностей в 
формировании духовнонравствен
ных ориентиров и укреплении меж
национального согласия.

Владимир Путин убежден, что 
форум внесёт созидательный вклад 

в сохранение и приумножение куль
турного многообразия Отечества.

Валентина Матвиенко высказала 
слова благодарности в адрес Пре
зидента России за его внимание к 
работе форума и большие личные 
усилия по сохранению культурно
го многообразия нашей страны, ее 
исторического и духовного насле
дия. «Такая вовлеченность главы 
государства в решение вопросов 
культуры, истории народов России, 
безусловно, мотивирует всех рабо
тать эффективно и профессиональ
но».

Также спикер СФ выразила ис
креннюю благодарность жителям 
Дагестана, руководству Республики 
и лично ее главе Сергею Меликову 
за радушие, гостеприимство и пре
красную организацию всех меро
приятий форума. Она назвала сим
воличным, что пленарное заседание 
форума проходит в Дербенте. «Это 
не только древнейший город Рос
сии, но и в прямом смысле слова 
музей под открытым небом».

Председатель Совета Федера
ции подчеркнула, что форум прово
дится в год 100летия Расула Гамза
това – важного юбилея не только для 
Дагестана, но и для всей России. 
Она напомнила, что Дни Расула Гам
затова успешно прошли в Совете 
Федерации.

«Я думаю, мы могли бы записать 
в рекомендациях нашего форума 
предложение рассмотреть вопрос 
о том, чтобы включить литературное 
наследие Расула Гамзатова в про
граммы школ», – заявила Валентина 
Матвиенко, высказав мнение, что 
нужно сделать это не только в учеб
ных заведениях Дагестана, но и всей 
России.

Ирана, прикаспийских государств, 
представители ЮНЕСКО.

На площадке форума сегодня 
прошли заседания трех профильных 
секций, каждая из которых была по
священа важнейшим аспектам со
хранения историкокультурного на
следия народов России и его роли 
в дальнейшем развитии и процве
тании нашей многонациональной и 
многоконфессиональной страны.

Комитет Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре про
вел заседание секции «Поддержка 
многонациональной культуры Рос
сии в целях укрепления и развития 

традиционных духовнонравствен
ных ценностей». Вела заседание 
председатель комитета Лилия Гу
мерова. По ее словам, многонацио
нальная культура, традиционные 
духовнонравственные ценности 
лежат в основе единого культурно
го пространства народов России, 
общего чувства Родины.

Она также указала, что поддерж
ка многонациональной культуры 
страны напрямую связана с воспи
танием подрастающего поколения 
с опорой на традиции, ценности, 
наследие, историческую правду. В 
своем выступлении руководитель 

«дербент 
это не только 

древнейший город 
россии, но и в пряМоМ 
сМысле слова Музей 

под открытыМ 
небоМ»

Валентина Матвиенко
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нАцИОнАльныЕ ПРИОРИТЕТынАцИОнАльныЕ ПРИОРИТЕТы

«Сбережение историкокуль
турного достояния в современном 
глобальном мире – задача очень 
тонкая, многогранная. И сегодня 
мы видим, что для каждого по на
стоящему сильного, независимого 
государства ее решение значит ни
чуть не меньше, чем обеспечение 
национальной безопасности или 
укрепление экономики», – отметила 
Валентина Матвиенко.

По ее словам, проблемы в куль
турной политике, манипуляция 
историческими фактами, прене
брежение к своим собственным 
культурным традициям и обычаям 
приводят к непоправимым послед
ствиям, трагедиям для целых на
родов. «Печальным примером та
кой культурной деградации стала 
Украина, где оскверняют древние 
православные святыни, разрушают 
памятники великим деятелям про
шлого, целенаправленно искажают 
собственную историю, возвеличи
вая палачей и предателей».

«Тяжелый культурный кризис мы 
видим на Западе, где безнаказан
ными остаются варварские акции по 
сжиганию Корана, а понятие семьи 
– основа любого общества, любой 
культуры – оказалось практически 
полностью размыто», – продолжила 
спикер СФ.

«В нашей стране подобное даже 
трудно себе представить, – убеж
дена она. – Именно историческое 
многообразие народов России за
щищает нас от такого пренебреже
ния традициями, от перепрограм
мирования культурного кода».

«В этом году мы отмечаем 80ле
тие освобождения Кавказа от не
мецкофашистских захватчиков. 

И эта памятная дата должна нам о 
многом напомнить. Сегодня нам 
пришлось вступить в новую схватку 
с последователями нацистов. Нет 
никаких сомнений, что и в этот раз 
мы разобьем врагов России, по
беда обязательно будет за нами», 
– заявила Председатель Совета 
Федерации.

«На фронте нас защищают наши 
герои, а за их спинами стоит креп
кий надежный тыл в лице матерей, 
жен, дочерей, сыновей», – сказала 
она, напомнив о состоявшейся на
кануне встречи с матерями участ
ников СВО. Валентина Матвиенко 
подчеркнула, что эти женщины вос
питали истинных патриотов Отече
ства, настоящих мужчин, которыми 
гордится вся страна.

Говоря о проведении парла
ментского форума, Председатель 
Совета Федерации высказала мне
ние, что его участники еще раз убе
дились, как много у нас в стране 
неравнодушных людей, подвижни
ков своего дела, готовых сохранять 
культуру народов России, ее исто

приятия по возрождению культур
ной жизни в наших новых регионах, 
по восстановлению там знаковых 
историкокультурных объектов, по 
поддержке местных творческих кол
лективов. Все это имеет важнейшее 
значение для их полноценной ин
теграции в общее культурное про
странство нашей страны».

Также Валентина Матвиенко 
затронула тему подготовки ква
лифицированных кадров в сфере 
культуры, обратив внимание на су
ществующий кадровый дефицит. 
Вклад в решение этой проблемы, по 
ее словам, может внести програм
ма «Земский работник культуры». 
«В регионах эту программу очень 
ждут».

Спикер СФ назвала актуальными 
вопросы, связанные с сохранением 
и развитием исторических поселе
ний. «Их потенциал раскрыт далеко 
не в полной мере», – сказала она, 
обратив внимание, что такие посе
ления могут способствовать разви
тию экономики и туризма в регионе, 
повышению качества жизни людей. 
«Правовое регулирование истори
ческих поселений нуждается в дора
ботке», – продолжила глава Совета 
Федерации, отметив, в частности, 
что необходим четкий механизм фи
нансирования программ по их раз
витию.

«Фирменным стилем и отличи
тельной чертой нашего форума ста
ла поддержка региональных истори
кокультурных проектов», – заявила 
Валентина Матвиенко. Она привела 
конкретные результативные приме
ры такой работы. По мнению спи
кера СФ, и нынешний форум может 
поспособствовать скорейшему ре
шению вопроса о финансировании 
за счет средств федерального бюд
жета мероприятий по обеспечению 
сохранности объектов культурного 
наследия в Дагестане.

Глава Дагестана Сергей Меликов 
подчеркнул значимость проведения 
подобного форума на Юге России, 
на Кавказе, в Дагестане. Он отме
тил многонациональный и много
конфессиональный характер этого 
региона. «Культурноисторическое 
наследие помогает сохранять для 
всей нашей страны ценности, зало
женные традициями, многовековой 
историей наших народов».

Сергей Меликов напомнил о 
древней истории Дербента, отме
тив, что она, по исследованиям уче
ных, может насчитывать пять тысяч 
лет. «Считаю необходимым вернуть

ся к этой теме», – сказал он, пред
ложив внести такую рекомендацию 
в резолюцию форума.

Подводя итоги работы секций 
форума, глава региона отметил, что 
в ней приняло участие более 300 че
ловек почти из 50 субъектов нашей 
страны, представители более 15 за
рубежных стран.

Статссекретарь – заместитель 
Министра культуры РФ Надежда 
Преподобная обратила внимание 
на то, что для Министерства прио
ритетом остается сохранение само
бытной российской культуры и ее 
этнического многообразия. По ее 
словам, сегодня в российском рее
стре объектов культурного наследия 
почти 153 тысячи объектов, а пере
чень исторических поселений, в ко
тором сейчас 45 пунктов, в ближай
шее время пополнится Вологдой. 
При этом список российских объек
тов Всемирного наследия ЮНЕСКО 
расширился за счет обсерватории 
Казанского федерального универ
ситета.

Надежда Преподобная также 
сообщила об итогах проведения в 
2022 году Года культурного насле
дия народов России.

По мнению руководителя Фе
дерального агентства по делам на

рию, отстаивать духовные ценно
сти.

«Государством за последнее 
время в этой сфере сделано нема
ло», – продолжила Валентина Мат
виенко, назвав одним из главных до
стижений принятие по инициативе 
СФ закона о нематериальном этно
культурном достоянии. «В регионах 
его очень ждали».

«В развитие положений закона 
теперь должна быть принята кон
цепция сохранения и развития не
материального этнокультурного 
достояния России. Сейчас идет ее 
активная проработка. Знаю, что в 
ходе нашего форума уже прозвуча
ли предложения по ее наполнению», 
– сообщила спикер Совета Федера
ции.

«Многое удалось сделать и в 
рамках национального проекта 
«Культура», который как известно, 
завершается в этом году», – отме
тила она. «Мы считаем целесоо
бразным продлить действие нацио
нального проекта. Это позволит, в 
частности, включить в него меро

циональностей Игоря Баринова, в 
ходе глобального противостояния с 
Западом российская система меж
национальных и межконфессио
нальных отношений выстояла, про
демонстрировав всему миру свою 
устойчивость. Он напомнил, что 
такая модель отношений создава
лась с учетом многовекового опыта 
добрососедского проживания на
родов нашего государства. Игорь 
Баринов подчеркнул необходимость 
расширить этнокультурный компо
нент в образовании на всех уровнях 
обучения. По его словам, знание 
истории, традиций и культуры наро
дов, проживающих в стране, станет 
прививкой от национализма.

На заседании также выступил 
председатель Комитета Маджлиси 
милли Маджлиси Оли Республики 
Таджикистан по социальным вопро
сам, охране здоровья, науке, обра
зованию, культуре и политике моло
дежи и женщин Махмадшох Гулзода. 
Особое внимание он обратил на 
востребованность русских школ в 
Таджикистане.

Губернатор Астраханской обла
сти Игорь Бабушкин рассказал об 
опыте сохранения культурноисто
рического наследия в регионе.

Губернатор Новгородской об
ласти Андрей Никитин сообщил об 
установлении побратимских отно
шений между городами Дербент 
и Великий Новгород. «Два наших 
города – как точки опоры, источник 
бесценного исторического опыта и 
культурного наследия великой мно
гонациональной страны».

В пленарном заседании парла
ментского форума приняли участие 
сенаторы РФ, представители орга
нов федеральной и региональной 
власти, деятели культуры и науки, 
зарубежные гости. 

«знание истории, 
традиций 

и культуры народов, 
проживаЮЩих 
в стране, станет 

прививкой 
от национализМа»

Игорь Баринов
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Впервые выборы в Волгоградскую областную Думу 
состоялись 12 декабря 1993 года. 

Первому созыву предстояло сформировать новую 
систему законов Волгоградской области, которая стала 
правовой основой для дальнейшего экономического, 
социального и политического развития нашего региона. 
Именно в те годы были приняты такие важнейшие нор
мативные правовые акты, как «Устав Волгоградской об
ласти», «О налоговой системе на территории Волгоград
ской области», «О бюджетном процессе в Волгоградской 
области» и  многие другие.

Работа каждого созыва отличалась своей специфи
кой, эмоциональным накалом споров и дискуссий, ко
личеством принятых законов, но главным для депутатов 
неизменно являлось стремление сделать жизнь людей 
лучше.

В 2014 году губернатором Волгоградской области 
был избран Герой России Андрей Бочаров, который за
дал новый вектор развития региона, обозначил страте
гические приоритеты в экономике и социальной сфере. 
Начавшиеся масштабные преобразования потребовали 
дальнейшего совершенствования нормативной базы, 
принятия законов, реагирующих на тре
бования и вызовы времени.

В состав нынешнего шестого созыва 
Волгоградской областной Думы вошли 
представители пяти политических партий 
– «Единая Россия», КПРФ, «Справедливая 
Россия – Патриоты – За правду», ЛДПР, 
«Российская партия пенсионеров за со
циальную справедливость». Несмотря на 
различную партийную принадлежность 
и политические взгляды депутатов, ре
гиональный парламент всегда выступал 
единым целым при принятии ключевых 
законов, от которых зависит будущее страны и региона. 

В Волгоградской области налажено конструктивное 
взаимодействие законодательной и исполнительной 
власти. Региональный парламент ведет постоянный 
диалог со всеми структурами и ведомствами, обще
ственными объе динениями, заинтересованными в даль
нейшем укреплении позиций Волгоградской области, 
повышении качества жизни людей, успешной реализа
ции проектов развития. 

Большое внимание уделяется расширению межпар
ламентских связей. Волгоградская областная Дума уча

александр блошкин.
интересы лЮдей – неизМенный приоритет работы 
волгоградской областной дуМы

в этоМ году волгоградской областной дуМе 
исполняется 30 лет. за это вреМя региональныМ 
парлаМентоМ накоплен большой опыт 
норМотворческой работы, создана солидная 
законодательная база, позволяЮЩая 
регулировать все сферы жизнедеятельности. 
за три десятилетия принято более четырех 
тысяч законов и около 13 тысяч постановлений. 

ствует в работе ЮжноРоссийской Парламентской Ассо
циации с момента ее образования. 

За 22 года работы ЮжноРоссийской Парламентской 
Ассоциации волгоградскими депутатами на обсуждение 
коллег вынесено более 150 законодательных инициатив 
и обращений к Государственной Думе, Совету Федера
ции, Правительству России, направленных на совер
шенствование социального, бюджетного, налогового, 
жилищного, природоохранного законодательства и дру
гих сфер.

В рамках укрепления межпарламентского сотруд
ничества Волгоградской областной Думой заключены 
соглашения с Государственным Советом Республики 

Крым, Законодательным собранием горо
да Севастополя, Думой Ставропольского 
края, Думой Астраханской области, Зако
нодательным Собранием СанктПетербурга 
и т.д. Такое взаимодействие позволяет эф
фективно решать стоящие перед регионами 
задачи, обмениваться мнениями и делиться 
опытом.  

За тридцать лет Волгоградской област
ной Думой пройден большой путь, но всегда 
в приоритете были, есть и, без сомнения, 
будут интересы избирателя. Важной частью 
депутатской деятельности являются личные 

приемы и встречи с гражданами, работа с обращения
ми. Для удобства жителей в круглосуточном режиме на 
сайте областной Думы действует интернетприемная. 
Такая обратная связь помогает при формировании за
конотворческой повестки регионального парламента, а 
также подготовке обращений к федеральным органам 
власти. 

Уверен, что 30летний юбилей станет для Волгоград
ской областной Думы дополнительным импульсом в за
конотворческой работе на благо родного региона и всей 
страны.

за 30 лет 
волгоградской 

областной дуМой 
пройден большой 
путь, но всегда в 

приоритете были, есть 
и, без соМнения, будут 
интересы избирателя
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представители ростовской области приняли 
участие в XXI съезде «единой россии», 

поддержавшеМ кандидатуру 
владиМира путина на будуЩих выборах

партия задействует весь свой потенциал и опыт для победы действуЮЩего главы государства.

«Единая Россия» единогласно поддержала выдвиже
ние Владимира Путина кандидатом в Президенты на вы
борах 2024 года, решение об этом было принято на XXI 
Съезде партии.

Поблагодарив партию за последовательную и на
дёжную поддержку, Владимир Путин подчеркнул, что 
для решения стоящих перед Россией масштабных за
дач требуется объединение усилий и сплоченность всех 
патриотических сил.

«Для «Единой России», для наших сторонников, ко
торые представляют всё наше многонациональное об
щество, все регионы, социальные, профессиональные 
группы, – это в первую очередь означает готовность к 
напряжённой работе, готовность к тому, чтобы идти впе
ред, добиваться большего», – считает Владимир Путин.

Актуальные и основные, по словам Президента за
дачи – это укрепление экономики, социальной сферы, 
научнотехнологического потенциала в интересах лю
дей, рост благополучия миллионов российских семей и 
консолидация общества.

Важнейшей, как отметил Владимир Путин, для «Еди
ной России» должна стать работа с лидерами обще
ственного мнения, профессионалами в разных отрас
лях, волонтёрами и ветеранами СВО. Он отметил, что 
многие члены партии, её сторонники и депутаты уже 
прошли через фронт или сражаются на передовой сей
час.

Президент также напомнил о необходимости раз
вития народной программы «Единой России», чтобы 
она отвечала современным вызовам, а также включать 
в предвыборные программы ответы на обращения лю
дей.

Как подчеркнул  Председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев, партия сделает всё, чтобы безо
говорочную победу снова одержал действующий Пре
зидент и задействует для этого весь свой потенциал 
и опыт.

В работе Съезда участвовала и донская делегация 
во главе с Губернатором Ростовской области, членом 
Высшего совета «Единой России» Василием Голубе
вым.
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вместе с Президентом. Донская земля всегда была 
опорой для нашей страны, так будет и впредь», – 
подчеркнул Александр Ищенко.

Он также добавил, что партия имеет реальные воз
можности и опыт, чтобы добиваться поставленных целей.

ХХI съезд «Единой России» проходил 17 декабря 
2023 года в Москве на площадке Международной 
выставкифорума «Россия» на ВДНХ. Участие в нём 
принимали более 1000 человек со всей страны.

Василий Голубев напомнил, что в сравнении с 
1990ми годами Ростовская область сделала боль
шой шаг вперед и сегодня трудится на благо России.

Ростовская область – кормилица, рекордные уро
жаи, а значит, и сельское хозяйство, агропромыш
ленный комплекс, производство сельхозтехники на 
подъеме. С другой стороны, в последнее время Ро
стовская область – защитница. И она всегда это пред
назначение выполняла», – подчеркнул Губернатор и 
добавил, что создание условий для динамичного раз
вития региона связано с решениями, принятыми при 
содействии Владимира Путина.

Также Василий Голубев обратил внимание на то, 
что за многие годы свою результативность доказала 
и президентская партия – «Единая Россия». Он выра
зил уверенность в том, что партия и её организации 
на местах продолжат активную работу, направленную, 
в первую очередь, на повышение качества жизни лю
дей.

Поддержка Владимира Путина на предстоящих 
президентских выборах стала главным решением 
Съезда, подчеркнул председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области, секретарь Ростовско
го регионального отделения «Единой России» Алек
сандр Ищенко.

По его словам, Владимир Путин является нацио
нальным лидером и только он может сплотить народ и 
уверенно вести страну в любой ситуации. Александр 
Ищенко напомнил, что Владимир Путин является соз
дателем «Единой России», и партия «Единая Россия» 
– это партия Президента.

«И сегодня, когда кандидатура Владимира Влади
мировича Путина выдвинута на выборах Президента 
России – партия, безусловно, оказывает ему стопро
центное доверие и поддержку. Мы вместе с Россией, 

«в последнее вреМя 
ростовская область – 
заЩитница. и она всегда это 
предназначение выполняла»

в. голубев
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образование на дону. 
динаМика только положительная!

В рамках нацпроекта «Образование» в прошлом году 
на Дону построено 5 новых школ, в этом – 8, в следую
щем планируется сдать в эксплуатацию еще 8 школ, что, 
несомненно, способствует приближению сроков пере
вода обучения школьников в одну смену.

Как отметила министр образования области  
Т. С. Шевченко на августовской конференции, в 2023
2024 учебном году в одном их двух регионов действуют 
единые образовательные программы, внесены изме
нения в федеральный перечень учебников по принципу 
«1 предмет – 1 учебник», в частности введен единый 
учебник истории для 10 – 11 классов. С 1 сентября осу
ществляется единая модель профориентации. 

Накануне учебного года президент РФ В. В. Путин от
метил  особую важность  вопроса духовнонравственно
го и патриотического воспитания молодежи. Сегодня в 
семи районах области созданы центры военнопатрио
тического воспитания молодежи. В Ростовской обла
сти – одной из двух регионов России – во всех школах 
введена должность советника директора по воспитанию 
и взаимодействию с детскими общественными объеди
нениями. В текущем учебном году министерством об
разования разработан и рекомендован для реализации 
всем образовательным организациям региона инвари
антный модуль гражданскопатриотического воспита
ния. Набирает темпы РДДМ «Движение первых».

В течение трех последних лет  в рамках региональ
ного проекта «Цифровая образовательная среда» вне
дрена цифровая образовательная среда в 550 образо
вательных организациях области. Кроме того, за счет 
средств федерального бюджета обеспечен бесплатный 
доступ всех школ и учреждений СПО к сети интернет, а 
также организовано их оснащение беспроводными се
тями WiFi. За два последних года свыше  13 тыс. педа

гогов области прошли курсы повышения квалификации 
по программе «Цифровая образовательная среда».

В фокусе постоянного внимания министерства нахо
дится реализация на территории области федеральных 
проектов «Молодые профессионалы» и «Профессио
налитет». Студенты СПО области уже 5 лет удержива
ют лидирующие позиции в финалах всероссийских со
ревнований по профессиональному мастерству. В 2022 
году  три четверти выпускников СПО трудоустроились 
на предприятиях области, что на 13% выше федераль
ного планового значения. В настоящее время созда
ны три кластера по строительной, железнодорожной 
и металлургической отраслям с включением в них уч
реждений СПО. Принятые по инициативе губернатора 
и депутатского корпуса поправки в областное законо
дательство расширили сферу  применения инвестици
онного налогового вычета. А опыт по трудоустройству 
выпускников СПО на предприятиях обороннопромыш
ленного комплекса высоко оценен на федеральном 
уровне, и ростовский Центр опережающей профессио
нальной подготовки определен координатором данной 
работы в ЮФО.

По словам министра образования области текущий 
учебный год насыщен новыми проектами, что требует 
консолидации усилий всех работников образования, 
и нет сомнений в том, что педагогическое сообщество  
при постоянной поддержке правительства области смо
жет решить все поставленные задачи.

По материалам пресс-центра министерства общего и 
профессионального образования 

Ростовской области 

в год педагога и наставника в систеМе образования донского края 
прошли клЮчевые события – августовская педагогическая конференция, 
областной педагогический фестиваль лучших практик наставничества, цикл 
телепередач на региональноМ телевидении. областьЮ поддержана инициатива 
МинпросвеЩения россии о развитии сети психолого-педагогических классов: 
в настояЩее вреМя в таких классах обучается 1788 старшеклассников. кадры 
для систеМы образования дона готовят сеМь вузов и восеМь учреждений спо. 
в целях решения проблеМы обеспеченности образовательных организаций 
области педагогическиМи кадраМи, поМиМо профориентационной работы 
в школах, для привлечения Молодых специалистов реализуется ряд Мер 
социальной поддержки, в тоМ числе в раМках програММы «зеМский учитель». 
а в этоМ году стартовала програММа поддержки Молодых учителей.
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один из лучших лицеев 
Юга россии продолжает свое развитие

Лицей сохраняет и развивает лучшие традиции фун
даментального классического образования и повышает 
его качество с учетом требований современного обще
ства.

 – В Год педагога и наставника в России, – отмеча
ет директор – в нашем учреждении активно внедряет
ся «Целевая модель наставничества», суть которой в 
создании условий для раскрытия потенциала личности 
наставляемых, необходимого для успешной самореа
лизации, формировании эффективной системы их под
держки…Впрочем, эта система успешно существует в 
лицее давно. 

 Растущее количество перспективных молодых учи
телей свидетельствует о привлекательности  учреж
дения для педагогов и может служить ресурсом для 
развития заведения. Коллектив учителей лицея  высо
копрофессиональные специалисты. Среди них предсе
датели районных методобъединений учителей–пред
метников, эксперты ЕГЭ и аттестационных комиссий, 
наставники лицеистов –  призеров  регионального этапа 
конкурса «Молодые профессионалы», стажеры Сири
уса…  В профессиональных конкурсах педагоги лицея   
показывают высокие результаты. Так, недавно два учи
теля  стали  победителем и призером районного этапа 
конкурса «Учитель года», а команда учителей лицея ста
ла финалистом Всероссийского конкурса  «Флагманы 
образования» Школы»,  проходившего в городе Гроз
ном. И не случайно 36 педагогов лицея имеют отрасле
вые награды…

запрос на качественное образование – веление вреМени и совреМенного 
обЩества.  и  важно, чтобы учебное учреждение  соответствовало высокиМ 
образовательныМ критерияМ. Мбоу «лицей № 103» иМ. сергея козлова города 
ростова-на-дону – одно из успешных учебных заведений донской столицы. 
только за  2023  год оно стало победителеМ всероссийского сМотра-
конкурса образовательных организаций «школа года – 2023»,  вышло в финал 
всероссийского конкурса «лучшая инклЮзивная школа – 2023» и получило 
статус «цифровая школа ростова-на-дону - 2023». эти и Многие другие успехи 
дружный и высокопрофессиональный педагогический коллектив лицея достиг 
под руководствоМ граМотного и инициативного директора Марии петровны 
левченко.

 Развитие одаренности обучающихся  осуществля
ется непрерывно. Лицейская  программа «Одаренные 
дети»  направлена на осуществление нацпроекта «Успех 
каждого ребенка».  Так, в школьном этапе всероссий
ской олимпиады в минувшем учебном году приняли уча
стие 914  лицеистов из  4–11х классов, 20 обучающихся 
лицея стали победителями и призерами  муниципаль
ного, а 8 из них – призерами регионального этапа.   Ко
манда обучающихся лицея заняла 3 место в городском 
муниципальном проекте «Математическая вертикаль». 
Всего в международных,  всероссийских, региональных 
конкурсах, на различных олимпиадах в течение учебно
го года приняли участие 722 обучающихся, что состави
ло 37% от общего количества обучающихся лицея. 

Объективным показателем уровня подготовки ли
цеистов является статистика результатов ЕГЭ и посту
пления в вузы. Ежегодно лицеисты успешно сдают ЕГЭ, 
так в 2023 году у половины выпускников средний балл 
на экзаменах составил 80 баллов и выше. А по количе
ству поступивших в ведущие вузы страны МБОУ «Лицей 
№103» в 2022 году вошел в топ20 школ ЮФО, а в 2023 
году в топ10 школ Ростовской области.

Первостепенное значение здесь уделяется воспи
тательной работе с обучающимися. Успешно работают 
школьное самоуправление «Импульс», волонтерский 
отряд «Вектор добра», медиацентр, школьный театр 
«Этюд», кружки и спортивные секции. В рамках Всерос
сийского детскоюношеского военнопатриотическо
го движения создан отряд юнармейцев «Патриот». По 
итогам года вожатский отряд «Тетрис» занял 1 место в 
городе. Большую помощь в реализации деятельности 
лицея оказывает созданный Совет отцов.  

В  последнее время лицей становится эксперимен
тальной площадкой для ряда инновационных проектов 
и по праву входит в число лидеров образования на  Юге 
России.  Впереди – развитие и новые победы!

Ирина Астапенко
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лицей № 11 – 
прототип  школы  будуЩего

победитель всероссийского конкурса «100 лучших 
образовательных организаций россии» – Маоу  «лицей № 11»  
–  одно из ведуЩих образовательных учреждений донской 
столицы и ростовской области. лицей традиционно входит 
в тройку лучших в городе по результатаМ Муниципального 
рейтинга. является неоднократныМ победителеМ конкурса 
«триуМф» в различных ноМинациях и Множества других 
конкурсов… вот уже 15 лет его возглавляет   обладатель 
звания «лучший работник образования дона», победитель 
всероссийского конкурса учителей россии, лауреат 
всероссийского конкурса «директор школы», член 
всероссийского совета руководителей обЩеобра
зовательных и профессиональных образовательных 
организаций валентина олеговна потатуева.

С ЗАБОТОй О ГАРМОнИчнОМ 
РАЗВИТИИ РЕБЕнКА

Муниципальное автономное общеобразовательное 
учреждение  «Лицей № 11» является одним из старей
ших образовательных учреждений Пролетарского рай
она города РостованаДону и ведет свою историю с 
1934 года.  

–  Наш лицей сегодня – это  образовательная ор
ганизация, в которой гармонично сочетаются общее 
и дополнительное образование, 
углубленное изучение предметов 
в рамках реализуемых профилей, 
развитие способностей и склонно
стей обучающихся в сфере их об
разовательных интересов. В лицее 
реализуются социальноэкономи
ческий, химикобиологический и 
информационнотехнологический 
профили. Организована система 
социального партнерства и сетево
го взаимодействия с различными 
социальными партнёрами: ВУЗами 
(РостГМУ, ЮФУ, ВШЭ, ДГТУ), СУЗами, общественны
ми организациями, промышленными предприятиями, 
организациями дополнительного образования. Сегод
ня благодаря вводу в эксплуатацию нового корпуса в 
микрорайоне «Красный Аксай» у нас обучаются более 

2800  человек. В лицее также функционирует дошколь
ное отделение, в котором в 6 группах занимаются 213 
воспитанников, – рассказала директор лицея Валенти
на Потатуева.  

В числе разнообразных новаций этого учебного за
ведения следует отметить успешно функционирующую  
систему здоровьесберегающего пространства. Здесь 
практически на каждом уроке используются здоровьес
берегающие технологии, систематически проводятся 

профилактические осмотры, ведется 
пропаганда ЗОЖ, работают многочис
ленные спортивные кружки и секции. 
Несмотря на наличие двухсменных за
нятий, руководством лицея созданы 
все  условия, положительно влияющие 
на здоровье обучающихся: организо
вано правильное питание, обеспечено 
рациональное сочетание уроков и вне
урочной деятельности, лицеисты за
нимаются в просторных, оснащенных 
современным оборудованием учеб
ных кабинетах.

Благодаря активному сотрудничеству лицея с го
родскими организациями здесь удалось выстроить 
эффективную систему профессиональной подготов
ки обучающихся. В частности, заслуживает особого 
внимания многолетний опыт работы по ориентации на 
медицинские профессии. Так учащиеся 8 – 9 классов 
занимаются в клубе «Юный медик», а старшеклассники 
имеют возможность познакомиться с выбранной про
фессией в реальных условиях во время практики…

В целях формирования гармоничной личности ли
цеиста  руководством и педагогическим коллективом 
лицея серьезное внимание уделяется и другим аспек
там воспитания, в частности патриотическому воспи
танию. «Лицеисты должны гордиться нашей страной, 
её героями, осознавать, что каждый из нас вносит свой 
вклад в развитие сильной и независимой России», – 
считает Валентина Олеговна. Гордостью лицея явля
ется музей истории «Артспецшкола 11», вошедший в 
число 100 школьных музеев – лидеров Всероссийской 
программы «Школьный Музей Победы». Активисты му
зея представляли выставку «Сильные духом» в главном 
музее Победы на Поклонной горе в Москве. Теперь за
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дача в том, чтобы создать новый музейный комплекс в 
корпусе лицея в микрорайоне «Красный Аксай». 

Гордостью лицея является его киберспортивная ко
манда, которая стала победителем шестого сезона Все
российской интеллектуально – киберспортивной лиги. 

 
ЗОлОТОй ФОнД лИцЕя – ЕГО УчИТЕля             

Несомненно, достигнутые успехи во многом обу
словлены высоким профессионализмом и целеустрем
ленностью руководства и педагогического коллектива 
лицея. Так около 90% преподавателей имеют первую 
и высшую квалификационные категории, Только за по
следний год 13 учителей награждены министерством 
просвещения РФ, руководством города и Ростовской 
области. Характерной особенностью большинства 
учителей лицея является их высокий инновационный 
потенциал и активное участие в различных образова
тельных пилотных проектах и конкурсах. Учителя лицея 
исследовали и апробировали более 20 инновационных 
технологий. В этом году учитель биологии Елена Си
доренко стала победителем национального проекта 
«Образование» и получила грант губернатора Ростов
ской области. Она же стала лауреатом Всероссийского 
конкурса «Учитель года России» в номинации «Учитель 
здоровья», учитель истории и обществознания Дми
трий Гришечкин является призёром муниципального 
конкурса классных руководителей «Искусство вос
питания», а учитель этого же предмета Евгений Гапо
нов – победителем городского конкурса «Лидер года». 
Учителя лицея Дмитрий Гришечкин, Влада Саруханян, 
Юлия Потатуева принимают  участие 
в конкурсе «Моя высота». Его цель – 
выявление молодых педагогов, ко
торые по итогам участия в проекте 
смогут войти в резерв руководящих 
кадров. Учитель русского языка и 
литературы Ольга Перченко, став 
экспертом Всероссийского совета 
учителей – блогеров при министер
стве просвещения РФ, делилась 
опытом своей работы с учителями 
ДНР и ЛНР и была награждена меда
лью Александра Невского за успехи 
в военнопатриотическом воспитании. Учитель началь
ных классов Анна Бея стала победителем Всероссий
ского проекта «ТопБлог» президентской платформы 
«Россия – страна возможностей». 

В этой связи нельзя не отметить лицейский клуб 
«Пеликан», объединяющий учителейучастников кон
курсного движения, работа которого направлена на 
повышение уровня профессиональной компетенции 
педагогов.

Отрадно, что педагогический коллектив лицея ак
тивно участвует в реализации федерального проекта 
«Равный учит равного», нацеленного, в том числе, на 
создание модели непрерывного повышения мастер
ства педагогических работников. 

 
лИцЕИСТы-МЕДАлИСТы

Несомненно, высокий уровень мастерства учи
телей лицея напрямую связан с учебными достиже
ниями лицеистов, результатами ЕГЭ, количеством 
медалистов. В этом году в лицее трое стобалльников –  
И. Орлов (история, учитель Марина Янгулова), С. Бы
кова, Е. Ильина (химия – учитель Оксана Гунько), ещё 
37 учащихся набрали  по 90 и более баллов. Все 15 

претендентов на медаль подтвердили 
свои достижения результатами ЕГЭ.

– Наши лицеисты успешно вы
ступили во Всероссийской олим
пиаде школьников. На ее муници
пальном этапе приняло участие 191 
человек в 18 предметных олимпи
адах, победителями стали 5 чело
век, призёрами – 50. По этому по
казателю лицей занял третье место 
в городе. На региональном этапе 
участвовало 36 лицеистов по 13 
предметам: 3 человека стали побе

дителями –  Н. Распевалов по русскому языку,  
А. Землянов по биологии, И. Иошпа  по технологии – 
и ещё 11 заняли призовые места, – не без гордости 
отметила директор лицея. – Ежегодно практически  
100 % выпускников нашего лицея поступают в раз
личные, самые престижные вузы страны,  причём в 
основном на бюджетные места.  

 
ВПЕРЕД – К нОВыМ СВЕРшЕнИяМ

Нельзя не отметить, что во многом  успехи и до
стижения коллектива «Лицея №11» стали возможными 
благодаря грамотному анализу сделанного, умению 
руководства определять цели и задачи, оптималь
но планировать и организовывать образовательный 
процесс, а также мотивировать коллектив к иннова
ционной деятельности. Так с сентября текущего года 
в лицее началась апробация нового проекта «Школа 
Минпросвещения России», цель которого в  создании 
единого образовательного пространства и равных ус
ловий для каждого школьника независимо от разного 
рода факторов: его места проживания, семьи,  обра
зовательной организации. Сверхзадача – достижение 
образа некой идеальной школы. 

И нет сомнения в том, что, участвуя в этом и других 
проектах, «Лицей №11» будет совершенствоваться сам 
и вносить достойный вклад в развитие муниципальной 
и региональной системы образования Донского края.

Константин Кухаренко
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четверть века стабильности 
и устойчивого развития

филиал ростовского государственного эконоМического 
университета (ринх) в г. Миллерово —  высшее учебное 
заведение на севере ростовской области, чья 
деятельность на протяжении 25 лет Может служить 
приМероМ стабильности, финансовой устойчивости и 
высокопрофессиональной работы в области высшего 
образования. четверть века успешного взаиМодействия 
преподавательского и студенческого коллективов, 
совершенствование процессов обучения.  25 лет у руля 
этого образовательного, научного и культурного центра 
севера ростовской области находится граМотный, 
целеустреМленный и энергичный руководитель, депутат, 
секретарь Миллеровского Местного отделения впп 
«единая россия», к.э.н., доцент татьяна александровна 
высоцкая.

Заслуги коллектива филиала отметила ректор РГЭУ 
(РИНХ) д.э.н., профессор Елена Николаевна Макаренко 
в своем приветственном адресе: «Благодаря высокому 
уровню преподавания и внедрению передовых образо
вательных технологий выпускники филиала получают ка
чественную подготовку. Уверены, что филиал реальны
ми делами будет приумножать замечательные традиции 
высшего образования России». Следует отметить, что 
конкурентной основой обучения в филиале выступают 
формирование глубоких теоретических знаний и нара
ботка широкого спектра практических навыков.

Гордость филиала – выпускники, которые становятся   
отличными специалистами и руководителями на пред
приятиях и учреждениях муниципального, региональ
ного, а также федерального уровня. За четверть века их 
количество составило около 5000 человек.

– Юбилейный год для учебного заведения стал осо
бенным.   На базе нашего филиала, который является 
востребованным кластером системы высшего образова
ния со спектром экономических и юридических направ
лений, открыт финансовый колледж. И 62 его студента 
в 2023 году успешно начали обучение по специальности 
«финансы», – с гордостью отмечает директор.

Одно из основных направлений работы филиала – 
популяризация высшего образования и науки в регионе.  
Реализуется проект наставничества для учащихся школ 

района.  Так, к.э.н., доцент К. П. Васильев является на
ставникомпреподавателем победителя всероссийского 
конкурса «Большая перемена» Александра Семенькова.  
Старшеклассники школ Миллерово в кругу интеллек
туалов совершенствуют свои знания и обучаются азам 
управления под руководством преподавателей кафедры 
общеэкономических и специальных дисциплин.

Филиал стал региональной коммуникационной пло
щадкой для взаимодействия молодежи и вовлечения ак
тивных молодых людей в решение задач, отвечающих со
временным запросам государства и общества.  В апреле 
2023 года состоялся форум на тему «Противодействие 
экстремизму и терроризму в образовательной среде» с 
более 100 участниками из числа педагогов и обучающих
ся школ, учебных заведений СПО и высшего образова
ния Миллеровского района, лидеров и активистов РДДМ 
«Движение первых», представителей государственной 
власти, силовых и ведомственных структур, родителей.  
По его итогам был издан сборник тиражом 500 экзем
пляров, который поможет в проведении классных часов, 
лекций, круглых столов и родительского всеобуча.

Ежегодно в рамках единого открытого урока по пред
принимательству филиал РГЭУ (РИНХ) в г. Миллерово 

становится стартовой площадкой Ми
нэкономразвития Ростовской области. 
Мероприятия проводятся в рамках ре
гионального проекта «Создание условий 
для легкого старта и комфортного веде
ния бизнеса» в целях вовлечения моло
дежи 1417 лет в предпринимательскую 
деятельность, популяризации предпри
нимательства. Отрадно, что тесное взаи
модействие с образовательными орга
низациями севера Ростовской области 
в течение 5 лет дает положительные ре
зультаты.

Филиал с уверенностью смотрит в бу
дущее, сохраняя все лучшее и преумно
жая свои достижения.
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здесь образование 
не услуга, а высокая Миссия!

в ходе недавней встречи с финалистаМи конкурса «учитель года» 
президент россии в. в. путин подчеркнул, что воспитание должно стать 
клЮчевыМ аспектоМ всей образовательной систеМы… дать прочные 
знания обучаЮЩиМся – это важно, но не Менее важно, в какие сердца 
они будут вложены и как они будут использоваться. иМенно такой 
подход к  образованиЮ преобладает в ведуЩеМ образовательноМ 
учреждении верхнедонского района - Мбоу верхнедонской  гиМназии, 
отМетившей в этоМ году 90 лет со дня основания.

Гимназию возглавляет профес
сионал своего дела, обладатель 
звания «Лучший работник образо
вания Дона» Анна Сергеевна Га
лушкина. Здесь работают педагоги 
с высоким инновационным потен
циалом, которые не только хранят 
ее славные традиции, но и активно 
участвуют в разработке и внедре
нии современных образовательных 
технологий, имеют профессио
нальные и правительственные на
грады. Более половины коллектива 
(38 человек) – выпускники гимна
зии! Здесь успешно функцио нирует 
Центр цифрового и гуманитарного 
профиля «Точка роста», в котором 
созданы все условия для совер
шенствования и развития каждого 
обучающегося. А реализация про
екта «Успех каждого ребенка» по
зволила, в частности, охватить до

полнительным образованием около 
80% гимназистов. 

«Мы успешно участвуем во вне
дрении инновационных программ 
и проектов. Гимназия динамично 
развивается, – отмечает директор. 
– Всё это положительно влияет на 
качество подготовки обучающих
ся. В этом году 8 выпускников на
граждены золотыми медалями 
«За особые успехи в учении». Во 
Всероссийском конкурсе иссле
довательских краеведческих работ 
«Отечество» учащийся Р. Асташов 
занял третье место. В истории гим
назии 4 призёра регионального 
этапа Всероссийской олимпиады 
школьников, два выпускника, на
бравших на ЕГЭ по русскому языку 
100 баллов, многочисленные побе
дители ДАНЮИ. Эти успехи стали 
возможными благодаря подвиж
ническому труду учителей, их не
равнодушному отношению к своей 
работе. Многие учащиеся увлека
ются спортом, занимают призовые 
места на турнирах областного и 
даже всероссийского уровня. Наши 
выпускники ежегодно поступают в 
престижные вузы страны».

Важно отметить, что юноши
выпускники гимназии всё чаще 
выбирают военные вузы. И это не 
случайно. Ведь военнопатриоти
ческая работа – одно из главных 
направлений деятельности гимна

зии. Здесь традиционно проходят 
торжественные митинги у Вечного 
огня, встречи с ветеранами, благо
творительные акции, смотры строя 
и песни, уроки мужества. В феврале 
2023 года прошел телемост со шко
лой №2 города Орла, посвящен
ный событиям ВОВ на территории 
Ростовской и Орловской областей. 
Большой вклад в работу по военно
патриотическому воспитанию вно
сит движение «Юнармия».

Значимы воспитательные меро
приятия, связанные с СВО. Учащие
ся гимназии совместно с родителя
ми в ходе «Ярмарки добра» собрали 
средства и направили в фонд «Пле
чом к плечу. Верхнедонской рай
он». Гимназия принимает активное 
участие в акциях «Письмо солдату», 
«Своих не бросаем!». К всеобщей 
скорби, двое выпускников Даниил 
Стрельцов и Вячеслав Коршиков 
пали смертью храбрых в ходе СВО. 
Память о них свято чтут в гимназии.

В этом году была обновлена 
экспозиция «Зал Воинской славы», 
презентация которой прошла в 
новом формате. В одном из каби
нетов стоит «Парта Героя» – за ней 
занимаются лучшие гимназисты. 
«Чувство патриотизма мы воспиты
ваем постоянно. И не на бумаге, а 
на деле», – подчеркивает Анна Сер
геевна. Огромную помощь и под
держку в реализации нацпроекта 
«Образование» гимназии оказыва
ет Администрация Верхнедонского 
района.

Верхнедонская гимназия – при
мер современной конкурентоспо
собной образовательной органи
зации в сельской местности – не 
останавливается на достигнутом, 
и, несомненно, её ждут новые по
беды.

Константин Кухаренко

25.1  | июньдекабрь 2023 г. | ГОД ПЕДАГОГА И нАСТАВнИКА. РОСТОВСКАя ОБлАСТь |  июньдекабрь 2023 г. |  26.1  ГОлОС РЕГИОнОВ. РОСТОВСКАя ОБлАСТь

коММунальЩики дона 
нараЩиваЮт теМпы работы

Следует отметить, что в Ростов
ской области действует государ
ственная программа  «Обеспечение 
качественными жилищнокомму
нальными услугами населения Ро
стовской области», рассчитанная на 
2019 – 2030 годы. Основными зада
чами программы являются:

– создание условий для эффек
тивного управления многоквартир
ными домами;

– создание условий для обеспе
чения бесперебойности и роста ка
чества жилищнокоммунальных ус
луг;

– повышение качества питьевой 
воды.

В рамках этой программы мини
стерством ЖКХ Ростовской области 
осуществляются мероприятия по 
предоставлению доступа к электрон
ной базе данных. Важную роль при 
этом играет ГУП РО «ИВЦ ЖКХ», ко
торому в этом году министерством 
цифрового развития, связи и мас
совых коммуникаций РФ присвоен 
статус IT компании. Как отметил 
министр ЖКХ области С. В. Сизиков, 
благодаря поддержке губернатора 
В. Ю. Голубева значительная работа 
проведена и проводится по ремонту 
жилищного фонда и реконструкции 
систем водоснабжения в городах и 
районах области. В частности, в 2023 
году в рамках государственной про
граммы планируется:

– построить и реконструировать 
порядка 41,4 км систем водоснаб
жения;

– приобрести 24 водонапорные 
башни;

– капитально отремонтировать 
31 км систем водоснабжения.

Следует отметить практику еже
годной организации областных 
конкурсов и активное участие реги
она во всероссийских конкурсах и 
проектах в сфере ЖКХ. Например, 
за весь период реализации феде
рального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
на благоустройство 870 объектов 
территории Дона было направлено 
более 10 млрд рублей, в том числе 
около 7,5 млрд рублей из феде
рального бюджета, а в этом году 
будет благоустроено 127 террито
рий, в том числе 43 – с участием 
средств федерального бюджета.  
Кстати, по итогам прошлого года 
город РостовнаДону занял пятую 
строчку в рейтинге комфортных для 
проживания городов – миллионни
ков, а города Таганрог и Аксай за
няли соответственно первое и вто
рое места в областном рейтинге. 

в начале 2023 года президент рф в. в. путин заявил о начале действия 
федеральной програММы по строительству и реМонту систеМ жкх в рф, 
рассчитанной на 10 лет. в ходе рабочей встречи президента страны с 
МинистроМ строительства и жкх файзуллиныМ в ноябре этого года, поМиМо 
всего прочего, была отМечена востребованность програММ благоустройства 
территорий, форМирования городской среды и Модернизации коММунальной 
сферы. 

Примечательно, что проект благо
устройства пешеходного бульвара 
в городе Волгодонске в этом году 
стал победителем VIII Всероссий
ского конкурса лучших проектов 
создания комфортной городской 
среды для малых городов и на его 
реализацию выделен федеральный 
грант – 100 млн рублей. А всего в 
данном конкурсе участвовали 17 
донских муниципалитетов, 9 из ко
торых стали победителями, что по
зволило дополнительно привлечь 
на благоустройство территорий 
665 млн рублей из федерального 
бюджета.

Как отметил глава регионально
го ведомства С. В. Сизиков, област
ной конкурс в сфере управления 
многоквартирными домами (МКД) 
проводится с 2012 года, его основ
ная цель – выявить организации, 
достигшие наилучших результатов 
в этой сфере. Премии, получен
ные победителями конкурса, на
правляются на решение вопросов 
управления МКД. В этом году по
бедителями конкурса в различных 
номинациях стали: ООО «Адамант» 
(город Азов), ЖСК «Икарус» (город 
РостовнаДону), ТСЖ «Березка+» 
(город Батайск),ТСЖ «Светлая, 
4а» (город Белая Калитва» и ОАО 
«Служба заказчика по жилищно
коммунальному хозяйству» (посе
лок Орловский Орловского райо
на).

Несмотря на объективные и 
субъективные трудности, комму
нальщики Дона  не останавливают
ся на достигнутом, покоряя новые 
вершины и внося тем самым значи
тельный  вклад в создание условий 
для достойной жизни своих земля
ков.

По материалам пресс – 
центра министерства ЖКХ 

Ростовской области

И. Э. Файзулин, министр
строительства и ЖКХ РФ

С. В. Сизиков, 
министр ЖКХ Ростовской области

В. В. Рысов, директор 
ГУП РО «ИВЦ ЖКХ»
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владиМир рысов: 
«цените вреМя, доверяйте опыту!»
гуп ро “ивц жкх” работает в донскоМ крае уже больше полувека. 
Менялись названия организации, но неизМенныМи оставались 
высокопрофессиональный уровень услуг, вниМание к абонентаМ, 
желание развиваться. сегодня это один из ведуЩих вычислительных 
центров на Юге россии. о деятельности центра рассказал в интервьЮ 
его директор владиМир  рысов. 

– Владимир Владимирович, 
каковы основные направления 
деятельности вашего центра в те-
кущем году?

 В 2023 году приоритетными ви
дами деятельности предприятия яв
лялись начисление платежей за ЖКУ 
в программном обеспечении соб
ственной разработки и выпуск кви
танций. Объем обслуживаемых ли
цевых счетов в Ростовской области,  
Краснодарском и Ставропольском 
краях, превысил 19 миллионов в год. 
Расширение происходит благодаря 
рекомендациям действующих пар
тнеров, что говорит об их доверии, 
которое является высшей наградой 
для нас. 

– Расскажите о ваших разра-
ботках 

 Наш центр продолжает серию 
собственных разработок ПО для 
нужд сферы ЖКХ. Уже получено 8 
свидетельств о госрегистрации про
грамм для ЭВМ (в Роспатенте), и 
останавливаться мы не планируем.

Кроме того, в 2023 году ГУП РО 
«ИВЦ ЖКХ» запустило свое бренди
рованное мобильное приложение, 
позволяющее абонентам  в удобное 
для них время скачать квитанцию за 
любой период, получить, не выходя 
из дома, справку об отсутствии за
долженности за жилищнокомму
нальные услуги и выписку из финан

сового счета абонента. Также 
наш центр активизировал 
деятельность по рассылке 
абонентам электронных кви
танций. Помимо этого, нами 
налажена претензионная ра
бота.

В октябре 2023 года ми
нистерством цифрового раз
вития РФ было принято ре
шение о присвоении нашему 
центру статуса ITкомпании, 
что открывает перспективы 
не только для сотрудников, 
но и предприятия: это и воз
можность льготной ипотеки 
и льготное налогообложение 
для юрлица. 

Мы работаем над совершен
ствованием своего программного 
обеспечения не только в части тре
бований законодательства, но и в 
части удовлетворения потребностей 
каждого из заказчиков: это и разра
ботка специфических отчетных форм 
и подготовка аналитических данных, 
и выпуск долговых квитанций с инди
видуальными критериями отбора, и 
другие мероприятия, позволяющие 
заказчикам укреплять свою финан
совую устойчивость.

– Также серьезно вы относи-
тесь и к укреплению материаль-
но-технической базы организа-
ции?

– Да, в этом году ГУП РО 
«ИВЦ ЖКХ» реализовало свои 
планы по приобретению со
временных печатных машин, 
не имеющих по своей про
изводительности аналогов 
на территории Ростовской 
области, которые позволят 
существенно увеличить ско
рость и объемы выпускаемой 
печатной продукции, а также  
привлекут новых заказчи
ков: появилась возможность 
осуществлять выпуск более  
2 миллионов экземпляров 
печатной продукции в месяц.

Мы постоянно расширяем круг 
предоставляемых услуг. В текущем 
году начали оказывать услуги по ска
нированию и оцифровке бумажных 
документов. Наши специалисты мо
гут перевести в электронный вид до
кументы любого формата, в том чис
ле сшитые. Замечу, что для данного 
вида услуг используется профессио
нальное оборудование российского 
производства.

Кроме этого, ведется работа по 
внедрению тонального и голосового 
набора для получения возможности 
передачи показаний счетчиков. На
деемся, что наши абоненты оценят 
преимущества данного вида пере
дачи данных. 

– За любым достижением 
всегда стоят люди…

 У нас прекрасный коллектив 
опытных, высококвалифицирован
ных специалистов, с активной граж
данской позицией: мы участвуем в 
общественных и социальных меро
приятиях, проводимых в Ростовской 
области, таких как спартакиады, суб
ботники, сборы гуманитарной помо
щи для участников специальной во
енной операции.

Надеемся, что новый 2024 год по
зволит нам не только сохранить до
стигнутые показатели, но и приумно
жить их! 

Ирина Астапенко
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ооо «таглифт». 
ответственность и безопасность

по итогаМ 2022 года во всероссийскоМ конкурсе «коМфортная городская 
среда» город таганрог стал лучшиМ среди городов ростовской области. 
этоМу успеху в неМалой степени способствовала работа всех служб жкх 
города, в тоМ числе лифтового хозяйства. известно, ооо «таглифт» - одно из 
ответственных и стабильных предприятий, отпраздновавшее в этоМ году 20-
лет своей деятельности, – предоставляет услуги по Монтажу, техническоМу и 
аварийноМу обслуживаниЮ, реМонту и эксплуатации подъеМно-транспортного 
оборудования в большинстве жилых и проМышленных зданий г. таганрога. 
«таглифт» – член саМорегулируеМой организации ассоциация "объединение  
строителей Южного и северо-кавказского округов”, а также входит в 
национальный лифтовой соЮз.

Бессменный директор ООО 
«ТАГЛИФТ» Владимир Николаевич 
Краснов – настоящий профессио
нал своего дела – работает в данной 
сфере почти 40 лет.

Трудовой путь начал слесарем
монтажником V разряда, затем был 
мастером, работал прорабом в фи
лиале СКДООО АООТ «Союзлифт
монтаж». Когда было организовано 
МУП «Таганроглифтсервис», адми
нистрация города доверила руко
водство предприятием Владимиру 
Николаевичу, оценив его управлен
ческие способности, коммуника
бельность, чуткость и отзывчивость.

– ООО «ТАГЛИФТ» было обра
зовано в 2003 году, – рассказывает 
Владимир Николаевич. – В действи
тельности мы имеем более дол
гую историю: менялись названия, 

статус, форма собственности, но 
неизменными оставались сфера 
деятельности и костяк коллектива. 
У нас работают прекрасные специа
листы, понимающие, что занимаем
ся важным и значимым делом. От 
нашей слаженной работы зависит 
не просто исправность лифтового 
оборудования, но и комфорт и без
опасность людей.

На предприятии в настоящее 
время работает 51 человек, кото
рые обслуживают 482 лифта г. Та
ганрога. Электромеханики по лиф
там и электромеханики лифтовой 
диспетчерской службы, монтажни
ки подъемнотранспортного обо
рудования, диспетчеры, механики 
аварийной службы своевременно 
проходят обучение и аттестацию, 
повышают производственную ква
лификацию. Предприятие полно
стью укомплектовано высококвали
фицированными кадрами, средний 
возраст специалистов рабочих про
фессий составляет 51 год.

– Именно трудовая закалка и 
накопленный опыт позволили нам 
стабильно работать во время эко
номических кризисов, – говорит 
Владимир Николаевич. Стараемся 
не сбавлять оборотов и сегодня, 
хотя порой приходится задумы
ваться о будущем нашей профес
сии. Молодежь эту работу выбирает 
крайне осторожно. Ведь монтаж и 
обслуживание лифтов – работа по
вышенной ответственности, где не
обходимо не только образование, 
но и умения и навыки по несколь
ким смежным профессиям. Здесь 
приходится работать и головой, и 
руками... Разумеется, стараемся 

решать эти вопросы. Привлекая 
на предприятие молодежь, прово
дим ее обучение, прикрепляем на
ставников, делаем все возможное, 
К числу злободневных вопросов 
можно отнести и низкий тариф на 
техническое обслуживание лифтов, 
который не пересматривался почти 
10 лет. 

Следует отметить, что предприя
тие В. Н. Краснова востребовано не 
только в родном городе, его специа
листами установлены лифты и эска
латоры в РостовенаДону и Ново
черкасске, в жилых домах, офисах 
Сбербанка РФ, в торговых центрах 
«Сити центр», «Фестивальный»,  
«Андреевский»... Только в этом году 
в Таганроге предприятием ООО  
«ТАГЛИФТ» были введены в эксплуа
тацию 8 новых лифтов, также орга
низация принимала участие в за
мене пассажирских лифтов в жилых 
многоквартирных домах, отрабо
тавших нормативный срок – 25 лет.

Владимир Краснов по своей на
туре оптимист, и поэтому твердо 
верит в разумное решение всех 
проблемных вопросов отрасли, а 
это значит, что ООО «ТАГЛИФТ» бу
дет продолжать развиваться, уве
личивать производственные мощ
ности, а сотрудники ответственно 
трудиться, принося комфорт в 
жизнь земляков.

Ирина Астапенко
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владиМир путин: «наша задача – повысить 
доступность и качество Медицинской поМоЩи…»

с данныМ МнениеМ созвучна позиция Министра здравоохранения ростовской 
области Юрия кобзева, который, говоря о первых результатах Модернизации 
первичного звена здравоохранения, кадровоМ потенциале и цифровизации 
Медучреждений дона в 2023 году, отМетил в первуЮ очередь работу докторов. 
область стала шестой по счету регионоМ рф, где начались сложнейшие 
операции по трансплантации сердца и органокоМплексов. по этиМ позицияМ 
донской край заниМает сейчас лидируЮЩие позиции. следует отМетить 
введение в эксплуатациЮ донского инфекционного центра – саМого крупного 
и высокотехнологичного центра на Юге россии.

В рамках регионального проекта 
«Модернизация первичного звена 
здравоохранения» было отремонти
ровано 50 объектов здравоохране
ния, приобретено 6 тыс. единиц ме
доборудования.

Как известно, в 2023 году Ростов
ская область перешла от муници
пальной системы здравоохранения к 
государственной, в которой в настоя
щее время функционирует 173 меди
цинских организации, где работают 
14 тыс. врачей и 33 тыс. медсестер. 

Это позволило Минздраву области 
эффективнее заняться, в частности, 
решением проблемы обеспечения 
медучреждений кадрами. Разрабо
тан и реализуется комплекс соответ
ствующих мероприятий. 

Отмечается увеличение объема 
финансирования сферы здравоох
ранения области.

Донское здравоохранение серь
езно продвинулось и в работе по 
цифровизации. В 2024 году плани
руется создать единую медицин

скую систему, направленную на 
улучшение доступности медпомо
щи и конечного результата для па
циента.

– Результат всей нашей работы 
– это увеличение продолжительно
сти жизни, – отметил министр. – По 
сравнению с 2021 годом – на три 
года, до 73,1 года. Работа продолжа
ется…

отдых в лучших санаториях
схк «донагрокурорт» - единственное в россии санаторно-курортное 
объединение для работников сельского хозяйства, сохранившее 
коллективнуЮ собственность сельхозпредприятий-дольЩиков. председателеМ 
правления кооператива вот уже более 10 лет является сергей викторович 
деМидов. в составе «донагрокурорта» четко функционируЮт три полноценных 
санатория – «дон», «руно» и «тихий дон».

В прекрасных уголках юга России 
расположены эти многопрофильные 
здравницы, предлагающие широкий 
спектр услуг для профилактики и ле
чения различных заболеваний. Спе
циалисты высокой квалификации 
не только грамотно используют их 
лечебнодиагностическую базу, но 
и подбирают индивидуально диети
ческое меню и режим отдыха. Умело 

используются природные возмож
ности и уникальность ландшафта. 
Так Пятигорск, где находятся «Дон» и 
«Руно», входит в первую десятку ку
рортов мира по количеству и разно
образию термальных минеральных 
источников. Ванны и бюветы с мине
ральными водами для отдыхающих 
– гордость  санаториев. А здравница 
«Тихий Дон» (г. Сочи, п. Лазаревское) 

славна своим дендрарием с тропин
ками терренкура и близостью моря.  
Чистейший  горный воздух в сочета
нии с морским дают неповторимый 
эффект оздоровления и релакса. 
Здесь очень полезны лечебные аро
матические и жемчужные минераль
ные ванны, души – циркулярный, 
Шарко, Виши, аквааэробика, мас
саж, бассейны с морской водой… 

Объединение «Донагрокурорт» 
не только сохраняет лучшие тради
ции  санаторного лечения и отдыха, 
но и ежегодно инвестирует средства 
на восстановительные программы, 
на  внедрения современных мето
дов диагностики и лечения. Большое 
внимание уделяется также ремонту 
номерного фонда.

Для справки – ежегодно в сана
ториях отдыхают около 25 тыс. чело
век, 40% из них составляют жители 
Донского региона, причем большин
ство отдыхающих являются сотруд
никами сельхозпредприятий.

Подводя итоги работы санато
риев кооператива за 2022 год, зам
председателя ЗС РО Вячеслав Ва
силенко высоко оценил их работу, 
особо отметив качество обслужива
ния и состояние здравниц.

Хочется пожелать правлению 
СХК «Донагрокурорт» и всем сотруд
никам санаториев дорожить своими 
успехами и не останавливаться на 
достигнутом.

По материалам пресс-центра 
министерства здравоохранения 

Ростовской области
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успехи и заботы знатного агрария
ферМера из сеМикаракорского района николая николаевича 
Юзефова хорошо знаЮт на дону.  хозяйство организовал 
в 2003 году, начав с 69 гектаров, а сейчас обрабатывает 
уже более 8 тысяч гектаров.  николай Юзефов иМеет 
звание  «заслуженный работник сельского хозяйства 
рф»,  Много  наград  федерального и регионального уровня. 
недавно еМу вручили Медаль ордена «за заслуги перед 
отечествоМ» II степени. он лично знакоМ с президентоМ 
владиМироМ путиныМ. на полях его к(ф)х - картофель, 
лук, зерновые, горох, другие культуры, хозяйство 
оснаЩено саМой совреМенной техникой.  опыт и заслуги 
позволяЮт еМу говорить не только о тоМ, как организовать 
сельхозпредприятие высокого уровня, но и о проблеМах, 
которые заботят ферМеров дона и всей россии.

СлАВный ПУТь ДлИнОЮ В ПОлВЕКА
В следующем году будет 50 лет, как Н. Н. Юзефов 

трудится в сельском хозяйстве. В 15 лет ему вручили 
трудовую книжку прямо в поле. Пахать землю с мало
летства его научил отец, затем были техникум, инсти
тут, работа агрономом и инженером в райсельхозтех
нике.

Его тогда в районе называли «инженерзолотые 
руки». Был он настоящим образцом сельского умельца 
, который, помимо основной работы, покупал списан
ные тракторы, ремонтировал и запускал их в дело.  

– Первый мой трактор – ДТ75, потом два МТЗ вос
становил, – продолжает Юзефов. – Первый урожай – 
пшеница, ячмень. Но без оборотного капитала тяже
ло было, поэтому принял предложение руководителя 
рыбколхоза занять должность заместителя и занять
ся выращиванием зерна на корм для рыбы. Зарплату 
вкладывал в приобретение земли. Как только «подрос» 
до 300 га, уволился и начал работать самостоятельно. 
Когда  фермерский клин расширился до 1000 га, при
гласил в хозяйство опытного агронома – Сергея Алек
сеевича Воронова… 

Сколько Юзефов фермерствует – столько в землю 
все свободные средства вкладывает. Ему не просто 
размах нужен, а грамотное, высокоэффективное зем
леделие. Ставку на картофель сделали после удач
ного эксперимента. Первый кредит в банке «Центр
Инвест» – все 12 миллионов рублей – он потратил на 
приобретение земли. И  в первый же год удалось долг 

погасить… Пересмотрели нормы по дизтопливу, по 
пахоте, обеспечили делянки поливом – опять кредиты 
пришлось брать. Но зато сегодня три тысячи гектаров 
земли на поливе, которые 43 поливальных агрегата об
служивают. 

Однажды агроном предложил картофеля гектаров 
50 посадить – для своего коллектива. Урожай вышел 
отменный – захотелось повторить, но уже в другом 
масштабе. И тут состоялась встреча Юзефова с семе
новодом из Ставропольского края – Борисом Михай
ловичем Вершининым, который и семенами обеспе
чил, и технологию возделывания картофеля расписал. 

– Первыми сортами были – «Волжанин» и «Жуков
ский», – вспоминает Николай Николаевич. – Борис 
Михайлович приехал, когда картофель зацвел. Увидев 
ровные красивые ряды, пришел в восторг и поверил 
в нас… Сейчас его дело продолжает дочь   Евгения, и 
мы планируем у нее закупать семена. На сегодняшний 
день у нас под картофелем 1 400 га. А значит и сево
оборот должен быть грамотный: картофель на одном 
месте не больше трех лет урожай хороший дает, потом 
культуры чередуются… Главный в области специалист 
по плодородию земель О. Г. Назаренко  отметила, что 
у нас за последние годы значительно улучшилось пло
дородие почв. 

В этом году в хозяйстве Юзефова вырастили 54 тыс. 
тонн картофеля, 12 тыс. тонн лука, 27 тыс. тонн зерно
вых – всего  почти 120 тыс. тонн продукции. Раньше три 
передовых колхоза столько выращивали. И соответ
ственно 30 млн рублей налогов перечислили в бюджет! 

 Следует отметить, что за 20 лет и численность кол
лектива увеличилась: с 6970 человек до 250. Юзефов 
ответственно подходит к подбору, обучению и воспи
танию кадров. С воровством и пьянством, например, 
здесь давно покончено. Средний возраст работников 
– 30 – 40 лет. Заработки в хозяйстве  достойные: сред
немесячная  зарплата в году – 60 тысяч рублей,  у агро
номов – 80 – 90 тысяч, плюс премиальные в конце года. 
Кроме того, все работники бесплатно обеспечиваются 
разнообразным качественным горячим питанием в 
собственной  столовой, хорошей спецодеждой и 
продукцией хозяйства. Поэтому кадровый состав ста
билен. Так инженер Иван Александрович работает в хо
зяйстве 27 лет, а экономист Светлана Ивановна, один 
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из лучших специалистов в области, успешно трудится 
и после выхода на пенсию.

 – Но есть проблемы, изза которых не только планы 
конкретных семей могут рухнуть, но хозяйство затор
мозится в развитии, – считает руководитель. 

В КОСМАТых лАПАх РынКА
Всем известно, в каких непростых экономических 

условиях  работают фермеры, – санкции, рост цен на  
семена, удобрения, топливо, технику и запчасти к ней. 
Это объяснимо, но есть вещи, считает Юзефов, с кото
рыми примириться сложно. Получается, что фермеры 
находятся в постоянной гонке за субсидиями: условия 
их получения меняются так быстро, что те не успева
ют отслеживать ситуацию.  Например, сегодня дают 
субсидии на семена картофеля категории элита, а на 
следующий год –  на 1ю репродукцию, хотя и элита, 
и первая репродукция являются семенами. На следую
щий год обещали субсидировать пшеницу, но средства 
выделили  на животноводство. 

– А нельзя ли просто субсидировать производство 
пшеницы или картофеля? – задает вопрос Юзефов.

Еще одна проблема – цены на химикаты и удобре
ния. 

– Холдинги – производители семян и удобрений –  
диктуют свои цены, мы вынуждены их принимать, так 
как другого выхода нет. Почему никому не приходит в 
голову простая мысль: под засеянные гектары выда
вать субсидированные удобрения? Пусть для этого ко
миссию создадут и выдают по нормам и потребностям 
хозяйства, – предлагает Николай Юзефов, который не 
раз поднимал этот вопрос, в том числе в министерстве 
сельского хозяйства. 

  Далее фермер затрагивает тему неадекватности 
закупочных цен на сельхозпродукцию. 

– Цена на картофель, – говорит он, – не меняется 
уже на протяжении 15 лет: 12 рублей за килограмм. По
чему она у нас 12 рублей, а в супермаркетах 50 рублей 
и дороже? Тогда и топливо, и зарплату в фермерских 
хозяйствах надо индексировать. Почему на рынке не 
наведут порядок? Почему страдает фермер, который 
выращивает качественный продукт?! В этом году я 
успел продать пшеницу по 15 рублей за 1 кг, а сейчас 
самая высокая цена – 10 рублей. И это при том, что 
год выдался тяжёлый: весной дожди заливали, что не 
могло не повлиять на урожайность.  Субсидии особен
но нужны в такие годы. И если бы система их выплаты  
была выстроена с учетом потребностей хозяйств в се
менном материале, технике и засеваемых площадей, а 

также неблагоприятных погодных условий, это было бы 
справедливо. 

Н. Н. Юзефов несколько раз предлагал на совеща
ниях сделать одну субсидию  на обрабатываемый гек
тар. Если бы это предложение было услышано, то он 
смог бы, например, построить ещё одно овощехрани
лище и наладить упаковку продукции, а еще купить  по
рядка десяти дождевальных установок. А вот на  те 26 
млн рублей, которые получило хозяйство в виде суб
сидии, действительно затруднительно чтолибо при

обрести, так как на семена картофеля только 200 млн 
рублей уходит, и химикаты стоят  300 миллионов. 

Однако к чести хозяйства и его руководителя, не
смотря на все эти преграды и проблемы, они регуляр
но занимаются  благотворительностью. В частности, 
приняли активное участие в строительстве деревян
ного храма Казанской иконы Божией матери в Семика
ракорске.  Храм благоустроили, освятили, трапезную 
сделали. Здесь   венчаются, детей крестят… В воскрес
ной приходской школе детишек кормят.

– С первого дня начала специальной военной опе
рации помогаем нашим бойцам и финансами, и про
дуктами – тушенкой, салом, квашеной капустой, – с 
гордостью отмечает Николай Юзефов. – Верим, что 
победа будет за нами… Мы также верим в нашего 
президента и считаем, что о сложностях и проблемах 
в нашей отрасли ему надо рассказывать, а не только 
хвалиться показателями и он обязательно найдет пра
вильное решение. А крестьянин сделает всё, от него 
зависящее, если ему вовремя помочь!

Юлия Макарова

ГОлОС РЕГИОнОВ. РОСТОВСКАя ОБлАСТь.

движение вперед ударныМи теМпаМи

Ростовская область по объему 
производства молока занимает пя
тое место в России и второе в ЮФО. 
Значимую лепту в развитие этого 
направления вносит колхоз «50 лет 
Октября» с самого начала своего 
образования. А это уже 56 лет! Мно
го за эти годы делается для улучше
ния качественной стороны отрасли. 
Так в 2017 году хозяйство рискнуло 
и поменяло непродуктивных буре
нок красной степной породы на гол
штинов – и получило хорошие надои 
выше качеством… Вот и сейчас (во 
время нашей беседы с директором) 
мы стали свидетелями разгово
ра А.Н.Хана и главного зоотехника 
Антонины Ганжулы о планируемом 
завозе новой партии  телок из Во
логодской области. Разумеется, что 
все риски руководством  просчита
ны…

По поголовью дойного стада 
(700 голов), высоким надоям и ка
честву получаемого молока  этому 
колхозу в Неклиновском районе нет 
равных. Ежеднев
ные надои – до 20 
тонн; в хозяйстве 
поменяли полно
стью оборудова
ние, в частности 
приобрели обо
рудование из
вестной компании 
DeLaval; внедри
ли современные 
технологии корм
ления и доения 
коров, круглого
дично обеспечи

вая свои фермы витаминизиро
ванными кормами, а сыродельные 
заводы области – качественным 
молоком. Также в хозяйстве пол
ным ходом развивается растение
водство. По показателям уборки 
зерновых  оно лидирует в районе и 
даже в области. Урожайность пше
ницы в этом году – около 70 ц/га, а 
ещё здесь выращивают  кукурузу и 
подсолнечник, где тоже отменная 
урожайность.

– Мы полностью перевооружили 
транспортный парк, – отмечает ди
ректор. – Начав одними из первых в 
районе реализацию  программы им
портозамещения, создали мощный 
семеноводческий центр, известный 
далеко за пределами района. Более 
120 донских сельхозпредприятий и 
фермерских хозяйств стали нашими 
партнерами и регулярно приобрета
ют у нас семена высокоурожайных 
сортов озимой пшеницы и ячменя. 
Следует отметить, что из произво
димых ежегодно 6000 т семян объём 

продаж составляет примерно 4000 т. 
А вот по количеству покупателей про
дукции хозяйства этот год стал ре
кордным для семеноводческого цен
тра. Кстати, мы стали выращивать 
также семена подсолнечника. 

Несмотря на достигнутые успе
хи, есть и проблемы, с кадрами на
пример. И это при том, что средняя 
зарплата в колхозе  60 тыс. р., а у 
механизаторов около 100 тыс. р. И 
выделяется жилье для специали
стов. Не жалеет хозяйство средств 
и на развитие инфраструктуры села. 

Особое беспокойство у Алек
сандра Николаевича вызывает  про
блема установления необоснованно 
высоких тарифов на воду для  оро
шения.

«Самоотверженный труд со
трудников ООО «Колхоз «50 лет 
Октября», высокий профессио
нализм и отличные достижения в 
производстве укрепляют благосо
стояние села Носово и всего райо
на» – считает глава администрации 
Неклиновского района Василий 
Даниленко.

И нет сомнений в том, что одно 
из лучших хозяйств области ждут 
новые достижения и победы. 

Константин Кухаренко
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«МоЩное развитие и укрепление апк россии, его уверенное движение 
вперед стали реальныМи, в первуЮ очередь, благодаря инициативе и 
ответственности лЮдей, которые заняты в отрасли», – отМетил недавно  
президент рф владиМир путин. эти слова по праву Можно отнести к 
труженикаМ передовых хозяйств ростовской области, к числу которых 
относится ооо «колхоз «50 лет октября» неклиновского района. 
хозяйство – одно из ведуЩих в регионе – успешно заниМаясь МолочныМ 
животноводствоМ, не первый год возглавляет список лидеров 
по урожайности зерновых. с 2017 года предприятие  возглавляет 
обладатель звания «лучший работник апк», Медали «за доблестный труд 
на благо донского края» и других наград александр николаевич хан, 
проработавший здесь Много лет главныМ энергетикоМ, затеМ главныМ 
инженероМ, бок о бок с первыМ руководителеМ колхоза, одниМ из 
известных   аграриев региона сергееМ ивановичеМ сухоМлиновыМ…   
все эти годы коллектив  сельхозпредприятия не останавливал своего 
движения вперед, сохраняя и преуМножая традиции…
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«альтернатива» 
дарит уверенность в будуЩеМ!

процветавший в советские вреМена крупный спк колхоз «Миусский» в 
2018 году оказался на грани полной ликвидации, попав в зависиМость 
от банков и  кредиторов. его иМуЩество ожидала продажа за долги, 
а коллективу грозила безработица. иМенно тогда группа бывших 
работников колхоза приняла сМелое решение: создать на базе 
старого новое предприятие… так появилось ооо «альтернатива». 
о развитии  предприятия за пять лет и о тоМ, как удалось выйти в 
лидеры неклиновского района по урожайности зерновых, рассказал 
генеральный директор константин эдуардович швецов.

– Колхоз «Миусский» мне не чу-
жой. В 1987 году, после окончания 
института, по распределению мы 
с супругой попали в Неклиновский 
район: она в «Миусский», а я в сосед-
нее хозяйство. С тех пор  работаем в 
сельском хозяйстве. В 90-е годы на 
колхозных землях начали появляться 
первые фермерские хозяйства, и к 
2018 году на землях «Миусского» их 
было уже 14. Из 8,5 тысячи гектаров 
пашни в хозяйстве осталась полови-
на.Чтобы сохранить коллектив, со-
держать многочисленные основные 
средства, выращивать зерновые, 
платить зарплату, налоги, обновлять 
технику, приходилось брать кредиты. 
В 2018 году настало время возвра-
щать все долги…Это время, когда 
ООО «Альтернатива» появилось как 
сельхозтоваропроизводитель. Ре-
шение было одно – цессия на семь 
лет. Банк одобрил наш бизнес-план 
и мы начали работать, – вспоминает 
Константин  Швецов. 

Перед коллективом «Альтернати
вы» стояла непростая задача. Надо 
было не только обрабатывать более 
трех тысяч гектаров пашни, приобре
тая семена и удобрения, выращивая 
урожай, но и выплатить по договору 
цессии в общей сложности 90 мил

лионов рублей. Слаженность в ра
боте и профессионализм команды 
помогли переломить ситуацию. Упор 
был сделан на традиционные куль
туры: под озимую пшеницу отдали 
2000 гектаров, более тысячи гекта
ров занял подсолнечник. Благодаря 
грамотной агротехнике урожайность 
стала быстро расти. Пять лет назад 
по озимой пшенице она составляла 
44 ц/га, в прошлом году уже свыше 
60 центнеров, а в 2023 году – 64 ц/га. 
Причем на некоторых полях собрали 
и по 7080 центнеров с гектара. 

– Ежегодно приобретаем по 100-
120 тонн семян элитных сортов пше-
ницы,  засеваем ими 500 гектаров, а 
1500 – семенами первой репродук-
ции с урожая прошлого года, — пояс-
няет руководитель. – После того как 
наладили эту систему, урожайность 
существенно выросла. Важно для 
результата и грамотное использова-
ние удобрений. 

 Урожай еще надо выгодно реа
лизовать. ООО «Альтернатива» рабо
тает с прибылью, однако в этом году 
стало  сложно удерживать положи
тельный уровень рентабельности. 
Сказывается резкое подорожание 
в 2023м дизтоплива, удобрений, 
средств защиты, семян. При этом 

закупочные цены на пшеницу в сен
тябре снизились до себестоимости. 
Без поддержки государства не обой
тись, и хлеборобы надеются, что она 
будет оказана, а закупочные цены от
регулируют.

– За пять лет работы мы уже вер-
нули 67 миллионов рублей по дого-
вору цессии, – говорит Константин 
Эдуардович. – Начали вкладывать в 
развитие: приобретаем комбайны, 
трактора, построили офис, ангары 
для хранения техники, удобрений, 
зерна. Обеспечили наших людей 
бесплатным питанием, достойной 
зарплатой (в среднем механизаторы 
получают от 50 до 70 тысяч рублей 
в месяц), компенсируем затраты на 
отдых в санаториях Дона.

Трудится в ООО «Альтернати
ва» 41 человек – все высококласс
ные  специалисты. Замдиректора 
по производству Борис Белик, один 
из лучших агрономов Неклиновско
го района, и агроном Михаил Кущев 
в совершенстве знают, как добиться 
высокой урожайности. Безотказную 
работу техники обеспечивает опыт
ный инженер Олег  Даниленко. Сла
женно работает и финансовоэко
номический отдел во главе с Ольгой  
Швецовой. Лучшие среди механиза
торов – Геннадий Кузнецов и Васи
лий  Олейник, ветераны сельского 
хозяйства и наставники молодых, 
среди водителей – Николай Палёный 
и Владимир Прохницкий и другие. 

– За эти годы мы укрепили базу 
для дальнейшего развития, выкупи-
ли землю в собственность и научи-
лись рационально вести хозяйство, 
– отмечает Константин Швецов. –  
В планах погасить остаток долга и 
без всяких ограничений работать на 
земле, выращивать хлеб и строить 
лучшее будущее для наших детей.  

Алиса Мокроусова
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МагоМет туМгоев. 
в раМках работы Юрпа проходит обсуждение вопросов, 
представляЮЩих взаиМный интерес 
все Мы пониМаеМ, что эффективность 
законодательной деятельности  определяется 
не числоМ принятых законов и проведенных 
Мероприятий, а реальныМ улучшениеМ жизни 
граждан.

Руководство парламента Ингушетии настроено на то, 
чтобы законотворческая работа депутатского   состава была  
продуктивной и полезной, исходя из необходимости приня
тия законов, социально значимых для жителей республики; 
приведения законов Республики Ингушетия в соответствие 
с федеральным законодательством. 

Главой Республики Ингушетия М.М.Калиматовым опре
делены первоочередные задачи, над решением которых 
необходимо конструктивно и слаженно работать всем 
ветвям власти, консолидируя общество для решения во
просов, улучшающих социальноэкономическое и обще
ственнополитическое положение республики, сохранения 
этнокультурного своеобразия. 

Исходя из этого приоритетными в работе депутатов яв
ляются разработка и принятие законодательных актов, на
правленных на сохранение истории, языка и культуры древ
него ингушского народа, улучшение социальных условий 
наших граждан и экономической ситуации в целом. 

Если есть сильное своей сплоченностью, чистой мора
лью гражданское общество, значит действуют и законы, 
принятые депутатами, и неписанные законы народа.   В 
Республике Ингушетия всемерно развиваются институты 
гражданского общества, поскольку принципы  народовла
стия не только не противоречат обычаям, традициям и вере 
предков, но и согласуются с ними. Будем и дальше изме
нять и улучшать законодательную базу региона во благо его 
населения, чтобы жить, работать и созидать в республике 
было комфортно. В своей деятельности Народное Собра
ние Республики Ингушетия    уделяет большое внимание 
межпарламентскому сотрудничеству. Народное Собрание 
Республики Ингушетия является ассоциированным членом  
ЮжноРоссийской Парламентской Ассоциации. 

Необходимо отметить, что все Конференции ЮРПА  
продуктивны, и вопросы, которые обсуждаются на заседа
ниях, во многом дают  конкретные результаты в промыш
ленности, экономике, в сфере привлечения инвестиций.

От РеДАКЦИИ
тумгоев Магомет Умарович, Председатель Народно-
го Собрания Республики Ингушетия седьмого созыва,  
профессор, доктор экономических наук.
Секретарь Ингушского регионального отделения ВПП 
«единая Россия».
Депутат Народного  Собрания Республики Ингушетия 
первого, второго, шестого и седьмого  созывов.  
В 2003-2010 годах работал заместителем Председате-
ля  Правительства Республики Ингушетия.
В 2000 – 2012 годах - профессор  кафедры «Экономика 
и управление» Ингушского государственного универси-
тета, с 2012  года по настоящее время – профессор ка-
федры «Финансы и кредит» ИнгГУ. 
В 2014 году основал ООО «РИАК», которое возглавлял 
до 2021 года.
Имеет почетное  звание «Заслуженный экономист Рос-
сийской Федерации»,    награжден орденом Республики 
Ингушетия «За заслуги»,     Почетной грамотой Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Феде-
рации,   медалью  «За заслуги в предпринимательстве» 
и др.   

На заседаниях депутаты из регионов имеют  возмож
ность выявить общие позиции, актуализировать запросы 
консультационной помощи в организации и содержании 
законодательной деятельности на основе единых подходов 
и стандартов регионального законодательства, обсудить 
законодательные инициативы, а также осознать необходи
мость формирования общей позиции субъектов  по акту 
а льным   вопросам.    Дружеские и деловые отношения тра
диционно связывают ингушских   депутатов с коллегами из 
парламентов Юга России и других регионов.     В рамках  этой 
работы проходит  обсуждение  вопросов, представляю щих 
взаимный интерес, происходит регулярный обмен нако
пленным законотворческим опытом.

Считаю, что важно не только  продолжать продуктивное 
взаимодействие по линии региональных парламентов, но и 
наладить рабочий контакт на уровне профильных комите
тов. Я уверен, что это даст долгосрочный   эффект, который 
пойдет на пользу жителям.

Участие в работе Ассоциации  позволяет  укрепить пра
вовую основу межпарламентского взаимодействия, выве
сти диалог на новый уровень, расширить контакты между 
профильными комитетами и комиссиями, укрепляя взаи
мовыгодное сотрудничество. 
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«Попытаюсь ещё раз объяснить. 
Хотя, впрочем, мы в своих намере
ниях восстановления историче
ской справедливости не одиноки. 
Скажем, в последние годы проку
ратура несколько раз возбуждала 
процессы о геноциде времён не
мецкофашистской оккупации. В 
ряде субъектов РФ, в том числе 
и в Крыму, судом признаны дей
ствия нацистов преступлениями 
против человечности и геноцидом 
советского народа. Казалось бы, 
давно это всё было и прошло. Но 
такие юридические оценки важны. 
И если их не сделали своевремен
но, необходимо их делать сейчас. 

владиМир константинов. 
в составе украины Мы оказались незаконно, 
и этот тезис, для нас очевидный, должен быть 
подтвержден Юридически

Очень похоже на наши попытки до
биться юридической оценки собы
тий 1954 года. Но — разберёмся по 
порядку.

В 2014 году во всех речах все 
российские политики и многие 
наши друзья в мире говорили о 
том, что восстановлена историче
ская справедливость, Крым вер
нулся на Родину, мы проголосова
ли легитимно. Все это абсолютная 
правда, референдум проведен 
предельно законно, а Крымская 
весна является образцом решения 
региональных проблем. Зачем мы 
занимаемся подготовкой обраще
ния об отмене решения 1954 года? 

Ведь мы 10 лет в России, у нас все 
хорошо, вырастает целое поколе
ние крымчан, которые не видели 
другой реальности, кроме россий
ской. Нужно ли рыться в этих исто
рических проблемах? Безусловно! 
Потому что на эти решения ссыла
ются и сегодня.

Скажем, почему мы говорим о 
возвращении Крыма домой? Полу
чается, мы были не дома. А как мы 
могли оказаться «не дома»? Нас 
оккупировали, аннексировали? 
Каким образом мы стали терри
торией с ущемленными правами? 
А ведь именно из этого статуса и 
вытекает наше право самоопре
делиться. Во время пребывания 
в Украине мы испытывали вполне 
реальное ущемление по языково
му признаку, по экономическому 
– Крым стал депрессивной тер
риторией, зависимой от метро
полии по воде, энергетике, от
сечённой от инвестиций. То есть, 
Украина целенаправленно делала 
все, чтобы Крым не был местом 
комфортной жизни. Все годы на
шего нахождения Украина стреми
лась уничтожить республиканский 
статус Крыма, нашу идентичность, 
память, культуру. Конечная цель 
даже не особо скрывалась: уничто
жить русских и всё русское. Уже в 
1992 году у нас появились лозунги, 
привезенные Черноволом из Кие
ва: «Русские вон из Крыма». Это – 
один аспект. Но главное другое.

В составе Украины мы оказа
лись незаконно. И этот тезис, для 
нас очевидный, должен быть до
казан. Мало об этом говорить. 
Должен быть неоспоримый юри
дический вердикт по этому поводу. 
Один из путей такого доказатель
ства – рассмотрение в суде того, 
как происходила передача Крыма 
из состава одной союзной респуб
лики в состав другой: нарушены ли 
были при этом законы Советского 
Союза. То есть нужно установить, 
по действовавшим тогда законам 
Крым был передан Украине закон

по словаМ председателя государственного совета 
республики крыМ владиМира константинова, 
нередко Можно слышать вопрос: зачеМ нужно 
обраЩаться в конституционный суд россии по 
поводу отМены решения 1954 года о передаче 
крыМа в состав усср, если Мы и так уже в россии?

РУПОР СПИКЕРА 

но или нет», – сказал глава крым
ского парламента.

Владимир Константинов отме
тил, что в случае, если Крым был 
передан законно, то «тезис о том, 
что мы оказались в составе Украи
ны в нарушение союзного законо
дательства, придётся снять».

«Это не означает, что мы не 
могли из состава Украины выйти: 
в любом случае мы там оказались 
против своей воли, а выходили 
в момент, когда Крыму угрожала 
смертельная опасность, а украин
ская политикоправовая система 
уже была разрушена и никакого 
правопорядка и законности нам 
обеспечить не могла. Но это была 
бы уже совсем другая история.

Мы убеждены на основе того, 
что нам известно о передаче по
луострова УССР, что никакая за
конность в этом процессе не со
блюдалась. Вот с этим мы и идём 
в суд, чтобы свою убеждённость 
доказать в судебном процессе и 
получить юридический вердикт, 
который нашу правоту подтвердит.

Конечно, не в наших традици
ях обращаться в суд по каждому 
сомнительному вопросу, у нас не
сколько иная правовая культура. 
Мы больше полагаемся на нрав
ственные оценки событий. А с 
нравственной точки зрения, пере
дача Крыма в УССР была очевид
ной мерзостью, чем бы её ни пы
тались оправдывать», – убежден 
Председатель Государственного 
Совета Республики Крым.

По мнению Владимира Кон
стантинова, надо привыкать не 
только к нравственным, но и к юри
дическим определениям поворот
ных моментов нашей истории.

«Скажем, развал СССР, который 
воспринимается сейчас как нацио
нальная трагедия. Можно ведь дать 
ему и юридическую оценку: про
анализировать серию нарушений 
действующего законодательства, 
которые к этой трагедии привели, 
указать её конкретных виновников, 
оценить нанесённый их действиями 
ущерб.

Многие сейчас пытаются пред
ставить распад Союза как неиз
бежный логический процесс, мол 
вовремя не были проведены ре
формы и так далее. Но СССР рас
пался именно изза предательства. 
Да, нужны были реформы, да, они 
запоздали. Но почему США тогда 
не разваливаются после каждого 
кризиса, которых они пережили 
несколько? Любой кризис преодо
левается, если нет предательства. 
Вот и СССР бы полихорадило, про
вели бы реформы, но страна не 

распалась бы. А она распалась со 
всеми вытекающими последствия
ми. Мы ведь очень много в итоге по
теряли и раздарили. Вот, например, 
почему Литве, Латвии, Эстонии 
перепали такие подарки от СССР и 
совершенно бесплатно? А они те
перь плюют в нас, на наше общее 
прошлое. И, к сожалению, по тако
му пути не одни они идут. И понятно: 
всё это им сходит с рук, совершает
ся безнаказанно. Потому следует 
давать юридические оценки собы
тиям, которые привели к разруше
нию СССР. Хотя бы для того, чтобы 
избежать их повторения в будущем.

Итак, по нашему представлению 
суд должен доказать, что в 1954 
году были нарушены законы и Кон
ституция СССР. Почему это было 
сделано незаконно? Потому что 
законным способом не получилось 
бы. В СССР вопрос границ являлся 
одним из незыблемых. Если бы этот 
вопрос был вынесен на всеобщее 
обозрение, то не был бы решён. 
Поэтому было все сделано кулу
арно. Крым был украден у России. 
Мало того, крымчан вообще никто 
ни о чём не спросил. Не было ни
какого референдума, хотим ли мы 
в состав Украины. Таким образом, 
мы против своей воли оказались в 
чужеродной для нас среде. Плюс с 
угрозой уничтожения всего русско
го. Как нам видится, вопрос юри
дического вердикта усилит наши 
позиции на переговорах с Западом, 
которые рано или поздно все равно 
состоятся. И для международного 
сообщества вопрос отмены неза
конного решения будет иметь впол
не ощутимый резонанс», – резюми
ровал Владимир Константинов.

 ГС РК
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законодательное собрание города севастополя 
поддерживает парлаМенты новых субъектов рф
в сентябре в нашей стране прошел 
единый день голосования. впервые 
выборы в соответствии с российскиМ 
законодательствоМ состоялись в четырех 
новых субъектах. жители луганской и 
донецкой народных республик, запорожской 
и херсонской областей выбрали 
депутатов региональных парлаМентов и 
Муниципальных органов власти. Конечно, очень важно сейчас интегрировать их в пра

вовое поле Российской Федерации, создать норматив
ноправовую базу. Со стороны нашего Законодатель
ного Собрания мы готовы оказывать методическую 
помощь, помогать в формировании законодательства. 
Мы обсудили соглашение о сотрудничестве с Донец
кой Народной республикой, в рамках которого будем 
помогать им в сфере нормотворчества. Мы понимаем 
все проблемы, с которыми придется столкнуться депу
татам, – сказал Владимир Немцев.

Председатель Законодательного Собрания Сева
стополя подчеркнул, что соглашение даст возможность 
комитетам и комиссии севастопольского парламента 
взаимодействовать с комитетами парламентов новых 
регионов, перенимая практики законотворчества друг 
друга.

– Благодаря поддержке субъектов Российской Фе
дерации в 2014 году, нам удалось максимально быстро 
интегрировать Севастополь в правовое поле России. 
Для полной интеграции Севастополя в российское эко
номическое и правовое пространство потребовалась 
интенсивная работа как федерального парламента, так 
и регионального – были приняты десятки законов. Так 
и сейчас мы должны оказать поддержку новым терри
ториям. Наша общая задача – помочь сделать все для 
процветания ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской об
ластей. Уверен, вместе у нас все получится! – подчерк
нул Владимир Немцев.

В парламенты Донецкой и Луганской народных 
рес публик избраны соответственно 90 и 50 депутатов 
– здесь это уже закреплено конституциями регионов, 
принятыми в декабре 2022 года. В Законодательное 
Собрание Запорожской области избрано 40 депутатов, 
в Херсонскую областную думу – 36.

За пару недель до выборов Председатель Законо
дательного Собрания города Сева
стополя Владимир Немцев встретился 
с Председателем Народного Совета 
ДНР Владимиром Бидёвкой, секрета
рем Комитета Народного Совета по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
Олегом Онопко и Руководителем Ап
парата Народного Совета Олегом Ва
ниным. В ходе встречи парламентарии 
обсудили взаимодействие региональ
ных законодательных органов. Спикер 
севастопольского парламента Влади
мир Немцев заявил о готовности по
могать новым субъектам в деле их ин
теграции в правовое поле Российской 
Федерации.

– Мы рады, что новые регио
ны теперь с нами, вошли в нашу 
многонацио нальную страну – Россию. 

РУПОР СПИКЕРА 

тайМураз тускаев. 
Южно-российская парлаМентская ассоциация служит интересаМ 
реализации государственной политики в целоМ и работает на благо 
каждого жителя Многонациональной россии

в сентябре прошлого года на свое первое 
заседание собрались депутаты нового, 
седьМого созыва, на котороМ председателеМ 
парлаМента республики северная осетия – 
алания был избран тайМураз тускаев. 
в качестве руководителя законодательного 
органа власти еМу довелось дважды 
приниМать участие в работе Южно-
российской парлаМентской ассоциации. 
своиМ МнениеМ о роли ассоциации 
в форМировании совреМенного 
законотворческого процесса с «вестникоМ 
Юрпа» поделился тайМураз тускаев.

– С момента создания ЮжноРоссийской Парла
ментской Ассоциации в 2001 году Северная Осетия – в 
числе постоянных и активных ее участников. В настоя
щее время республика выступает в качестве одного 
из ее ассоциированных членов. За время своего су
ществования ЮРПА накопила большой практический 
опыт, позволяющий не только вырабатывать единую 
позицию в решении самого разного спектра вопро
сов, но и качественно улучшать весь законотворческий 
процесс, конечная цель которого – повышение уровня 
жизни населения. 

На площадке Ассоциации обсуждаются региональ
ные вопросы, касающиеся практически всех сфер жиз
недеятельности наших граждан. В последние годы мы 
наблюдаем рост показателей в экономике, социальной 
сфере, что подтверждает динамичное развитие субъ
ектов СКФО.  Во многом это результат деятельности 
законодателей всех уровней – Совета Федерации РФ, 
Государственной Думы РФ, региональных законода
тельных органов власти. Важно обмениваться инфор
мацией, опытом, лучшими практиками, анализиро
вать ситуацию в разных сферах и принимать законы, 
способствующие дальнейшему развитию регионов, в 
целом всей нашей страны. 

Депутаты североосетинского Парламента всегда 
уделяли особое внимание укреплению межпарламент
ских связей, заложив надежный фундамент слаженной 
и продуктивной совместной деятельности. Сегодня вы
строена четкая система законотворчества, налажены 
конструктивные контакты с коллегами по региону. Раз
работка законодательных инициатив, направляемых в 
Федеральное Собрание – важное направление нашей 
работы, и без взвешенного, авторитетного взгляда со 
стороны, без коллегиальной поддержки здесь не обой

тись. В этом видится и главная роль Ассоциации – мне
ние каждого субъекта в ней приумножается и гораздо 
убедительнее «звучит» на федеральном уровне. 

Несмотря на то, что нынешний седьмой созыв 
Парламента Северной Осетии приступил к работе ме
нее года назад, мы с коллегами продолжаем добрые 
традиции межрегиональной интеграции как в рамках 
Ассоциации, так и за ее пределами. Считаю это на
правление нашей деятельности крайне важным, оно 
позволяет знакомиться с практиками, реализуемыми в 
других субъектах страны. 

Регулярные встречи с коллегами, определение кон
кретных направлений работы, обсуждение ключевых 
законотворческих инициатив, выработка единой по
зиции по решающим вопросам социальноэкономиче
ского развития, безусловно, служит интересам реали
зации государственной политики в целом и работает 
на благо каждого жителя многонациональной России. 

Уверен, и в дальнейшем на площадке ЮРПА нас 
ожидает интересная совместная работа, в том числе 
с представителями законодательных собраний новых 
российских регионов. В этой связи считаю актуаль
ным и значимым единогласное решение о принятии 
в состав ЮРПА в качестве ассоциированных членов 
Донецкой и Луганской Народных республик, а также 
Херсонской и Запорожской областей – с такой ини
циативой выступил спикер Государственного Совета 
Республики Крым Владимир Константинов. Включение 
парламентариев новых субъектов в состав ЮРПА будет 
способствовать гармонизации законодательной базы 
этих регионов в переходный период и их скорейшей 
интеграции в российскую правовую систему. В свою 
очередь мы с коллегами в рамках наших полномочий 
окажем необходимую поддержку на этом важном пути.



в первуЮ очередь работать 
на единство, на заЩиту и 

укрепление нашей страны. 
саМыМ весоМыМ вкладоМ 

здесь будет социально-
эконоМическая 
и политическая 
стабильность в 

ростовской области

повестку работы 
законодательного 

собрания будет диктовать 
жизнь и наши 

избиратели

работа донского 
парлаМента Может 

и должна быть 
исклЮчительно 

профессиональной
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ВЕКТОР РАЗВИТИя 

главная задача донского парлаМента нового созыва –
ускоренное социально-эконоМическое 
развитие ростовской области
вновь избранный председатель 
законодательного собрания ростовской 
области александр иЩенко  рассказал сМи 
об основных направлениях работы 
нового состава депутатов:
– в первуЮ очередь работать на единство, на 
заЩиту и укрепление нашей страны. саМыМ 
весоМыМ вкладоМ здесь будет социально-
эконоМическая и политическая 
стабильность в ростовской области.

Безусловно, главной задачей 
депутатского корпуса нового со
зыва донского парламента оста
ется обеспечение ускоренного со
циальноэкономического развития 
Ростовской области с точки зрения 
законодательной базы.

Без сомнения ключевые вопро
сы – это вопросы социальной под
держки семей с детьми, пожилых 
граждан, членов семей участников 
специальной военной операции – 
всех тех людей, кому нужна помощь 
и защита. Именно поэтому первые 
законопроекты, которые рассмо
трит донской парламент на своем 
первом уже не организационном 
заседании, это будут законы о соци
альной политике. Будут рассмотре
ны законы, которые касаются уста
новления новых льгот для членов 
семей участников специальной во
енной операции. Мы откорректиру
ем законодательство об адресной 
социальной помощи для того, чтобы 
развивать возможности получения 
социального контракта для наших 
граждан.

Очевидно, что мы должны при
нимать решения, опираясь на те 
наказы, на те обращения, которые 
поступили к депутатам во время вы
борной кампании. Сегодня идет си
стематизация всех этих обращений. 
И на основе наказов наших избира
телей, вопервых, будет сформи
рована новая редакция Народной 
программы «Единой России» в Рос
товской области, а вовторых, уже 
будет формироваться план законо
проектной деятельности донского 
парламента до конца года и на сле
дующий 2024 год.

Очевидно, что в центре внима
ния нового состава донского пар
ламента помимо социальных во
просов будут те задачи, которые 
ставили перед нами избиратели. 
Это вопросы изменения системы 
оплаты труда педагогов, врачей, 
работников социальной сферы. Мы 
готовим свои предложения в адрес 
федеральных властей по корректи
ровке самой системы оплаты труда, 
в результате которой оплата должна 
вырасти. Это задача, которую мы 
ставим и перед собой и перед на
шим сенатором. Мы уже обсуждали 
эти планы, эти возможности.

Другая часть нашей работы бу
дет касаться транспортной системы 
области. И, прежде всего, это кос
нется наших сельских территорий. 
Нам необходимо сохранить марш
руты автотранспортного сообще
ния. Нам нужно будет решать во
прос субсидирования маршрутной 
сети в отдаленных труднодоступ
ных сельских районах. Ну и, конеч
но же, потребуется модернизация 
подвижного состава. И это уже и 

города – РостовнаДону, Таганрог, 
Новочеркасск, Волгодонск, Шахты. 
Нужно закупать новые автобусы, 
троллейбусы, трамваи. Масштаб
ная модернизация трамвайной сети 
в РостовенаДону потребует, в том 
числе, и нормативного обеспече
ния. Мы этим вместе с Правитель
ством занимаемся.

Масштаб задач, которые пред
стоит решать новому составу дон
ского парламента чрезвычайно 
большой, объемный, насыщенный 
конкретными мерами и решения
ми, которые должны послужить на 
пользу всем жителям Ростовской 
области.

Уверен, что седьмой созыв Зако
нодательного Собрания оправдает 
доверие избирателей, и в конструк
тивном диалоге с губернатором, 
правительством, вместе с жите
лями Ростовской области сделает 
максимум возможного для благо
получия граждан и нашего родного 
донского края.

ооо «техноМедиа групп». 
коллективный интеллект создает «вау-эффект»
коМпания «техноМедиа групп» — отличный приМер 
успешного кейса в области проектного бизнеса. 
созданная шесть лет назад фирМа на сегодняшний 
день участвует в саМых Масштабных российских 
бизнес-проектах и только за последний год вдвое 
увеличила численность сотрудников. перечень 
ее партнеров напоМинает рейтинг форбса: в 
него входят «газпроМ» и «ржд», «ростелекоМ» и 
«сбербанк», «росатоМ» и другие крупные коМпании. 
об уникальноМ опыте развития «с нуля» рассказал 
генеральный директор ооо «техноМедиа групп» 
александр васильевич перелыгин, награжденный 
в этоМ году благодарственныМ письМоМ 
адМинистрации волгодонска за большой личный 
вклад в социально –эконоМическое развитие города.

ВЕКТОР РАЗВИТИя 

– Идея начать свой бизнес пришла не сразу: до этого 
я трудился в Москве, в крупной компании,  – поделился 
Александр Васильевич. – Вначале это был формат ИП, 
потом собрал команду единомышленников – ребят
профессионалов, и в 2017 году мы зарегистрировали 
фирму. Сразу был выбран удаленный режим работы, 
все преимущества которого мы вполне оценили с нача
лом пандемии. Со временем создали проектный отдел в 
Москве (особая гордость нашей компании), расширили 
штат специалистов, наладили контакты с поставщика
ми оборудования и количество проектов в работе стало 
 расти.

«ТЕХНОМЕДИА ГРУПП» является компаниейинте
гратором. Ее сотрудники «встраиваются» на этапе про
ектирования в работу над крупными объектами, где 
предусмотрено мультимедийное оборудование. Для 
госучреждений, стадионов, бизнесцентров, вокзалов 
и других общественных пространств такие системы не
обходимы. А значит, у специалистов компании работы 
хватает.

– Мы проектируем, выполняем монтажные и пускона
ладочные работы мультимедийного 
оборудования и систем управления, 
включая управление электропита
нием, освещением, климатом и дру
гими смежными системами. Плотно 
сотрудничаем и органично допол
няем наших партнеров – крупные 
компанииинтеграторы. Проектный 
бизнес, как правило, идет волнами: 
год или более уходит на разработку 
проекта, затем за дватри месяца его 
реализуют. Вот на этапе реализации 
и подключаются наши специалисты к 
проектам партнеров, – поясняет ге
неральный директор. – Для больших 
компанийинтеграторов это удобно: 
сокращаются расходы на собствен
ный персонал, а мы обеспечиваем не 
только профессиональный монтаж, 

пусконаладку, но и дальнейшее обслуживание оборудо
вания. Работая с большим количеством партнеров, наши 
специалисты постоянно заняты, и мы не несем лишних 
издержек на простой, а это означает, что наши услуги 
конкурентны и востребованы.

Сотрудники компании – ее главный актив, основной 
капитал. В штате более 80 профессионалов, которые 
ежедневно включаются в работу из Москвы, Ростова, 
Ставрополя, Волгодонска... Одновременно «ТЕХНОМЕ
ДИА ГРУПП» выполняет более двух десятков проектов в 
разных регионах страны – от Калининграда до Камчат
ки, от Мурманска до Краснодара. Финансовые вопросы 
компании четко решает грамотно подобранный отдел во 
главе с главным бухгалтером компании Тамарой Михай
ловной Куликовой.

– Наши объекты можно назвать нашей гордостью: 
Москвасити, Лахтацентр в СанктПетербурге, филиа
лы Сбербанка в России, переговорные комнаты, конфе
ренцзалы и кабинеты топменеджеров, – перечисляет 
Александр Перелыгин. – Также мы активно участвова
ли в строительстве различных спортивных объектов: из 

последних Омск – GDrive Арена. 
Выполняем правительственные за
казы, как раз сейчас работаем над 
одним из таких больших объектов в 
Подмос ковье. Выполняем проекти
рование объектов уже на 2027 год.

На вопрос о планах на будущее 
руководитель компании ответил с 
улыбкой:

– Хотелось бы стабильности. За 
все годы работы не получается рас
слабиться… На ближайшее буду
щее планируем закрыть вакансии 
специа листов, необходимых сейчас 
компании, и продолжать работу над 
ранее названными проектами, а так
же совершенствовать навыки и по
вышать профессионализм.

 Алиса Кизявка
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ГОлОС РЕГИОнОВ. РОСТОВСКАя ОБлАСТь.

сергей таразанов. 
работаеМ по всей россии!

это название известно всеМ, кто трудится 
в строительной отрасли дона. более 
30 лет фирМа «МонреМ» с безупречныМ 
качествоМ и надежностьЮ выполняет 
Монтаж и реМонт еМкостного оборудования 
и трубопроводов для предприятий 
газонефтепереработки, хиМической 
проМышленности, тепловой энергетики 
и портовых сооружений. огроМный опыт, 
собственные наработки и слаженный 
коллектив позволяЮт «МонреМ» 
успешно решать саМые сложные задачи, 
участвовать в Масштабных проектах 
федерального уровня. о тоМ, чеМ живет 
сегодня его детиЩе,  рассказал основатель 
фирМы, генеральный директор сергей 
Михайлович таразанов

– Сергей Михайлович, за три десятилетия 
«МОнРЕМ» реализовал множество сложнейших 
проектов, таких как строительство агрегата «Ам-
миак-4» для ОАО «Акрон» в Великом новгороде, 
реконструкция установок «Карбамид» и «Карба-
мид-4» в невинномысске и новомосковске, ре-
монт оборудования на нефтеперерабатывающих 
заводах в Саратове, Рязани, Пскове, Москве, Ту-

апсе,  новом Уренгое и так далее. на каких объек-
тах сегодня трудятся ваши бригады?

– Мы продолжаем работать с нашими многолетни
ми партнерами. В Астрахани и Тамани у нас собствен
ные производственные базы, гостиничные комплексы 
для сотрудников. Для Астраханского газоперерабаты
вающего завода мы сейчас выполняем большой объ
ем работ по ремонту котловутилизаторов, экономай
зеров и другого оборудования. Сотрудничество с ЗАО 
«Таманьнефтегаз» началось еще в 2004 году с нашего 
участия в строительстве морского торгового порта Та
мань. Тогда мы подняли, отремонтировали и привели 
в проектное состояние емкости для хранения сжижен
ных углеводородов. Затем выполнили технологическую 
обвязку емкостей, смонтировали технологические 
трубопроводы, изготовили и смонтировали металло
конструкции, факельные установки, компрессорную 
станцию, операторную, обеспечили пожарную защиту 
объектов и многое другое, что требовалось проектом. 

На сегодняшний день наши специалисты выполня
ют заказы по монтажу оборудования на нефтеперера
батывающих заводах в Москве, Саратове и Самаре, в 
Астрахани и Оренбурге. Мы являемся основным под
рядчиком по строительству завода в Балакове Сара
товской области. Наши постоянные партнеры – ПАО 
«Газпром», ПАО «Лукойл», ГК «Росатом», АО «Еврохим», 
ГК «Русагро». Заявки на участие в тендерах сегодня 
уже не подаем, так как предприятие загружено на 200 
процентов, график работ расписан на год вперед. За
казчики к нам стоят в очередь, поступают запросы и от 
тех, с кем уже работали, и с новых российских террито
рий, где необходимо восстанавливать заводы. Но мы 
разумно подходим к своим возможностям и не наби
раем слишком много заказов, чтобы не срывать потом 
сроки контрактов. Для нас главное – репутация надеж
ного партнера, выполняющего работы точно в срок и 
без потери качества.  

волгодонская фирМа «МонреМ» 
расширяет производство и 
создает сотни новых рабочих Мест 
с высокой заработной платой

ГОлОС РЕГИОнОВ. РОСТОВСКАя ОБлАСТь.

– Вашим конкурентным преимуществом, поми-
мо всего прочего, является и материально-техни-
ческая база. Санкции не повлияли на обеспечение 
запчастями для импортной спецтехники?

– Хочу подчеркнуть, что в машинном парке «МОН
РЕМ» нет ни одной единицы арендованной техники – 
только собственная, причем приобретенная на сред
ства компании. Мы действуем, не прибегая к заемным 
средствам, поэтому всегда есть уверенность, что рабо
та будет выполнена в срок и качественно. У нас имеет
ся абсолютно вся необходимая техника: краны, тягачи, 
экскаваторы, дизельные электростанции, передвиж
ная лаборатория неразрушающего контроля, автобусы 
и так далее. Регулярно обновляем и пополняем авто
парк современной строительной и ремонтной техни
кой. Раньше вся она была импортного производства – 
она и надежнее, и многих моделей в России просто не 
делали, но сейчас появились неплохие отечественные 
машины, они у нас тоже имеются. В плане техобслужи
вания, запчастей никаких проблем нет. Например, у нас 
пять автокранов производства Германии, дилеры в Мо
скве и Петербурге их обслуживают, всё необходимое 
предоставляют. Наши люди привыкли преодолевать 
трудности.

ков техникумов и вузов это становится стимулом прий
ти работать на фирму. Кроме того, и сами готовим себе 
специалистов, к примеру тех, у кого есть водительские 
права, направляем на курсы подготовки по требуемой 
нам специальности. Таким образом обучаем кранов
щиков, водителей манипуляторов, экскаваторщиков, 
бульдозеристов и так далее. Если человек приезжий, 
можем выделить беспроцентную ссуду на приобрете
ние жилья. В общем, готовы обеспечивать поддержку 
и полный социальный пакет, предусмотренный трудо
вым законодательством. А для бригад в Астрахани и в 
Тамани мы построили гостиничные комплексы: в каж
дой комнате сплитсистема, холодильник, телевизор. 
Также подчеркну – у нас нет никаких «серых» зарплат, 
предприятие платит все налоги и взносы в бюджет. 
Поэтому наши сотрудники уверены в стабильном бу
дущем. Сейчас в штате «МОНРЕМ» 580 сотрудников, и 
ввиду большого количества заказов мы готовы допол
нительно принять на работу еще порядка 200 человек. 
У нас открыты вакансии дефектоскопистов, водителей, 
крановщиков, монтажников, сварщиков...

– Сергей Михайлович, поделитесь планами 
на ближайшее будущее – какие задачи сейчас в 
прио ритете?

– Есть планы по инвестициям в производство. У нас 
огромная производственная база в Волгодонске, из
готавливаем металлоконструкции и оборудование по 
заказам наших партнеров. Но недавно столкнулись с 
тем, что не хватает высоты цеха: там около 8 метров, а 
для крупных металлоконструкций требуется метров 20. 
Поэтому приобрели в промзоне два гектара земли, на 
которых планируем построить новый цех по изготовле
нию металлоконструкций и оборудования. Проект го
тов, думаю, за год мы его воплотим в жизнь. Благодаря 
этой производственной площадке сможем реализо
вать интересные проекты с новым партнером  крупной 
российской компанией. 

Кроме того, будем продолжать работу по уже за
ключенным контрактам на заводах в Москве, Сарато
ве, Астрахани и других городах. Возможно, примем 
участие в строительстве объектов «Газпрома» в Крас
нодарском крае   Ильского НПЗ и завода в Славянске
наКубани. Мы уже достигли такого уровня востребо
ванности, когда можем выбирать наиболее интересные 
и сложные проекты, позволяющие полностью реализо
вать потенциал «МОНРЕМ». И каждый сданный объект 
становится очередной ступенькой к вершинам про
фессионального мастерства.

Алиса Кизявка

– Это верно, и следующий вопрос как раз о лю-
дях, которые работают в фирме «МОнРЕМ»: стал-
киваетесь ли вы с распространенной проблемой 
кадрового голода? чем привлекаете молодежь?

– Проблема с кадрами действительно есть в этом 
году. Многие волгодонские монтажники, сварщики, 
водители и электрики уехали на строительство АЭС 
за рубеж: в Турцию, в Бангладеш. Хочется людям мир 
посмотреть...Мы изза этого порядка 15 сотрудников 
лишились. 

Привлекаем молодежь на работу в «МОНРЕМ», 
прежде всего предлагаем стабильно высокую оплату 
труда. Начинаем работу еще со студентами во время 
практики, мы единственное предприятие в городе, где 
практиканты получают зарплату. Потом для выпускни

Мы уже достигли такого
 уровня востребованности, 

когда МожеМ выбирать наиболее 
интересные и сложные проекты, 

позволяЮЩие полностьЮ 
реализовать 

потенциал «МонреМ»
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ростовская область – 
главный зерновой регион россии
донской регион  нараЩивает производство и 
экспорт сельхозкультур. губернатор ростовской 
области василий голубев считает, что перед 
регионоМ стоит стратегическая задача –
параллельно с этиМ нараЩивать долЮ экспорта 
переработанной сельхозпродукции. это как 
различные пиЩевые "полуфабрикаты" так и 
готовая продукция 

По ранним зерновым достигнут новый рекорд:  
15, 4 млн тонн (на 870 тыс. тонн выше прошлогодне
го показателя) при урожайности 44/4 ц/га, озимой 
пшеницы намолочено 13,8 млн тонн при урожайности  
46 ц/га. В настоящее время в Ростовской области уби
рают масличные культуры, картофель, лук, морковь и 
другие овощи. Подошло время озимого сева, который в 
прицеле на урожай2024 г. будет произведен на площади 
2,9 млн га, ведущие культуры – ячмень и пшеница, около 
25 тыс. га займет рапс.

Животноводческая отрасль выдала около 519 тыс. 
тонн молока и 182 тыс. тонн мяса в живом весе, произ
водство мяса увеличилось на 2%, молока – на 15%. В 
правительстве Ростовской области считают, что  ска
зывается благоприятная эпизоотическая обстановка и 
финансовая поддержка: на поддержку животноводства 
областью выделено 432 млн руб., производители мяса 
птицы получили 300 млн руб. на закупку кормов. По 
сравнению с предыдущим годом почти на 6% выросли 
показатели производства на  предприятиях пищевой 
промышленности; в производстве напитков – на 1,2%. 
Растут объемы переработки молока, картофеля, увели
чивается производство свинины, хлеба, колбасных про
дуктов, табачных изделий – на 26%, пива – на 3%. 

Шестимесячные показатели предприятий рыбохо
зяйственного комплекса Дона фиксируются на уровне 
не ниже прошлогодних: выращено 7 тыс. тонн товарной 
рыбы, выловлено в естественных водоемах около 3 тыс. 
тонн. Продолжается выполнение программы воспро
изводства акваресурсов, в которой принимают участие 
различные хозяйствующие субъекты. В водоемы обла
сти выпущено более 5 млн шт. молоди различных пород 
рыб, в т.ч. более 1 млн шт. – осетровых. 

В полном объеме осуществлено финансирование 
по программе экспорта продукции АПК. В текущем 
году экспорт достиг 4,5 млрд долларов США в сопо
ставимых ценах при годовом плане 5 млрд долларов 
(86%). Наблюдается превышение в сравнении с про
шлогодними показателями по традиционным для об
ласти позициям: зерновых культур, продано более чем 
вдвое, масложировых продуктов на 48% больше.

Сельскохозяйственный год в Ростовской области 
вышел на финишную прямую, статистические итоги вну
шают сдержанный оптимизм, но с достигнутой верши
ны просматриваются не только радужные перспективы. 
Начинают сказываться отдаленные последствия меж
дународных санкций, ответных шагов правительства 
и  Центробанка и связанных с ними роста цен, неодно
значного влияния ранее принятых защитных политико
экономических решений, например, заградительных 
пошлин, на состояние сельхозтоваропроизводителей и 
всей отрасли в целом. Необходимо объективно и опе
ративно анализировать процессы, происходящие в 
сельском хозяйстве и всем, в том числе и депутатскому 
корпусу внимательно прислушиваться к информации 
непосредственно «с земли», с мест, и своевременно 
реагировать на происходящее в своей законотворче
ской деятельности на всех уровнях. Нужно поддержать 
главную движущую силу АПК – сельхозтоваропроиз
водителей всех форм собственности, обеспечить им 
возможность не просто работать рентабельно, но и за
рабатывать на развитие производственной базы и тех
перевооружение, возможность хранить и сбывать свою 
продукцию и реализовывать ее как на внутреннем, так и 
на внешнем рынке. 

(По материалам пресс-центра 

правительства Ростовской области)

В этом году природа и погода благоволят 
сельхозтоваропроизводителям, продолжается 

выполнение программы по введению 
в оборот мелиорируемых земель: 

их прирост по области 
составил 3 700 га – план по этому 

показателю выполнен.
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награды по труду и по заслугаМ
агрофирМа новобатайская заслуженно  входит 
в список лучших сельхозпредприятий россии 
не один десяток лет  прежде всего в области 
элитного сеМеноводства и переработки. 
успешность и стабильность  развития предприятия 
обеспечиваЮтся профессионализМоМ 
работаЮЩих в неМ специалистов и прежде 
всего руководителя – александра ивановича 
Михайловского. в сентябре этого года  
председателЮ спк  «агрофирМа  новобатайская»  
александру МихайловскоМу присвоено звание 
«почетный гражданин кагальницкого района». 
так оценены заслуги руководителя одного из 
лучших сельхозпредприятий  района и ростовской 
области.

В сельскохозяйственном производстве Александр 
Иванович работает 46 лет, 27 из них является  руководи
телем агрофирмы. Возглавляемое им СПК по динамике 
развития и производственным показателям давно уже 
стало одним из наиболее эффективных и стабильных в 
Донском регионе. 

Вручая Александру Михайловскому знак «Почёт
ный гражданин Кагальницкого района» и диплом, гла
ва райо нной администрации Вадим Сидоров отметил: 
«Александр Иванович – замечательный человек, гра
мотный руководитель, сделавший и делающий много 
добрых дел для нашего района. За последние годы для 
работников агрофирмы построены 36 двухквартирных 
и 8 жилых домов, здания амбулатории и пищеблока,  
церковь, склады для хранения зерна, обустроена сель
скохозяйственная ярмарка, проведена реконструкция 
мукомольного цеха. Александр Михайловский – истин
ный патриот своей малой родины. О таких людях гово
рят – на них держится село».

Следует отметить, что хозяйство постоянно работа
ет  на перспективу:  обновляются и модернизируются 
машиннотракторный парк,  парк комбайнов и другая 
техника,  которая при активном участии инженерной 
службы, руководимой Виктором Николаевичем Абра
мовым,  грамотно осваивается, эксплуатируется и  со
вершенствуется. Объем инвестиций в основной капитал 
в хозяйстве за прошлый год составил 152,8 млн рублей. 
Растет и заработная плата работников,  она составляет в 
среднем 52000 рублей в месяц. 

– Мы единственные в районе сами выращиваем, 
сами и перерабатываем, – говорит руководитель. – Ис
ходя из потребностей спроса, мы самостоятельно при
нимаем решение, какую культуру и в каком количестве 

возделывать. Здесь особенно важны рекомендации  
главного агронома Александра Витальевича Илюшеч
кина. С реализацией продукции проблем не возникает.  
Ежегодно с полей поступает до 50 тысяч тонн зерновых 
и зернобобовых культур, без учета подсолнечника и ку
курузы. Общая площадь пашни 13700 га.  У нас имеются  
комплексные машины, способные обрабатывать зер
но до высших кондиций, современная линия помогает 
устранять примеси… Есть и ноухау собственные, что 
облегчает труд рабочих. Постоянно ищем, какие культу
ры для нас приемлемы, предварительно изучая их свой
ства на малых площадях. На 350 гектарах выращиваем 
сахарную свеклу, и 20 тысяч тонн этой продукции еже
годно  отвозим на заводы. Стабильность, уверенность 
людей в завтрашнем дне для нас не пустые слова.  Ведь 
здесь живут наши дети,  родственники, люди, которых 
мы знаем много лет. И нам хочется, чтобы жизнь на селе 
была достойной. 

Природная жизнестойкость, трудолюбие, добро
желательность и порядочность снискали Александру 
Ивановичу всеобщее уважение, жители района неодно
кратно избирали его депутатом районного собрания  
депутатов.. Плодотворный труд Александра Михайлов
ского отмечен Почетной грамотой министерства сель
ского хозяйства РФ,  медалями ордена «За заслуги пе
ред Отечеством» I и II степени, медалью «За доблестный 
труд на благо Донского края», грамотами и благодар
ностями областного и районного уровней, он удостоен 
звания «Почетный работник агропромышленного ком
плекса России». 

СПК «Агрофирма Новобатайская» является для одно
именного села градообразующим предприятием, а для 
всего Кагальницкого района – предметом особой гордо
сти.  И такими хозяйствами  славится донская земля!

Константин Кухаренко 
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Юбилей как точка отсчета
сегодня ростовская область входит 
в тройку лучших в россии по добыче 
рыбы и заниМает первое Место в стране 
по выраЩиваниЮ прудовой рыбы, а 
сеМикаракорский район  по праву является 
саМыМ рыбныМ сухопутныМ районоМ 
россии. и это высокое звание он иМеет 
прежде всего благодаря достиженияМ 
предприятий ассоциации «большая рыба», 
которуЮ возглавляет заслуженный 
рыбовод россии, член рыбохозяйственного 
совета  ростовской области александр 
леонидович ершов, отМечаЮЩий в этоМ 
году полувековой Юбилей работы в рыбной 
отрасли сеМикаракорского района.

Славный путь рыбовода на Дону 
начался 1 сентября 1973 года: в  тру
довой  книжке Александра Ершова 
появилась  запись: «Принят управ
ляющим Слободским  отделением 
рыбколхоза «Заветы Ильича». Управ
ляющий,  главный  рыбовод,  заме
ститель председателя колхоза, с 
1985 года председатель колхоза «За
веты Ильича» и, наконец,  управляю
щий  Ассоциацией «Большая рыба» 
– вот он славный путь, проделанный 
Александром Леонидовичем.

Интересен тот исторический 
факт, что  из сравнительно неболь
шой рыболовецкой  артели к 70ым  
годам ХХ века рыбколхоз вырос в ли
дера прудового рыбоводства СССР  
благодаря умелому руководству 
его председателя  ветеранаор
деноносца Великой Отечественной  
войны, легендарного  разведчика 
Абрамова Ивана  Васильевича, ко
торый в 1961 году зарыбил первый 
пруд в Семикаракорском районе, 
став по праву основоположником 
прудового рыбоводства на Дону. 
Рыбколхоз «Заветы Ильича», пре
образовавшись в ООО «Рыбколхоз 
им. И.В.Абрамова», а  затем в Ассо
циацию «Большая рыба»,  и  сегод
ня остается безусловным  лидером 
прудового  рыбоводства России. Со
хранив и преумножив достигнутое, 
коллектив  своим самоотверженным 
трудом в последующие годы неиз
менно добивался увеличения объе
мов производства прудовой рыбы, и  
сейчас ежегодный объем составляет 
порядка 4200 т – это на 500 т больше, 
чем в самый благоприятный 1982 

год. Известно, что рыбколхоз под 
руководством А. Л. Ершова оказался 
единственным прудовым хозяйством 
СССР, сохранившим свои позиции и 
в непростые времена перестройки. 
Во многом это объясняется иннова
ционным стилем руководства хозяй
ством. Так Александр Леонидович в 
числе первых освоил искусственное 
получение молоди судака,  выращи
вание гибридов карпа F1.

Сегодня на  семикаракорской  
земле и в сальской  воде работника
ми предприятий Ассоциации, людь
ми с огромным  опытом и знаниями, 
выращивается    вкусная и  полезная  

Для СПРАВКИ 
в 2012 году на базе прудов ООО 

«Рыбколхоз имени И.В. Абрамова» 
была создана Ассоциация из  ше-
сти   полноправных рыбоводных 
хозяйств: ООО «Слободская сагва» 
(дир. А. А. Корольков), ООО «Се-
микаракорская рыба» (дир. А. И. 
Мандрыка), ООО «РыбИнвестАгро» 
(дир. Ю. А. Кузнецов), ООО «Рыбка» 
(дир. Е. В. Мотовилова), ООО «Ком-
бикорм» (дир.    М. М. Михайлин), 
ООО «Рыбколхоз им. И.В. Абра-
мова» (ген. дир. А. л. Ершов), а в 
2021 году в ее состав вошло и ООО 
«ИхТИС» (дир. В.И. челомбитько)». 
При этом  каждое  из этих хозяйств 
в достаточной степени автоном-
но, успешно и уникально, а  руко-
водители, как и их наставник А.л. 
Ершов, имеют заслуженные награ-
ды  регионального и федерального 
уровня. Так , в этом году ООО «Сло-
бодская сагва», крупнейший инку-
бационный цех России по получе-
нию карпа высочайших племенных 
кондиций, побило свой рекорд, 
произведя более 150 млн личинок 
рыбы;  ООО «Рыбка» стало побе-
дителем в региональном конкурсе 
«Бизнес Дона»; ООО «Комбикорм» 
стало первым в России лицензиро-
ванным производителем лечебных 
кормов; ООО «Слободская сагва», 
ООО «РыбИнвестАгро», ООО «Семи-
каракорская рыба» и ООО «ИхТИС» 
занимают лидирующие позиции по 
производству товарной рыбы и ры-
бопосадочного материала на Юге 
России, а ООО «Рыбколхоз им. И. 
В. Абрамова», кроме того, является 
центром разработки и внедрения 
передовых технологий рыбовод-
ства.

рыба, которая на ростовских рынках 
является сложившимся брендом,  как 
и в Москве, под названием  «донская 
рыба», значит – со знаком качества. 
И  такой рыбы за годы работы А. Л. 
Ершова   в рыбоводстве выращено 
около 150 тысяч тонн! Однако са
мым большим своим достижением 
Александр Леонидович считает, что 
в сложные 90е удалось сохранить 
и преумножить то, что было полу
чено из рук И. В. Абрамова, по сути 
сделать Семикаракорск рыбоводной 
столицей России.

Как известно, к юбилеям  принято 
подводить  итоги. Если   промежуточ
ный  итог 50летней деятельности  
Александра  Ершова  в  рыбоводстве 
рассматривать с точки зрения наград 
и званий, то получится внушительный 
список, в котором заслуженно зна
чатся медали «За трудовое отличие», 
«За заслуги перед Ростовской  об
ластью», «За  вклад в развитие агро
промышленного комплекса России», 
звания «Заслуженный работник агро
промышленного комплекса», «За
служенный  рыбовод России»,  «По
четный рыбовод России», «Почетный 
гражданин г. Семикаракорска» и дру
гие награды разных уровней. А еще 
юбиляр  ценит  уважение коллег 
и  гордится  успехами Ассоциации,   
прославившими Семикаракорск  на 
всю Россию. 

Свой полувековой юбилей в от
расли Александр Леонидович от
мечает, не почивая на лаврах. Он 
активно представляет и отстаивает 
интересы хозяйств  «Большой рыбы» 
да и отрасли в целом в различных ин
станциях власти, борясь с рутиной 
и несправедливостью.  Ведь иногда 
даже  хороший и правильный  закон 
или постановление правительства   
толкуются  по разному. И в этой дея
тельности А. Л. Ершову порой прихо
дится не просто, но помогают высо
кий профессионализм и преданность 
делу, а еще любовь к родной земле и 
воде. 

– Трудности  рыбоводства, как  
отрасли животноводства, во многом  
связаны с правоприменительной 
практикой и вольной  трактовкой  за
конодательства органами власти, 

вроде бы стоящими на защите  ин
тересов государства, но  фактически 
иногда бюрократическими проце
дурами сдерживающими развитие 
отрасли, – с сожалением отмечает 
юбиляр. – Обозначу три факта, под
тверждающие мой вывод. Прежде 
всего, это многолетняя эпопея по 
трактовке СевероКавказским управ
лением Ростехнадзора федераль
ного закона «О  гидросооружениях», 
совершенно безосновательно  при
равнявшим пруды рыбоводных хо
зяйств к  хранилищам ядерных отхо
дов. Вторая история связана с якобы 
наносимом рыбоводными водоза
борами ущербом природе гибелью 
естественной  кормовой базы, ко
торой нет, а  ущерб взыскивается по 

методике, принятой для ороситель
ных сооружений. И, наконец, до глу
бины души возмущают  попытки иных 
радетелей за  чистоту природы обя
зать  рыбоводные хозяйства строить 
очистные сооружения на прудах, хотя  
сами пруды  являются хорошо рабо
тающими очистными сооружениями 
и вода при  возврате ее в  природу 
чище, чем та, которую забирали в па
водок, что подтверждено многолет
ними  анализами. Я вообще считаю, 
что иногда  не обоснованные, для  
галочки, требования и  инициативы 
наносят ущерб продовольственной  
безопасности страны  больше, чем 
успешная экономическая  диверсия и  
всякие  санкции.

В заключение, понимая обосно
ванную озабоченность Александра 
Ершова указанными проблемами от
расли, негативно влияющими на эко
номический климат, хочется верить, 
что голос авторитетного руководи
теля с полувековым стажем работы в 
хозяйстве, будет, наконец, услышан 
и проблемы будут решены, а Ассо
циация «Большая рыба» во главе с   
А. Л. Ершовым не остановится на 
дос тигнутом и будет и дальше нара
щивать темпы производства и кор
мить страну рыбой.

ЮБИЛЯРА 
ПОЗДРАВИЛИ 
ОТ ЗС РО, 
МИНСЕЛЬХОЗПРОДА 
РО, АССОЦИАЦИЙ 
РЫБОВОДСТВА  
ЮГА РОССИИ
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патриоты донской зеМли
в начале сентября 2023 года Матвеево-
курганский район ростовской области 
отМетил 100-летний Юбилей. почти треть 
этого вреМени ооо «аврора», начавшее в 
1991 году своЮ историЮ  с кфх «надежда», 
вносит свой заМетный вклад в развитие 
родного района. все эти годы руководит 
сельхозпредприятиеМ граМотный аграрий 
николай попивненко.

Своим примером Николай Васильевич доказывает, 
что даже небольшое по масштабам хозяйство способно  
быть на ведущих ролях и приносить реальную помощь 
селянам. «Аврора» по многим показателям  по праву 
занимает достойное место среди сельхозпредприятий 
МатвеевоКурганского района и  Ростовской области. В 
её послужном списке много достижений, в том числе  по
беда  в региональном конкурсе  «Бизнес Дона».

Руководитель ООО «Аврора» – настоящий пример 
истинного патриота своей малой родины. Он родился и 
всю жизнь трудится в своем родном районе… После  ин
ститута  начал трудовую деятельность механиком сель
скохозяйственной бригады. Но желание сделать жизнь 
молодежи на селе интересной и полезной, а еще  актив
ная жизненная позиция привели Николая Попивненко в 
райком ВЛКСМ, где он стал первым секретарем, затем 
был назначен  заведующим отделом  Матвеево – Курган
ского райкома КПСС…

Николай Васильевич умеет работать с людьми, по
этому у него  дружный и работоспособный коллектив, в 
котором наряду с опытными механизаторами с двадца
тилетним  стажем трудятся молодые специалисты. Хо
зяйство помогает работникам в обучении и повышении 
квалификации.  «Чтобы стать хорошим механизатором, 
потребуется несколько лет, – утверждает руководитель. 
– У нас в штате всего восемь человек, а для сезонных 
работ мы приглашаем при необходимости еще специа
листов». 

Сегодня ООО «Аврора» обрабатывает 800 гектаров 
пашни и развивает земледелие на принципах сохране
ния и улучшения плодородия почвы.  Здесь выращивают 
озимую пшеницу, ячмень, кукурузу, подсолнечник, при

чем пшеницу  в основном четвертого  и третьего класса. 
Зерно качественное, и этим давно славится «Аврора».

Следует отметить, что в ООО «Аврора» не только 
успевают своевременно убирать свой урожай, но и по
могают соседним хозяйствам. 

Николай  Попивненко является руководителем 
район ной ассоциации фермеров (АККОР), членом об
щественного Совета при министерстве сельского хозяй
ства и продовольствия  Ростовской области.                    

Будучи человеком принципиальным, Николай Васи
льевич с горечью и тревогой рассуждает о проблемах, 
мешающих развитию сельского хозяйства в стране, в 
частности о проблеме роста цен на дизтопливо. «Из 
перечня  финансовых затрат сельхозпредприятий ди
зельное топливо вышло на второе место, на первом ме
сте – заработная плата. Лет семьвосемь назад ввели в 
стране льготное топливо для аграриев. Правда, попро
бовали и через годдва убрали эту льготу. Считаю, что 
в интересах национальной безопасности необходимо 
остановить рост цен на дизтопливо для аграриев, не 
допускать перебоев с ним. Правительство сейчас в экс
тренном порядке занимается этой проблемой, и мы все 
на селе надеемся и верим, что этот не простой вопрос 
будет решён», – уверен Николай Васильевич.

Как известно, для жителей небольшого села, хутора 
малые предприятия  – их потенциальное место работы, 
и за счёт таких хозяйств село живёт и развивается. В 
МатвеевоКурганском районе в последнее время много 
делается для улучшения  жизни селян, а  предприятия, 
подобные  ООО «Аврора», стараются  удержать на зем
ле специалистов, в первую очередь молодёжь, создавая 
комфортную среду для развития и воспитания детей, ка
чественного досуга жителей. 

– Мы на месте не стоим, двигаемся вперёд. В  сель
хозпроизводстве нельзя останавливаться. Если ты се
годня не начнёшь сеять, то в следующем году нечего 
будет убирать. Если ты не будешь убирать, то урожай по
гибнет. Мы будем работать, пока экономика позволяет, 
– говорит директор ООО «Аврора». 

Николай Васильевич – один из тех, кто своим трудом 
способствует развитию села, а все потому, что он – на
стоящий патриот своей малой родины.

 Константин Кухаренко   

«триуМфальный» подсолнечник
коМпания ооо нпо «триуМф» известна 
далеко за пределаМи ростовской 
области. это частное предприятие, 
специализируЮЩееся на производстве 
гибридов и сортов подсолнечника 
иМенно российской селекции, является 
членоМ национального сеМенного 
альянса и сертифицировано в систеМе 
фгбу «россельхозцентр» в качестве 
сеМеноводческого хозяйства.

Генеральный директор компании НПО «Триумф» 
Александр Иванович Назаров пришел в семеноводче
ский бизнес в начале 2000х годов. Полученный ранее 
опыт привёл к созданию собственного селекционносе
меноводческого предприятия в 2010 году. За последую
щее время компания добилась впечатляющих успехов. 
Создана материальнотехническая база для выращива
ния и производства семян подсолнечника, собрана ге
нетическая коллекция культуры,  являющаяся основой 
для создания собственных высокопродуктивных гибри
дов и сортов, получено 10 патентов на селекционные до
стижения.

Гордостью предприятия по праву считается крупно
плодный высокоурожайный сорт подсолнечника кон
дитерского назначения «Добрыня», превосходящий 
многие кондитерские сорта по продуктивности и устой
чивости к болезням и вредителям. Широко известны 
также высокопродуктивные масличные гибриды компа
нии: «Гелиос», «Иван Иваныч», набирают популярность 
новинки, – «Гепард», устойчивый к гербицидам системы 
Clearfield, и высокоолеиновый «Олей».

На сегодняшний день «Триумф» предлагает сельхоз
производителям ассортимент гибридов и сортов под
солнечника всех групп спелости (от 75 до 98 дней). При 
этом реализуемый материал обязательно проходит до
бровольную сертификацию.

Наши корреспонденты узнали подробнее о процессе 
выведения сортов подсолнечника, посетив один из се
лекционных питомников на базе предприятия. Здесь се
лекционер компании Дмитрий Назаров показал и поде
лился особенностями своей работы: «В данный момент 

на небольшой площади 0,3 гектара мы выращиваем 12 
разных линий и суперэлиту сортовпопуляций. При этом 
они друг другу не мешают, выращивание происходит в 
условиях стопроцентной пространственной изоляции, 
чему способствует использование групповых сетчатых 
изоляторов, которыми мы закрываем делянки с размно
жаемыми линиями. Данный материал будет являться 
основой для дальнейшего селекционного и семеновод
ческого процесса. На другом участке мы проводим скре
щивания линейного материала различного происхож
дения, чтобы получить новые гибридные комбинации, 
которые сможем позже предложить отечественному 
сельхозпроизводителю».

Следует отметить, что хозяйство Александра Наза
рова не довольствуется достигнутым. Недавно, за счет 
установки нового пневмостола, были удвоены мощности 
переработки семян, позволяющие получать идеально 
очищенный материал, приобретено оборудование, улуч
шающее тонкую очистку семян и значительно повышаю
щее производительность.

«Последние события в мире затронули практически 
все стороны хозяйственной жизни и привели к разры
ву многих производственных цепочек и поставок, в том 
числе поставок семян подсолнечника, произведённых 
за рубежом, – отмечает Александр Иванович.  Наша 
компания имеет в наличии семенной материал различ
ных гибридов и сортов подсолнечника для посева. Он не 
только не уступает иностранным аналогам, но и по ряду 
позиций даже превосходит их, например в сегменте кон
дитерского подсолнечника. Кроме того,  мы удержива
ем приемлемые цены на семена, хотя наши издержки на 
производство также возрастают.

«Триумф» – частый участник престижных выставок, 
где его стенды неизменно пользуются популярностью у 
посетителей из различных российских регионов и ближ
него зарубежья.

«В семеноводстве мелочей не бывает», – не устаёт 
повторять генеральный директор «Триумфа», считая, что 
точность и своевременность выполнения технологиче
ских задач здесь важны, как ни в чём другом. Неудиви
тельно, что такой подход к селекционносеменоводче
ской работе вывел ООО НПО «Триумф» на всероссийский 
уровень, помог стать авторитетной и узнаваемой компа
нией, с которой многие сельхозпроизводители сотруд
ничают, будучи уверенными, что высокий генетический 
потенциал гибридов и качество их семян гарантированы!
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ВОЛГОГРАД

РОСТОВ-НА-ДОНУ

ЭЛИСТА

АСТРАХАНЬ

СТАВРОПОЛЬ

КРАСНОДАР

МАЙКОП

ЧЕРКЕССК

НАЛЬЧИК

МАГАС

МАХАЧКАЛА

ГРОЗНЫЙ

АДЫГЕЯ

КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕСИЯ

ВЛАДИКАВКАЗ

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ

ИНГУШЕТИЯ

АСТРАХАНСКАЯ
ОБЛАСТЬ

РОСТОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

ВОЛГОГРАДСКАЯ
ОБЛАСТЬ

КАЛМЫКИЯ

СТАВРОПОЛЬСКИЙ
КРАЙ

КРАСНОДАРСКИЙ
КРАЙ

ДАГЕСТАН

ЧЕЧЕНСКАЯ
РЕСПУБЛИКА

ПЯТИГОРСК

СИМФЕРОПОЛЬ

РЕСПУБЛИКА 
КРЫМ

СЕВАСТОПОЛЬ

ЮЖНЫЙ
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 

ОКРУГ

СЕВЕРО-
КАВКАЗСКИЙ

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
ОКРУГ

ЮЖНО-РОССИЙСКАЯ 

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 

АССОЦИАЦИЯ

Â Þ
ÐÏÀ âõîäÿò âñå 13 çàêîíîäàòåëüíûõ 

(ïðåäñòàâèòåëüíûõ) î
ðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé 

âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè, ð

àñ-

ïîëîæåííûõ â Þ
æíîì ô

åäåðàëüíîì îêðóãå, à
 â 

êà÷åñòâå àññîöèèðîâàííîãî ÷ëåíà – Ïàðëàìåíò 

Ðåñïóáëèêè Àáõàçèÿ. 

Îðãàíàìè ïàðëàìåíòñêîé 

àññîöèàöèè ÿâëÿþòñÿ: 

• êîíôåðåíöèÿ; 

• ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• ïðåäñåäàòåëü ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• êîìèòåòû ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè. 

Âûñøèì îðãàíîì ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè ÿâëÿåòñÿ êîíôåðåíöèÿ. Â
 2001-2008 

ãîäàõ ïðîâåäåíî äåñÿòü êîíôåðåíöèé Þ
ÐÏÀ 

(I ê
îíôåðåíöèÿ ñîñòîÿëàñü 21 èþíÿ 2001 ãîäà 

â ã. 
Ðîñòîâå-íà-Äîíó, í

à íåé áûëè ïðèíÿòû 

ó÷ðåäèòåëüíûå äîêóìåíòû Þ
ÐÏÀ). 

Îðãàíèçàöèþ äåÿòåëüíîñòè Þ
ÐÏÀ îñó-

ùåñòâëÿåò ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè, 

ñîñòîÿùèé èç ðóêîâîäèòåëåé ïàðëàìåíòñêèõ 

äåëåãàöèé. 

Ïðåäñåäàòåëü Þ
ÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ïî äîëæíî-

ñòè ïðåäñåäàòåëåì Ñîâåòà ïàðëàìåíòñêîé àñ-

ñîöèàöèè, î
ñóùåñòâëÿåò òåêóùåå ðóêîâîäñòâî 

ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèåé, ê
îîðäèíèðóåò 

ðàáîòó åå îðãàíîâ, â
åäåò çàñåäàíèÿ êîíôåðåí-

öèè è îáåñïå÷èâàåò èõ ïðîâåäåíèå. 

Ïðåäñåäàòåëüñòâî â ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì îñóùåñòâëÿ-

þò ïðåäñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ – 

÷ëåíîâ Þ
ÐÏÀ â àëôàâèòíîì ïîðÿäêå, è

ñõîäÿ èç 

íàèìåíîâàíèÿ ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ô
åäåðà-

öèè, í
åçàâèñèìî îò êîíñòèòóöèîííî-ïðàâîâîãî 

ñòàòóñà ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè. 

Ñ 2001 ãîäà ïàðëàìåíòñêóþ àññîöèàöèþ âîçãëàâëÿëè ïðåä-

ñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ (ï
ðåäñòàâèòåëüíûõ) î

ðãàíîâ – ÷ëå-

íîâ Þ
ÐÏÀ (â

 ïîðÿäêå èçáðàíèÿ): Ð
îñòîâñêîé îáëàñòè, À

ñòðàõàí-

ñêîé îáëàñòè, Â
îëãîãðàäñêîé îáëàñòè, Ð

åñïóáëèêè Äàãåñòàí. Â
 

íàñòîÿùåå âðåìÿ â Þ
ÐÏÀ ïðåäñåäàòåëüñòâóåò Ãîñóäàðñòâåííûé 

Ñîâåò-Õàñý Ðåñïóáëèêè Àäûãåÿ. 

Äëÿ îñóùåñòâëåíèÿ ïîëíîìî÷èé Þ
ÐÏÀ 

îáðàçîâàíû êîìèòåòû: 

1) ï
î âîïðîñàì çàêîíîäàòåëüñòâà, ãîñóäàðñòâåííîãî ñòðîè-

òåëüñòâà è ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ; 

2) ï
î ýêîíîìè÷åñêîé ïîëèòèêå è áþäæåòíûì âîïðîñàì; 

3) ï
î âîïðîñàì ïðîìûøëåííîãî ðàçâèòèÿ; 

4) ï
î ñîöèàëüíîé ïîëèòèêå, í

àóêå, ê
óëüòóðå è îáðàçîâàíèþ; 

5) ï
î àãðàðíûì âîïðîñàì è ïðèðîäîïîëüçîâàíèþ; 

6) ï
î ìåæíàöèîíàëüíûì îòíîøåíèÿì è ìåæïàðëàìåíòñêèì 

ñâÿçÿì. 

Þæíî-Ðîññèéñêàÿ ïàðëàìåíòñêàÿ àññîöèàöèÿ ïðèíèìàåò 

ðåøåíèÿ, ð
åçîëþöèè, ð

åêîìåíäàöèè, è
ìåþùèå êîíñóëüòàòèâ-

íûé õàðàêòåð. 

     
 

     
 Ïî èíèöèàòèâå Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîñòîâñêîé 

îáëàñòè ïðè Þ
æíî-Ðîññèéñêîé ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè 

ñîçäàí ñîâåò ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé Þ
æíîãî ô

åäåðàëüíîãî 

îêðóãà. 

     
 Öåëè ñîçäàíèÿ ñîâåòà – ñîäåéñòâèå äåÿòåëüíîñòè çà-

êîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ îêðóãà â îáëàñòè çàêîíîäàòåëüíîãî 

ðåãóëèðîâàíèÿ ïðàâ è çàêîííûõ èíòåðåñîâ ìîëîäåæè, è
çó÷åíèå 

ïðîáëåì ìîëîäåæè è ïîäãîòîâêà ðåêîìåíäàöèé ïî èõ ðåøå-

íèþ. 

     
 Ñîâåò îáðàçóåòñÿ íà äîáðîâîëüíîé îñíîâå èç ÷èñëà äå-

ïóòàòîâ çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ è äåïó-

òàòîâ ïðåäñòàâèòåëüíûõ îðãàíîâ ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ â 

âîçðàñòå äî 35 ëåò â êîëè÷åñòâå íå áîëåå ïÿòè ÷åëîâåê, à
 òàêæå 

÷ëåíîâ ìîëîäåæíûõ îáùåñòâåííûõ îðãàíîâ ïðè çàêîíîäàòåëü-

íûõ îðãàíàõ ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þ
æíîì ô

åäåðàëüíîì îêðóãå. 

     
 2-3 íîÿáðÿ 2006 ãîäà â ã. 

Ðîñòîâå-íà-Äîíó ïðîøëî 

ïåðâîå çàñåäàíèå ñîâåòà ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé, â
 êîòîðîì 

ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïîëíîìî÷íûé ïðåäñòàâèòåëü Ïðåçèäåíòà Ðîñ-

ñèéñêîé Ô
åäåðàöèè â Þ

æíîì ô
åäåðàëüíîì îêðóãå, ä

åïóòàòû 

Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû Ô
åäåðàëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, ä
åïóòàòû çàêîíîäàòåëüíûõ (ï

ðåäñòàâèòåëüíûõ) 

îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þ
æíîì ô

åäå-

ðàëüíîì îêðóãå, ð
óêîâîäèòåëè ðåãèîíàëüíûõ è ìåñòíûõ ìîëî-

äåæíûõ ïàðëàìåíòîâ. Ï
åðâûì ïðåäñåäàòåëåì ñîâåòà ìîëîäûõ 

çàêîíîäàòåëåé èçáðàí äåïóòàò Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè Ë.À. Ø
àôèðîâ.

ÞÐÏÀ – ýòî ôîðìà ðåãèîíàëüíîé è ìåæðåãèîíàëüíîé 

èíòåãðàöèè, ô
îðìèðîâàíèÿ åäèíîé ïðàâîâîé îñíîâû 

äëÿ ðåàëèçàöèè ïîëèòèêè ãî
ñóäàðñòâà âî âñåõ ñôåðàõ 

ðîññèéñêîãî îáùåñòâà è îáåñïå÷åíèÿ êîíñòèòóöèîííîé 

áåçîïàñíîñòè íà Þ
ãå Ðîññèè. 

     
 Äîãîâîð îá îáðàçîâàíèè Þ

æíî-Ðîññèéñêîé ïàðëà-

ìåíòñêîé àññîöèàöèè áûë ïîäïèñàí 25 àïðåëÿ 2001 ãî
äà 

â Ðîñòîâå-íà-Äîíó. È
íèöèàòîðîì ñîçäàíèÿ Þ

ÐÏÀ ñòàëî 

Çàêîíîäàòåëüíîå Ñîáðàíèå Ðîñòîâñêîé îáëàñòè. 

     
 Â ñîîòâåòñòâèè ñ äîãîâîðîì ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì 

ÞÐÏÀ ñòàë Ïðåäñåäàòåëü Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè À.Â. Ï
îïîâ. 

 Þ
ÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ñàìîñòîÿòåëüíîé, ñ

à-

ìîóïðàâëÿåìîé, ä
îáðîâîëüíîé îðãàíèçàöèåé 

çàêîíîäàòåëüíûõ (ï
ðåäñòàâèòåëüíûõ) î

ðãàíîâ 

ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, í
àõîäÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þ

æíîãî 

ôåäåðàëüíîãî îêðóãà. 

Â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì Þ
ÐÏÀ 

ïðèçâàíà ðåøàòü ñëåäóþùèå çàäà÷è: 

• ñîäåéñòâèå ðàçâèòèþ ïðàâîâîãî ãîñóäàð-

ñòâà, ä
åìîêðàòèè è ðîññèéñêîãî ïàðëàìåí-

òàðèçìà; 

• âûðàáîòêà ñîãëàñîâàííîãî ïîäõîäà ê ïðî-

âåäåíèþ ïîëèòè÷åñêèõ, ý
êîíîìè÷åñêèõ è 

ñîöèàëüíûõ ðåôîðì; 

• ñîäåéñòâèå îáåñïå÷åíèþ ïîëèòè÷åñêîé 

ñòàáèëüíîñòè â îáùåñòâå; 

• ðàçâèòèå óâàæèòåëüíîãî îòíîøåíèÿ ê íàöè-

îíàëüíûì èíòåðåñàì, ñ
îõðàíåíèþ ýòíè÷å-

ñêîé, ê
óëüòóðíîé è ÿçûêîâîé ñàìîáûòíîñòè 

è òðàäèöèé íàðîäîâ, ê
îòîðûå ïðîæèâàþò 

â ñóáúåêòàõ Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè, í

àõî-

äÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þ
æíîãî ô

åäåðàëüíîãî 

îêðóãà è äðóãèå. 

Журнал «ВЕСТНИК ЮРПА» 
издается под патронажем 
Южно-Российской 
Парламентской Ассоциации. 
Его главная цель – 
создание единого 
информационного пространства 
законодательной власти 
Южного федерального округа,
Северо-Кавказского 
федерального округа. 
Главная задача – содействие 
парламентариям регионов 
в обмене мнениями 
и наработанным опытом, 
создание эффективной обратной 
связи избиратель – депутат, 
а также информирование 
общественности округов 
о законотворческой деятельности 
народных избранников, 
возникающих на этом пути
проблемах и выработанных 
способах их решения

ОБЛАСТЬ РАСПРОСТРАНЕНИЯ ЖУРНАЛА – 

приемные депутатов, предприятия малого 
и среднего бизнеса, центры занятости, 
центры социальной защиты населения, 
органы законодательной и исполнительной 
власти ЮФО, СКФО, ГД РФ, Совет 
Федерации, Аппарат Правительства РФ, 
Аппарат Президента РФ.

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

ПАРЛАМЕНТЫ 
ЮГА

вестник  юрпа
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вестник  юрпа

Б
олее 400 участников 

VIII Конгресса народов 

России из 64 регионов 

страны, прошедшего в 

рамках Ассамблеи на-

родов России во Всероссийском 

выставочном центре под предсе-

дательством Рамазана Абдулати-

пова, представляли Администра-

цию Президента РФ, Федеральное 

Собрание РФ, региональные ор-

ганы власти, общественные, вете-

ранские и молодежные организа-

ции, науку, культуру, искусство. 

Выступая на пленарном засе-

дании конгресса, спикер чечен-

ского парламента Дукуваха Абду-

рахманов отметил, что Чеченская 

Республика и ее руководство под-

держивают проведение подобных 

мероприятий, направленных на 

сближение народов России. Это 

не дежурная фраза и не дань моде: 

постперестроечные времена лег-

ли бременем тяжелых испытаний 

на многие народы, населяющие 

российский Кавказ – особенно 

на вайнахов (чеченцы и ингуши), 

осетин и на многонациональный 

Дагестан. 

Именно многострадальную зем-

лю Кавказа международный тер-

роризм в начале 90-х гг. прошло-

го века избрал плацдармом для 

войны с Россией, и последствия 

этой войны до сих пор не изжиты.  

Об этом, в частности, 14 июня го-

ворил Президент России Дмитрий 

Медведев, посетивший Чеченскую 

Республику: «Я не так часто про-

вожу совещания, посвящённые 

развитию одного субъекта Феде-

рации, но с учётом того, что Че-

ченская Республика очень многое 

перенесла, в этом есть смысл… 

Война с бандитами не прекраща-

ется, она идёт, по сути, в регуляр-

ном, системном режиме».

Предпосылок для возникнове-

ния и расцвета воинственных се-

паратистских настроений именно 

на Кавказе можно назвать множе-

ство, начиная с событий Кавказ-

ской войны XIX в. и Гражданской 

войны. Но самые свежие «рубцы» 

на теле вайнахского народа появи-

лись в годы советской власти. Это, 

безусловно, депортация чеченцев, 

ингушей, карачаевцев, которую 

сложно охарактеризовать иначе, 

как попытку не только физического 

истребления целых народов, но и 

стремление стереть с лица земли 

их историческую память, истори-

ческие корни, возможность само-

идентификации.

Ту же цель, в общем, преследо-

вало и отношение советского руко-

водства к героям-воинам Великой 

Отечественной войны, представ-

ляющим горские народы. Поэтому, 

говоря о вкладе Советского Союза 

ВАЙНАХИ – 

ПОЛНОЦЕННЫЙ 

НАРОД РОССИИ

На VIII Конгрессе народов России, прошедшем в Москве в 

конце апреля, активное участие принял Председатель Парла-

мента ЧР Дукуваха Абдурахманов. Тема Конгресса – «Дружба 

народов – источник великой Победы» – близка не только каж-

дому чеченцу или ингушу, но и представителю любого народа. 

В стремительно возрождающейся республике, территория 

которой на протяжении двух последних десятилетий была 

форпостом борьбы с международным терроризмом, отноше-

ние к великой Победе особое. Дукуваха Баштаевич сказал о 

многом, что беспокоит народы Кавказа, и кое-что – не менее 

значимое – прозвучало в его выступлении «между строк»…

АКТуАльНО

ЮЖНО-РОССИЙСКАЯ 
ПАРЛАМЕНТСКАЯ 

АССОЦИАЦИЯ

Â ÞÐÏÀ âõîäÿò âñå 13 çàêîíîäàòåëüíûõ 

(ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé 

âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè, ðàñ-

ïîëîæåííûõ â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå, à â 

êà÷åñòâå àññîöèèðîâàííîãî ÷ëåíà – Ïàðëàìåíò 

Ðåñïóáëèêè Àáõàçèÿ. Îðãàíàìè ïàðëàìåíòñêîé 

àññîöèàöèè ÿâëÿþòñÿ: 

• êîíôåðåíöèÿ; 
• ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• ïðåäñåäàòåëü ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• êîìèòåòû ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè. 

Âûñøèì îðãàíîì ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè ÿâëÿåòñÿ êîíôåðåíöèÿ. Â 2001-2008 

ãîäàõ ïðîâåäåíî äåñÿòü êîíôåðåíöèé ÞÐÏÀ 

(I êîíôåðåíöèÿ ñîñòîÿëàñü 21 èþíÿ 2001 ãîäà 

â ã. Ðîñòîâå-íà-Äîíó, íà íåé áûëè ïðèíÿòû 

ó÷ðåäèòåëüíûå äîêóìåíòû ÞÐÏÀ). 

Îðãàíèçàöèþ äåÿòåëüíîñòè ÞÐÏÀ îñó-

ùåñòâëÿåò ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè, 

ñîñòîÿùèé èç ðóêîâîäèòåëåé ïàðëàìåíòñêèõ 

äåëåãàöèé. Ïðåäñåäàòåëü ÞÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ïî äîëæíî-

ñòè ïðåäñåäàòåëåì Ñîâåòà ïàðëàìåíòñêîé àñ-

ñîöèàöèè, îñóùåñòâëÿåò òåêóùåå ðóêîâîäñòâî 

ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèåé, êîîðäèíèðóåò 

ðàáîòó åå îðãàíîâ, âåäåò çàñåäàíèÿ êîíôåðåí-

öèè è îáåñïå÷èâàåò èõ ïðîâåäåíèå. 

Ïðåäñåäàòåëüñòâî â ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì îñóùåñòâëÿ-

þò ïðåäñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ – 

÷ëåíîâ ÞÐÏÀ â àëôàâèòíîì ïîðÿäêå, èñõîäÿ èç 

íàèìåíîâàíèÿ ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-

öèè, íåçàâèñèìî îò êîíñòèòóöèîííî-ïðàâîâîãî 

ñòàòóñà ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè. 

Ñ 2001 ãîäà ïàðëàìåíòñêóþ àññîöèàöèþ âîçãëàâëÿëè ïðåä-

ñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ – ÷ëå-

íîâ ÞÐÏÀ (â ïîðÿäêå èçáðàíèÿ): Ðîñòîâñêîé îáëàñòè, Àñòðàõàí-

ñêîé îáëàñòè, Âîëãîãðàäñêîé îáëàñòè, Ðåñïóáëèêè Äàãåñòàí. Â 

íàñòîÿùåå âðåìÿ â ÞÐÏÀ ïðåäñåäàòåëüñòâóåò Ãîñóäàðñòâåííûé 

Ñîâåò-Õàñý Ðåñïóáëèêè Àäûãåÿ. 

Äëÿ îñóùåñòâëåíèÿ ïîëíîìî÷èé ÞÐÏÀ 

îáðàçîâàíû êîìèòåòû: 

1) ïî âîïðîñàì çàêîíîäàòåëüñòâà, ãîñóäàðñòâåííîãî ñòðîè-

òåëüñòâà è ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ; 

2) ïî ýêîíîìè÷åñêîé ïîëèòèêå è áþäæåòíûì âîïðîñàì; 

3) ïî âîïðîñàì ïðîìûøëåííîãî ðàçâèòèÿ; 

4) ïî ñîöèàëüíîé ïîëèòèêå, íàóêå, êóëüòóðå è îáðàçîâàíèþ; 

5) ïî àãðàðíûì âîïðîñàì è ïðèðîäîïîëüçîâàíèþ; 

6) ïî ìåæíàöèîíàëüíûì îòíîøåíèÿì è ìåæïàðëàìåíòñêèì 

ñâÿçÿì. 
Þæíî-Ðîññèéñêàÿ ïàðëàìåíòñêàÿ àññîöèàöèÿ ïðèíèìàåò 

ðåøåíèÿ, ðåçîëþöèè, ðåêîìåíäàöèè, èìåþùèå êîíñóëüòàòèâ-

íûé õàðàêòåð.       
      Ïî èíèöèàòèâå Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîñòîâñêîé 

îáëàñòè ïðè Þæíî-Ðîññèéñêîé ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè 

ñîçäàí ñîâåò ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé Þæíîãî ôåäåðàëüíîãî 

îêðóãà. 
      Öåëè ñîçäàíèÿ ñîâåòà – ñîäåéñòâèå äåÿòåëüíîñòè çà-

êîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ îêðóãà â îáëàñòè çàêîíîäàòåëüíîãî 

ðåãóëèðîâàíèÿ ïðàâ è çàêîííûõ èíòåðåñîâ ìîëîäåæè, èçó÷åíèå 

ïðîáëåì ìîëîäåæè è ïîäãîòîâêà ðåêîìåíäàöèé ïî èõ ðåøå-

íèþ. 
      Ñîâåò îáðàçóåòñÿ íà äîáðîâîëüíîé îñíîâå èç ÷èñëà äå-

ïóòàòîâ çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ è äåïó-

òàòîâ ïðåäñòàâèòåëüíûõ îðãàíîâ ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ â 

âîçðàñòå äî 35 ëåò â êîëè÷åñòâå íå áîëåå ïÿòè ÷åëîâåê, à òàêæå 

÷ëåíîâ ìîëîäåæíûõ îáùåñòâåííûõ îðãàíîâ ïðè çàêîíîäàòåëü-

íûõ îðãàíàõ ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå. 

      2-3 íîÿáðÿ 2006 ãîäà â ã. Ðîñòîâå-íà-Äîíó ïðîøëî 

ïåðâîå çàñåäàíèå ñîâåòà ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé, â êîòîðîì 

ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïîëíîìî÷íûé ïðåäñòàâèòåëü Ïðåçèäåíòà Ðîñ-

ñèéñêîé Ôåäåðàöèè â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå, äåïóòàòû 

Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû Ôåäåðàëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, äåïóòàòû çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) 

îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þæíîì ôåäå-

ðàëüíîì îêðóãå, ðóêîâîäèòåëè ðåãèîíàëüíûõ è ìåñòíûõ ìîëî-

äåæíûõ ïàðëàìåíòîâ. Ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì ñîâåòà ìîëîäûõ 

çàêîíîäàòåëåé èçáðàí äåïóòàò Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè Ë.À. Øàôèðîâ.

ÞÐÏÀ – ýòî ôîðìà ðåãèîíàëüíîé è ìåæðåãèîíàëüíîé 

èíòåãðàöèè, ôîðìèðîâàíèÿ åäèíîé ïðàâîâîé îñíîâû 

äëÿ ðåàëèçàöèè ïîëèòèêè ãîñóäàðñòâà âî âñåõ ñôåðàõ 

ðîññèéñêîãî îáùåñòâà è îáåñïå÷åíèÿ êîíñòèòóöèîííîé 

áåçîïàñíîñòè íà Þãå Ðîññèè. 

      Äîãîâîð îá îáðàçîâàíèè Þæíî-Ðîññèéñêîé ïàðëà-

ìåíòñêîé àññîöèàöèè áûë ïîäïèñàí 25 àïðåëÿ 2001 ãîäà 

â Ðîñòîâå-íà-Äîíó. Èíèöèàòîðîì ñîçäàíèÿ ÞÐÏÀ ñòàëî 

Çàêîíîäàòåëüíîå Ñîáðàíèå Ðîñòîâñêîé îáëàñòè. 

      Â ñîîòâåòñòâèè ñ äîãîâîðîì ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì 

ÞÐÏÀ ñòàë Ïðåäñåäàòåëü Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè À.Â. Ïîïîâ. 

 ÞÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ñàìîñòîÿòåëüíîé, ñà-

ìîóïðàâëÿåìîé, äîáðîâîëüíîé îðãàíèçàöèåé 

çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ 

ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, íàõîäÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þæíîãî 

ôåäåðàëüíîãî îêðóãà. 
Â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì ÞÐÏÀ 

ïðèçâàíà ðåøàòü ñëåäóþùèå çàäà÷è: 

• ñîäåéñòâèå ðàçâèòèþ ïðàâîâîãî ãîñóäàð-

ñòâà, äåìîêðàòèè è ðîññèéñêîãî ïàðëàìåí-

òàðèçìà; • âûðàáîòêà ñîãëàñîâàííîãî ïîäõîäà ê ïðî-

âåäåíèþ ïîëèòè÷åñêèõ, ýêîíîìè÷åñêèõ è 

ñîöèàëüíûõ ðåôîðì; 

• ñîäåéñòâèå îáåñïå÷åíèþ ïîëèòè÷åñêîé 

ñòàáèëüíîñòè â îáùåñòâå; 

• ðàçâèòèå óâàæèòåëüíîãî îòíîøåíèÿ ê íàöè-

îíàëüíûì èíòåðåñàì, ñîõðàíåíèþ ýòíè÷å-

ñêîé, êóëüòóðíîé è ÿçûêîâîé ñàìîáûòíîñòè 

è òðàäèöèé íàðîäîâ, êîòîðûå ïðîæèâàþò 

â ñóáúåêòàõ Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè, íàõî-

äÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þæíîãî ôåäåðàëüíîãî 

îêðóãà è äðóãèå. 
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вестник  ю
рпа

молодежный парламент

типичным для бизнеса стало пред-

приятие численностью до 9 человек. 

С р
азвитием м

алого
 б

изнеса го
су-

дарства еС связывают возможность 

экономического
 подъема отсталых 

реги
онов и снижения напряженно-

сти в обществе. В
 последнее деся-

тилетие малый бизнес обеспечил 

создание около 80% рабочих мест в 

Западной европе и СШ
а.

основной показатель эффек-

тивности бизнес-и
нкубатора – ко-

Степень вовлечения м
олодежи 

в инновационную деятельность 

определит результаты и направле-

ние развития экономики области 

в будущем. поэтому уже сейчас 

необходимо активно привлекать 

к 
инновационному 

предприни-

мательству молодое поколение, 

организовать подготовку нового 

поколения инновационных менед-

жеров, 
способных 

эффективно 

работать в н
овой и

нновационной 

экономике и в совершенстве вла-

деющих ф
орсайтом. 

Областной бизнес-инкубатор поможет 

молодым предпринимателям на этапе становления

на начальном этапе становле-

ния молодого предпринимателя 

отсутствие опыта в организации 

производственного процесса, н
а-

лаживании связей с поставщика-

ми и потребителями продукции 

приводит к тому, ч
то большинство 

бизнес-проектов так и остаются 

не реализованными, 
а молодые 

люди теряют уверенность в своих 

деловых 
способностях. 

помочь 

им на этом этапе может област-

ной молодежный инновационный 

бизнес-инкубатор, к
оторый реша-

ет следующие задачи:

– помощь субъектам моло-

дежного инновационного пред-

принимательства в становлении 

и развитии б
изнеса путем предо-

ставления на льготных условиях 

сроком до 3 лет офисных помеще-

ний и оргтехники;

личество фирм, 
выпущенных за 

время существования, и количе-

ство новых рабочих м
ест, 

создан-

ных его фирмами-резидентами. 

Бизнес-инкубатор, как формиро-

вание, п
ризванное создать макси-

мально 
благоприятную 

атмос-

феру для развития предприятий 

на стадии становления бизнеса, 

решает для своих членов многие 

их проблемы, передавая им не-

обходимые знания и м
етодики для 

дальнейшего 
самостоятельного 

развития.

наибольшую пользу начинаю-

щим молодым предпринимателям в 

бизнес-и
нкубаторе принесет полная 

концентрация на предприниматель-

ских задачах, благо
даря привлече-

нию к выполнению обслуживающих 

функций 
профессиональных 

со-

трудников бизнес-и
нкубатора, тем 

самым снижая расходы на содержа-

ние ш
татных сотрудников. 

информационно-
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Сегодня перед Страной 
Стоят комплекСные задачи 

Социально-экономичеСкого 
развития, Создания 

уСловий для преодоления 
объективных негативных 

тенденций, улучшения 
качеСтва жизни людей


